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Reyes Rocha 

La Sevilla industrial y empresarial 
mira hacia el cielo. Esa es una de 
las conclusiones que se extrae de 
la Jornada Sevilla, provincia ae-
roespacial. Presente, futuro y nue-
vas oportunidades para el sector, 
organizada por la Diputación, a 
través de Prodetur, y Fedeme (Fe-
deración de empresas del metal) y 
Aero (Asociación de la Industria 
Auxiliar Aeronáutica de Sevilla). 
El presidente de la institución pro-
vincial, Javier Fernández de los Rí-
os aprovechó el encuentro para 
volver a solicitar a la Junta de An-
dalucía la liberación de suelo em-
presarial y la reactivación del Po-
tau, además de la creación de Ae-
rópolis 2. 

Según se desprende del Informe 
sobre el sector aeroespacial,  Sevi-
lla, junto con Toulouse y Hambur-
go, forma parte de los tres grandes 
polos aeronáuticos. “Venimos a 
hablar de presente y de futuro. Los 
datos del sector son positivos y op-
timistas, pero hay que estar vigi-
lantes a las amenazas”, explicó.  

“Hay que empezar a pensar en 
Aerópolis II porque el parque em-
presarial se quedó sin sitio y hay 
que mover urbanísticamente lo 
que sea necesario para aumentar 
esa capacidad que ya ha demostra-
do Sevilla para atraer empresas 
del sector y seguir haciéndolo. Pa-
ra eso las empresas que quieran 
venir tienen que tener suelo en 
buenas condiciones económicas y 
estratégicas para poder instalar-
se”, advierte Fernández de los Rí-
os. De hecho, afirmó que esta peti-
ción ya ha sido trasladada en oca-
siones anteriores al presidente del 
Junta de Andalucía.  

En esta línea, recordó al Ayunta-

miento de Sevilla que la Agencia 
Aeroespacial Española en Sevilla 
no se puede quedar en “el orgullo 
de que tengamos la sede”. Advirtió 
de la necesidad de “buscarle a es-
to todo el rendimiento que le po-
damos aplicar”. 

Asimismo, recordó que el próxi-
mo jueves se entrevistará con la 
ministra de Movilidad, Transpor-
te y Agenda Urbana en funciones, 
Raquel Sánchez, donde hablarán 
sobre la SE40. “Necesitamos esta 
carretera en Sevilla sí o sí; si no, no 

habrá desarrollo. Hay que ponerle 
calendario y hacerle seguimien-
to”. Asimismo, pidió a la Junta de 
Andalucía que rescate el Potau, 
donde se ordenaba el territorio en 
Sevilla “para poder obtener todas 
las áreas de desarrollo empresa-
rial que podamos para poder tener 
esa sinergia con la SE-40”. 

El presidente de la Diputación 
aseguró ser “muy consciente” de 
su papel al frente de la institución 
provincial y que trabaja “en que 
Sevilla sea una provincia ideal pa-

ra vivir y que sea un destino impor-
tante para la inversión. Sevilla tie-
ne que ser una gran marca empre-
sarial donde las empresas quieran 
asentarse, más allá de la fortaleza 
del turismo, que tenemos que se-
guir explotando”.  

De este modo, recordó los datos 
de facturación y empleo de las 
empresas auxiliares de este sector 
en Sevilla. “En 2023 está previsto 
un crecimiento cercano al 20% y 
entre 10%-15% de aumento de 
puestos de trabajo. Estos datos 

l La SE-40, en la agenda del encuentro entre 
Fernández y la ministra de Transporte en funciones

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Las Jornada Técnica del Sector Aeroespacial reunió a empresarios y representantes de sindicatos y patronal.

La Diputación pide a la 
Junta que libere suelos 
para una Aerópolis 2

nos dan buenas perspectivas. Son 
fruto de la historia, con más de 
100 años de historia de la relación 
de la aeronáutica con Sevilla, con 
lo que experiencia tenemos, y del 
prestigio, seguridad, solvencia y 
confianza que dan las empresas 
aeroespaciales de Sevilla”. 

El nivel de innovación, investi-
gación y desarrollo importante, 
además de “la altísima cualifica-
ción de los trabajadores”, fueron 
las características señaladas por 
Fernández de los Ríos para justifi-
car este crecimiento. “Hay que es-
tar pendientes para adaptarse a 
los cambios que marca el mercado 
y a la excesiva competitividad del 
sector”. Fernández de los Ríos se-
ñaló además la excesiva depen-

dencia que las empresas auxiliares 
sevillanas tienen de Airbus “que 
según la perspectiva pude ser op-
timista o menos, pero es un hecho 
que esta empresa confía en Sevilla. 
Aquí se sigue ensamblando el 
A400M, además de la potencia 
que da el C295 y muchos contratos 
internacionales”. 

Durante la inauguración de la 
jornada también intervinieron 
los presidentes de Fedeme, Fran-
cisco Javier Moreno, y Aero, An-
tonio Ramírez. Durante la sesión, 
el director gerente de Fedeme, 
Carlos Jacinto Marín, presentó 
las conclusiones de un estudio so-
bre el Sector Aeroespacial de Se-
villa y su provincia.  

Francisco Javier Moreno desta-
có la necesidad de seguir promo-
viendo a nivel internacional que 
Sevilla lidera una potente indus-
tria aeroespacial y cuenta con un 
pujante ecosistema de innovación, 
por lo que está llamada a ser la 
provincia que lidere la vertebra-
ción de esta industria en Andalu-
cía. Por su parte, Antonio Ramírez 
consideró que tanto el informe del 
sector como el directorio de em-
presas presentados durante la jor-
nada, “contribuirán a apoyar la vi-
sión de Sevilla como provincia ae-
roespacial y mejorar el posiciona-
miento de las empresas que inte-
gran su industria auxiliar.” 

La jornada continuó con una 
mesa redonda integrada por Cris-
tina García Aliste, responsable de 
Análisis Corporativo, Digital y So-
porte a Ventas de Relaciones Insti-
tucionales de Airbus; Ángel García 
Merino, director técnico de Man-
tenimiento de SIAM (Ryanair) ; 
Fernando Lasagni, director técni-
co de Catec; David Núñez Teruel, 
director de la División de Semi-
conductores y Espacio de Alter Te-
chnology; Sergio Esteban Ronce-
ro, delegado del Rector para el Fo-
mento de la Transferencia Tecno-
lógica en la Innovación y docente 
del Departamento de Ingeniería 
Aeroespacial y Mecánica de Flui-
dos, ETSI (US); y Héctor Guerrero 
Padrón, subdirector general de la 
Oficina Técnica Aeroespacial.

 

Casi 500 millones de euros de facturación

La mayoría de las empresas 
del sector aeroespacial están 
en San José de la Rinconada 
(52%), en Aerópolis. El resto 
están en la capital (28%), y en 
otros municipios (20%). De las 
77 empresas se han estudiado 
50, lo que ofrece una represen-
tación del 64,93% del sector. El 
80% de ellas trabajan en pro-
gramas de Airbus. El sector 

5.000 puestos de trabajo en el 
sector (4.982). Respecto a la 
facturación, la tendencia es pa-
ralela al crecimiento del em-
pleo, incrementándose en un 
13,13%, pasando de una factu-
ración de 405.209.372,92 eu-
ros, en 2021, a 466.478.916,44 
euros, en 2022. Las empresas 
del sector aeroespacial expor-
tan a más de 52 países.

auxiliar está formado en su ma-
yoría por pymes (40,42%), que, 
junto a las microempresas, re-
presenta el 70,21% del total, 
compañías muy especializadas 
en tecnología y productos, con 
un gran know-how acumulado. 
El empleo se ha incrementado 
en casi un 10% en 2022, año en 
el que se crearon 453 empleos 
nuevos, alcanzando los casi 

Sevilla,Toulouse  
y Hamburgo son  
los tres grandes  
polos aeronáuticos
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S. ALCELAY 

MADRID 

La gran empresa tiene rotos los puen-
tes con el Gobierno después de años 
de políticas duras contra el mundo em-
presarial, de declaraciones de despres-
tigio inéditas y de movimientos como 
la amnistía que la patronal ve fuera de 
la Constitución. El choque con el Eje-
cutivo ha llegado a niveles desconoci-
dos y la élite empresarial ha dado la 
espalda a Pedro Sánchez tras la deri-
va populista. 

En los últimos años el Gobierno no 
ha parado de elevar la tensión con los 
empresarios y las patronales en un 
momento especialmente delicado, tru-
fado de tiras y aflojas y desplantes. El 
aval de Yolanda Díaz y de Begoña Gó-
mez en 2021 a la creación de Conpymes 
fue solo un episodio más de la  ‘vendetta’ 
del Ejecutivo a la CEOE, según apun-
tan fuentes empresariales. 

Pocos meses después de este movi-
miento, en diciembre, el Ejecutivo lo-
graba un aval de la patronal a la refor-
ma laboral. Díaz sacaba pecho ante 
Bruselas y presentaba una norma cla-
ve para recibir los fondos europeos. 
Pero llegó la de pensiones y el minis-
tro Escrivá se encontró con un sono-
ro portazo. La reforma, aún pendien-
te de recibir el apoyo de Europa, no tie-
ne el sello de las empresas, lo que nunca 
es bien recibido por las autoridades 

europeas, muy partidarias de los con-
sensos en cambios clave. 

Durante el mandato de Pedro Sán-
chez las empresas han sufrido un ha-
chazo fiscal sin precedentes, con im-
puestos a la banca y a las eléctricas, 
también a las grandes fortunas y un 
alza de las cotizaciones sociales por 
varios frentes para pagar la subida del 
8,5% en las pensiones, un gran boca-
do de gasto que ha impulsado por en-
cima de los 200.000 millones el presu-
puesto de la Seguridad Social por pri-
mera vez en la historia. Desde el pasado 
enero empresas y trabajadores pagan 
más a la Seguridad Social tras el au-
mento de la base máxima de cotiza-
ción del 8,6%, medida que pilló por sor-
presa a la CEOE y de la que fue infor-
mada por el Ejecutivo minutos después 
de que fueran presentadas las cuen-
tas públicas de este ejercicio. 

El aumento de la carga de cotiza-
ciones para los sueldos más elevados 
se unió la aplicación del mecanismo 
de equidad intergeneracional (MEI), 
que llevó implícita un alza del 0,6% en 
la cuota para todas las nóminas con 
independencia del nivel salarial. Des-
de enero, la base máxima de cotiza-
ción se sitúa en casi 54.000 euros en 
2023, es decir, 4.495,5 euros al mes (356,1 
euros mensuales más que en 2022). 

El último enfrentamiento ha veni-
do a cuenta de la amnistía de los deli-
tos del ‘procés’ a la que Pedro Sánchez 
ha abierto las puestas por imposición 
del independentismo. El ‘no’ de CEOE 
y de su presidente, ha sido rotundo. 
«¿Estamos de acuerdo con la amnis-
tía? ¡No! Para que quede claro», dijo 
Antonio Garamendi tras argumentar 
que no entra en la Constitución. 

La ‘vendetta’ del Gobierno  
a la CEOE con la ofensiva 
fiscal y de desprestigio

∑ La creación de 
Conpymes fue solo un 
episodio más en años 
de desencuentros
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Alberto Grimaldi BILBAO 

Desde que Pedro Sánchez acce-
dió al Gobierno, en junio de 
2018, la relación entre el Ejecuti-
vo y el Instituto de la Empresa Fa-
miliar (IEF) ha sido fría y tensa. 
Ese mismo año, Sánchez acudió 
a la clausura del Congreso Nacio-
nal de la Empresa Familiar, en su 
calidad de presidente del Gobier-
no, pero la primera experiencia 
fue accidentada y nunca ha vuel-
to a participar en un evento de es-
te tipo, que habitualmente reúne 
a unos 500 empresarios que en 
España representan el 70% del 
empleo y el 60% del PIB, magni-
tudes que dan idea de la impor-
tancia que tienen en el sosteni-
miento y desarrollo del estado 
del bienestar. 

En el XXI Congreso de Valen-
cia, en octubre de 2018, Sánchez 
les dijo en ese foro que las gran-
des empresas apenas contribuían 
un 10% en el impuesto de socie-
dades, lo que sorprendió y moles-
tó a los empresarios presentes, 
algunos de los más importantes 
del país, que al final de su discur-
so le aplaudieron de manea tibia. 
El incidente se acrecentó porque 
Sánchez salió con celeridad tras 
la clausura. El malestar fue pa-
tente y público. 

Al año siguiente plantó al IEF 

en Murcia. Y a partir de ahí nun-
ca volvió, aunque sí era habitual 
que le sustituyese algún miem-
bro de su Gabinete, habitualmen-
te del área económica. 

Sin embargo, este año, en el 
XXVI Congreso Nacional, que se 
celebra en Bilbao, ningún minis-
tro intervendrá en el programa. 

Al congreso, que formalmente 
será inaugurado hoy lunes por el 
Rey, acudirá José Manuel Escrivá, 
titular de la cartera de Inclusión, 
Seguridad Social y Migraciones, 
aunque lo hará sólo por razones 
protocolarias, como ministro de 
jornada, que es el que por turno 
acompaña al Jefe del Estado 
cuando participa en un acto de su 
agenda oficial. 

El Gobierno, por tanto, ni inter-
vendrá ni parece tener ningún 
mensaje que trasladar en este im-
portante foro empresarial en un 
momento en el que el país lleva 
tres meses de bloqueo institucio-
nal a la espera de saber si es posi-
ble formar Gobierno, tras las elec-
ciones del 23 de julio, antes del 27 
de noviembre o es necesario con-
vocar automáticamente otras 
elecciones a Cortes Generales. 

Por el contrario, quien sí acudi-
rá y participará es el presidente 
del PP, Alberto Núñez Feijóo, que 
dará un discurso hoy lunes para 
cerrar el programa de la mañana. 

La ausencia del Gobierno lla-
ma la atención porque el Congre-
so de la Empresa Familiar se ha 
convertido en uno de los foros 
empresariales más importante 
de España, junto con el Congreso 
de CEDE, que este año se celebra 
en Granada. 

El lema elegido por el IEF este 
año es La Fuerza de las Personas, 
y quiere expresar, según han ex-
plicado los organizadores, “la 
idea de que son las personas las 
que con su trabajo, su talento y su 
ilusión hacen avanzar a este país, 
y que las empresas familiares 
constituyen uno de los lugares 
donde éstas se encuentran y se 
desarrollan”. 

Las empresas familiares son la 
base del tejido empresarial tanto 
en España como en Europa. Su 
“contribución” es “constante en 
el tiempo, ya que las empresas fa-
miliares son más longevas que las 
no familiares”, destaca el IEF, al-
gunos de cuyos socios son empre-
sas centenarias y llevan siglos 
contribuyendo a la prosperidad 
española. 

Esta noche, el congreso arran-
cará en el Paraninfo de la Univer-
sidad de Deusto, la bienvenida a 
los asistentes al Congreso, en la 

que está prevista la intervención 
del alcalde de Bilbao, Juan Mari 
Aburto, y del presidente de la 
Asociación de la Empresa Fami-
liar de Euskadi, José Miguel Lan-
zagorta. 

La inauguración oficial será 
hoy lunes y estará presidida por 
el Rey, que pronunciará un dis-
curso. También intervendrán Iñi-
go Urkullu, lehendakari del Go-
bierno Vasco, y el presidente del 
IEF, Andrés Sendagorta. 

PONENCIAS E 
INTERVENCIONES 

La agenda de ponencias e inter-
venciones arranca hoy con una 
mesa redonda en la que, bajo el tí-
tulo Empresa Familiar y Talento: 
Estrategias, Fortalezas y Desafíos, 
participarán Manuel Domínguez 
(CEO de Mayoral), Pedro Ruiz 
(CEO de Alma de Carraovejas), 
Salvador Palmada (office mana-
ger de Spencer Stuart) y Pablo 
Sagnier (socio de Egon Zehnder), 
con la moderación de Javier Or-
mazábal (presidente de Velatia). 

La sesión de la mañana contará 
asimismo con un diálogo entre 
Ana Botín, presidenta de Banco 
Santander, y Sabina Fluxá, vice-
presidenta y CEO del Grupo Ibe-
rostar. 

A continuación, intervendrá 
Juan José Cano, presidente de 
KPMG en España, con una ponen-
cia titulada El Talento como Palan-
ca de Crecimiento. Cerrará la jor-
nada de la mañana la menciona-
da intervención de Feijóo. 

La sesión de tarde contará con 
las ponencias de los presidentes 

de cuatro compañías que forman 
parte del Instituto de la Empresa 
Familiar: Corporación Empresa-
rial Pascual (Tomás Pascual), 
Grupo CALVO (Mané Calvo) SAI-
CA (Ramón Alejandro Balet) y 
Acciona (José Manuel Entreca-
nales). 

A continuación, una mesa re-
donda analizará La Perspectiva 
Empresarial. En la misma partici-
parán Iñigo Fernández de Mesa 
(vicepresidente de CEOE), Ma-
nuel Pérez-Sala (presidente del 
Círculo de Empresarios), Jaume 
Guardiola (presidente del Cercle 
d’Economía) y Andrés Arizkorre-
ta (presidente del Círculo de Em-
presarios Vascos). La modera-
ción correrá a cargo de Ángel Ri-
vera, consejero delegado de San-
tander España, y la presentación 
de los ponentes la realizará An-
drés Sendagorta, presidente del 
IEF. 

Mañana martes la jornada co-
menzará con la mesa redonda ti-
tulada Conciliación en la Empre-
sa Familiar: Retos de Siempre y 
Actuales, en la que participarán 
Patricia Riberas (directora de 
Excelencia Operacional de Ges-
tamp), Rocío Osborne (directo-
ra de Comunicación de Osbor-
ne) y Salvador Bautista (secreta-
rio general del Consejo de Bergé 
y Cía.). 

Posteriormente se presentará 
un estudio demoscópico sobre el 
perfil de la empresa familiar. 

MARRUECOS, PAÍS 
INVITADO 

Como ya ocurriera el año pasado, 
el Congreso de la Empresa Fami-
liar cuenta este año con un país 
invitado. En este caso, Marrue-
cos, que conformará la siguiente 
mesa redonda, titulada La Em-
presa Familiar: el Motor de Ma-
rruecos, en la que intervendrán 
Simón Pedro Barceló (copresi-
dente del Grupo Barceló), Alfon-
so Líbano (empresario), Kacem 
Bennani Smires (presidente y 
CEO de Delassus Groupe y presi-
dente del Institut de l’Entreprise 
Familiale Maroc) y Jali Be-
nabbés-Taarji (administrador-di-
rector general de Holding Dar 
Taarji y vicepresidente general 
del Institut de l’Entreprise Fami-
liale Maroc), con la moderación 
de Houda Benghazi (directora 
del Institut de l’Entreprise Fami-
liale Maroc). 

La siguiente intervención, titu-
lada Uriach: 180 años de historia, 
correrá a cargo de Joaquín 
Uriach, presidente del Consejo 
Familiar del Grupo Uriach, en 
diálogo con Juan Roure, profesor 
emérito del Área de Iniciativa 
Emprendedora del IESE.  

La clausura estará únicamente 
a cargo de Andrés Sendagorta, 
presidente del IEF, ante la ausen-
cia del Gobierno.

El Gobierno planta a la empresa 
familiar, el 60% del PIB español

KAI FORSTERLING / EFE 

Francisco Riberas, presidente del Instituto de Empresa Familiar, saluda a Pedro Sánchez en 2018 en la única vez que el presidente fue al congreso.

l Ni el presidente ni ningún ministro 

intervendrá en el XXVI Congreso Nacional, 

algo que sí era habitual en anteriores ediciones

El presidente del PP, 
Alberto Núñez Feijóo 
dará un discurso en la 
mañana de hoy

Sí que acudirá a la 
inauguración José Luis 
Escrivá, pero en calidad 
de acompañante del Rey
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Europa Press MADRID 

PSOE y Sumar encaran la recta fi-
nal de octubre, mes en el que se 
conjuraron para tratar de tener 
listo un acuerdo de coalición, in-
mersos en la negociación para 
fraguar ese pacto y con la reduc-
ción de la jornada laboral como 
uno de los principal puntos que 
les mantienen distanciados. 

También ha transcendido que 
otros asuntos en liza son el man-
tenimiento de los actuales im-
puestos extraordinarios a la ban-
ca y las energéticas, como recla-
mó durante esta semana la líder 
de Sumar y vicepresidenta, Yo-

landa Díaz; y el reconocimiento 
del Estado palestino de forma in-
condicional y urgente. 

El pasado día 4 el presidente en 
funciones, Pedro Sánchez, y Díaz 
se reunieron en la nueva ronda 
de contactos para la investidura 
y ambas partes acordaron inten-
sificar las conversaciones, con la 
voluntad de poder conseguir un 
acuerdo de Gobierno en octubre. 
Sin embargo, a medida que han 
ido pasando las semanas ambos 
partidos evitan hablar de fechas 
concretas. 

En el caso de Sumar, el equipo 
negociador está compuesto por 
los secretarios de Estado Nacho 

Álvarez y Joaquín Pérez Rey, así 
como la eurodiputada María Eu-
genia Rodríguez Palop en calidad 
de coordinadora del programa 
electoral de la coalición. 

Mientras, el PSOE designó una 
comisión negociadora con los 
grupos parlamentarios de la que 
forman parte la ministra de Ha-
cienda y Función Pública en fun-
ciones y vicesecretaria general 
del PSOE, María Jesús Montero; 
el ministro de Presidencia, Rela-
ciones con las Cortes y Memoria 
Democrática en funciones, Félix 
Bolaños; y la ministra de Educa-
ción en funciones, Pilar Alegría, 
entre otros. 

No obstante, ambas partes re-
calcan que el mes de octubre no 
implica una fecha límite y el vier-
nes, por ejemplo, el ministro de 
Consumo Alberto Garzón des-
granó que el deadline lo marca 
noviembre, dado que el tope está 

fijado el 27 de noviembre de ese 
mes, cuando se disolverían las 
Cortes Generales si nadie logra 
ser investido y se convocarían 
nuevas elecciones generales. 

Tanto Nacho Álvarez como el 
portavoz de Sumar, Ernest Urta-
sun, como su homóloga en el 
Congreso, Marta Lois, apuntan 
que no puede haber Gobierno a 
“cualquier precio”, que la legisla-
tura no puede ser de mera “con-
tinuidad” o al “ralentí” y que pa-
ra ello es necesario lograr avan-
ces concretos y nítidos en la 
agenda social, como aprecian 
que se ha hecho en el plano terri-
torial con el debate sobre la posi-
ble ley de amnistía. 

Esta semana ambos portavoces 
de Sumar han puesto el foco en 
que un asunto que mantiene “en-
callado” las negociaciones y don-
de están alejados es la reducción 
de la jornada laboral, que pedi-

rán hasta el final porque es una 
materia fundamental.  Desde las 
filas de Díaz ya dejaron claro que 
esa disminución del tiempo de 
trabajo era una pata esencial de 
su aspiración de impulsar un 
nuevo Estatuto de los Trabajado-
res del siglo XXI, unido a otras 
propuestas como el endureci-
miento del despido, una ley de 
cuidados con permisos remune-
rados y más iniciativas en mate-
ria de vivienda. 

Los socialistas insisten en la 
necesidad de reeditar un Gobier-
no de coalición con Sumar para 
seguir adelante con la agenda so-
cial que desplegaron durante la 
pasada legislatura, y señalan que 
el acceso a la vivienda será una 
de las prioridades de los próxi-
mos años. Por el momento no 
han concretado detalles sobre el 
pacto con Sumar, conscientes de 
que el principal escollo para que 
haya Gobierno pasa por atraer 
los votos de Junts y en esa nego-
ciación están concentrando bue-
na parte de sus esfuerzos. 

En Moncloa y en Ferraz sostie-
nen que no están preocupados, 
creen que finalmente habrá 
acuerdo y aseguran que las nego-

ciaciones se van desarrollando 
tal como habían pensado en un 
principio, sin complicaciones de 
última hora, aunque admiten 
que son complejas y por tanto es 
difícil solventarlas en unas pocas 
semanas. 

Por otro lado, Podemos se ha 
desmarcado de las conversacio-
nes con Sumar y plantea nego-
ciar de forma diferenciada con 
el PSOE sus cinco propuestas 
clave para la legislatura, como 
es subir el salario mínimo a 
1.500 euros, congelar los pre-
cios de los alquileres durante la 
legislatura, derogar la Ley Mor-
daza y renovar el Consejo Gene-
ral del Poder Judicial. Y tam-
bién han puesto sobre la mesa 
estar presentes dentro del Eje-
cutivo. Para ello, es imprescin-
dible que la ministra de Igual-
dad, Irene Montero, repita en el 
cargo el próximo mandado.

La reducción de la jornada laboral, el 
gran escollo del acuerdo PSOE-Sumar

JUANJO MARTÍN / EFE 

Yolanda Díaz y Félix Bolaños el pasado mes de marzo en el Congreso de los Diputados.

l Esta cuestión y otras, como la extensión 
del impuesto a la banca, retrasan el pacto 
de coalición entre las dos formaciones

Podemos plantea 
negociar de forma 
diferenciada y exige que 
Montero sea ministra
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Un nuevo maná caído del cielo. Así es 

como se perciben las inversiones que 

las empresas mineras preparan en An-

dalucía con proyectos que dejarán en la 

comunidad más de 2.200 millones de 

euros y permitirán la creación de 2.961 

empleos directos y 5.840 indirectos, sin 

contar que la construcción de los mis-

mos podría suponer la generación de 

otros 3.000 puestos de trabajo, según 

fuentes del sector. Se trata de inversio-

nes millonarias, muchas de ellas en la 

Faja Pirítica, una de las regiones mine-

ras más importantes del mundo. La Jun-

ta de Andalucía ha incluido algunos de 

esos proyectos en su Unidad Acelera-

dora, toda vez que esas inversiones se 

esperan como agua de mayo en muni-

cipios rurales con altas tasas de paro. 

 

ATALAYA MINING. La companía,  cuyo 

máximo accionista es el grupo Trafigu-

ra, planifica en Huelva la explotación 

de nuevos yacimientos para alargar la 

vida de la mina. Las nuevas inversiones 

de esta compañía supondrán en los pró-

ximos años más de 600 millones, de los 

cuales 174 permitirán la explotación del 
yacimiento de Masa Valverde, entre Val-

verde del Camino y Beas. El proyecto 

cuenta ya con Autorización Ambiental 

Unificada (AAU) y está pendiente de la 

concesión de aguas de la Junta de An-

dalucía, según fuentes de la compañía, 

que cifran en 71 los empleos que gene-

rará la construcción, mientras que la 

puesta en marcha supondrá 157 em-

pleos directos y 400 inducidos. 

Por otra parte, Atalaya está trabajan-

do en la definición del proyecto técni-

co minero (cielo abierto e interior) para 

la ampliación del Cerro Colorado en el 

yacimiento de San Dionisio, en Minas 

de Río Rinto (Huelva). Espera presen-

tar los proyectos técnicos y solicitar la 

autorización de la modificación de la 

Autorización Ambiental Unificada del 

Proyecto Riotinto (PRT) y la 

aprobación  del nuevo 

proyecto minero a 

mediados del 2024. 

Supondrá una in-

versión previs-

ta de 410 mi-

llones de eu-

r o s ,  

generando la 

c o n s t r u c -

ción 483 em-

pleos. Cuan-

do funcione 

el proyecto se-

rán 1.110 los 

empleos directos 

y 2.5600 los indi-

rectos. 

Además, con Lain Te-

chnologies está construyen-

do una planta para producir cá-

todos de cobre y cinc con el con-

centrado que hace en sus 

instalaciones con el material  ex-

traído. Se trata de un proyecto de 

12 millones, cuya construcción 

generará 100 empleos. La pues-

ta en marcha de la planta creará 60 

empleos directos y 100 indirectos. 
 

MINERA LOS FRAILES. El proyecto de 

reapertura de la mina sevillana de Az-

nalcóllar, cerrada desde el 25 de abril de 

1998, superará los 450 millones. La pro-

motora es la sociedad Minera Los Frai-

les, que está participada en un 97,3% por 

el Grupo México y en un 2,7% por la em-

presa cordobesa Magtel. La mina tiene  

una reserva de 50 millones de tonela-

das de cobre, zinc y plomo, lo que ga-

rantiza una vida útil de al menos 17 años. 

El proyecto industrial incluye el com-

promiso de restaurar medioambiental-

mente la zona que dejó devastada la ro-

tura de la balsa minera en 1989. Hasta 

ahora, Grupo México ha desembolsado 

52 millones en distintas actuaciones 

(gestión de pasivos, investigación, de-

sarrollo del proyecto y obtención de per-

misos). A lo largo de sus operaciones, 

la empresa creará más de 1.200 em-

pleos directos a través de proveedores 

de alta cualificación, así como otros 

800 empleos inducidos. En cuanto al 

agua de la corta, 14 hectómetros cúbi-

cos, originalmente se pensaba verter el 

agua tratada al río Guadiamar, pero se 

hizo un cambio —a sugerencia de la Con-

federación Hidrográfica del Guadalqui-

vir— y en el futuro se verterá al río Gua-

dalquivir, para lo cual construirá una 

nueva estación depuradora. 

El camino de este proyecto está sien-

do tortuoso, ya que existe un frente ju-

dicial abierto por su contrincante en el 

concurso, Emérita Resources, aún no 

zanjado, ya que el juicio está previsto 

Las minas 
invertirán en 
Andalucía más 
de 2.200 millones
∑ Crearán casi 3.000 empleos directos y 

6.000 indirectos en municipios rurales  
con altas tasas de desempleo 

∑ La compañías tramitan ahora ante      
la Junta y el Gobierno central las 
autorizaciones administrativas 

Atalaya Mining está 
construyendo una planta 
para producir cátodos de 
cobre y cinc en Minas de 
Río Tinto, en Huelva 

Para reabrir la mina 
sevillana de Aznalcóllar, 
Cobre Las Cruces necesita 
autorización ambiental de 
la Junta y permiso de la CHG 

La ampliación de las 
instalaciones de Sandfire 
Matsa en Huelva crearán 
170 empleos directos

1. Sandfire Matsa 
Huelva 

 

400 M€ 2. Atalaya Mining 
Huelva 

 

606 M€ 
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en 2025. La Audiencia Provincial acaba 
de dictaminar que no se suspenda cau-
telarmente la reapertura de la mina, 
como había pedido Ecologistas en Ac-
ción. 

Por otro parte, queda pendiente la 
tramitación ambiental del proyecto, que 
se inició en junio de 2017. Recientemen-
te acaba de obtener de la Junta de An-
dalucía el informe de admisibilidad del 
vertido al dominio público marítimo-
terrestre. Ahora, la mina está a la espe-
ra de que la Junta de Andalucía elabore 
un dictamen ambiental y se eleve pro-
puesta de resolución de Autorización 
Ambiental Unificada (AAU). Cuando 
tenga la AAU, necesitará que la Direc-
ción General de Minas autorice el pro-
yecto de explotación, que se prevé tar-

dará bastante meses. Además, al ser una 
mina subterránea, la empresa necesi-
tará obtener el permiso de la Confede-
ración Hidrográfica del Guadalquivir 
para la concesión del agua que el yaci-
miento tiene en su interior. Ese permi-
so se encuentra actualmente en trami-
tación de información pública. 

 
COBRE LAS CRUCES. El nuevo proyec-
to de Cobre Las Cruces (CLC) desarro-
llará una nueva mina de interior y una 

planta polimetalúrgica, única en 
el mundo, para la producción de 
cobre, zinc, plomo y plata, todos 
en base metal. En conjunto, re-
presentará una inversión supe-
rior a los 500 millones de euros,

a lo que se sumará una inversión
adicional para el desarrollo de ins-

talaciones de autoabastecimiento
energético mediante energía solar y

biomasa. Prevé generar 900 puestos de 
trabajo directos (incluidos contratistas 
de CLC) y 1.500 indirectos e inducidos. 

En estos momentos el nuevo proyec-
to cuenta con los permisos principales
o troncales de Junta de Andalucía (AAU, 
AAI, concesión minera) y Gobierno cen-
tral-Confederación del Guadalquivir
(concesión de aguas). Una vez recibi-
dos, la mina ha podido comenzar tra-
bajos preliminares del proyecto, con
una inversión prevista de 16,5 millones, 
que se desarrollarán durante lo que que-
da de 2023 y parte de 2024. Se trata de
la ingeniería de la nueva planta polime-
talúrgica (nuevas líneas de zinc, plomo 
y plata);  ampliación de la planta de tra-
tamiento de aguas  y acondicionamien-
to de la rampa de acceso a la futura ex-
plotación subterránea (mina de inte-
rior).  

Una vez terminado esto, solicitará
permiso de construcción, cuya fecha
aún no está prevista. Entre uno y dos
años se necesitará para la construcción 
de una planta polimetalúrgica, mien-
tras que el desarrollo de la mina de in-
terior hasta alcanzar el mineral del nue-
vo yacimiento supondrá cuatro años.
El quinto año desde el inicio de la cons-
trucción podrá iniciarse la extracción
de mineral, según CLC, propiedad de la 
cotizada canadiense First Quantum Mi-
neral. 

No obstante, la previsión de CLC es
poder adelantar el inicio de producción 
al año tercero, sin necesidad de esperar 
a terminar la mina. ¿Cómo hará eso?
«Tenemos algo de mineral polimetáli-
co en stock, extraído en estos últimos
años y almacenado. Es decir, podemos
empezar a producir cobre, zinc, plomo
y plata en la nueva planta en cuanto esté 
terminada. Y cuando alcancemos el nue-
vo yacimiento, la planta se empezará a
alimentar con el mineral recién extraí-
do», señalan fuentes de la compañía. 
 
SANDFIRE MATSA. Otro de los proyec-
tos mineros que está ‘acelerando’ la Jun-
ta de Andalucía es el de ampliación y
modernización de la mina de Matsa,
propiedad de Sandfire Matsa, que cuen-
ta con una planta de procesamiento ubi-
cada al norte de la Faja Pirítica Ibérica, 
que obtiene el mineral de tres minas
subterráneas: Aguas Teñidas y Magda-
lena en Almonaster la Real y Sotiel en
Calañas. La compañía produce concen-
trados minerales de cobre, zinc y plo-
mo que se comercializan des-
de el Puerto de Huelva. La so-

5. Minas de Alquife 
Granada 

 

200 M€ 

6. Minas de Estaño 
Córdoba 

 

85 M€ 

3. Minera Los Frailes 
Sevilla 

 

450 M€ 

Además de los proyectos de 
Atalaya Mining, Cobre Las Cruces, 
Sandfire Matsa, Minera los 
Frailes, Minas de Estaño y Minas 
de Alquife, hay otras iniciativas 
mineras en Andalucía, aunque en 
un estado más embrionarios. 
Entre ellos, el proyecto de las 
empresas Tharsis Mining y Pan 
Global Resources, con tareas de 
investigación en la Faja Pirítica, o 
el de Kerogen Energy e Insersa, 
que han iniciado sondeos para 
estudiar  la posibilidad de abrir 
una explotación de plomo en la 

localidad jiennense de Linares. 
Además, Minera Águilas realiza 
tareas de investigación para abrir 
una mina de cobre o zinc en los 
Pedroches de Córdoba tras 
revelar los sondeos la presencia 
de materiales valiosos. Y la 
compañía minera Denarius 
Silver, participada por Gran 
Colombia Gold y King Street 
Capital, avanza en su proyecto 
Lomero-Poyatos, en la provincia 
de Huelva, para la extracción de 
oro y cobre en la Faja Pirítica 
andaluza. 

Investigaciones abiertas para explorar 
la posibilidad de abrir nuevas minas

5

∑∑∑

4. Cobre Las Cruces 
Sevilla 

 

500 M€ 
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ciedad minera prevé una 

inversión de 400 millones y en 

la construcción de este proyecto se con-

tratará a 140 personas. La puesta en 

marcha de la ampliación de la mina su-

pondrá la creación de 170 empleos di-

rectos y 350 indirectos. 

En esta propuesta, la compañía ha 

agrupado una serie de proyectos que 

están dirigidos a la ampliación y mo-

dernización de sus operaciones mine-

ras en la provincia de Huelva y que se 

encuentran actualmente en diferentes 

estados de tramitación. Algunos de es-

tos proyectos tienen una dimensión e 

incidencia mucho mayor que otros, 

pero todos contribuyen a la ampliación 

de la actividad de extracción de mine-

ral metálico de cobre y cinc principal-

mente, incrementando las reservas y 

recursos, mejorando el aprovechamien-

to de los mismos en su fase de trata-

miento, haciéndolo más sostenibles en 

su alimentación energética o posibili-

tando la continuidad de las instalacio-
nes.  

Entre los proyectos agrupados se en-

cuentran «permisos de investigación 

para favorecer la continuidad de la ac-

tividad de Sandfire Matsa; iniciativas 

para favorecer una mayor recuperación 

del mineral, así como obtener un pro-

ducto con mayor valor añadido; cons-

trucción de nuevas instalaciones para 

el futuro de las operaciones mineras; 

infraestructuras para la mejora ener-

gética e iniciativas de economía circu-

lar y aprovechamiento de recursos». 

 

MINAS DE ALQUIFE.  Esta mina, que 

cesó su actividad en 1996, fue adquiri-

da en 2008 por el actual accionista úni-

co, la familia hispano alemana Fauteck-

Puche, que activó todos los permisos 

para reanudar con éxito la producción 

el 1 de septiembre de 2020 con las pri-

meras exportaciones desde los puertos 

de Málaga y de Motril (Granada). 

El nuevo proyecto de la compañía, 

que se ha incluido en la Unidad Acele-

radora de Proyectos de la Junta de An-

dalucía, supondrá la inversión de 200 

millones, de los que 50 se ejecutarán en 

un plazo de cinco años. En cuanto a la 

tramitación, fuentes de la compañía 

afirman que «Minas de Alquife cuenta 

con todas las autorizaciones para la ex-

tracción del mineral, tanto por parte de 

la Autoridad Minera, como de la Me-

dioambiental. Se está tramitando la 

concesión de aguas con la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadalquivir para 

la autorización del plan de drenaje que 

permitirá acceder al mineral por deba-

jo del nivel freático». 

El nuevo diseño de corta ocupará 

unas 289 hectáreas, asegura su direc-

tor, José Luis Murillo, quien dice que 

durante la vida útil de la mina se crea-

rán 270 empleos directos y 1.080 in-

directos, preferentemente a nivel lo-

cal. Aunque la vida útil de la mina, que 

tiene evaluados cien millones de to-

neladas de mineral en este yacimien-

to, es actualmente de 30 años, la pro-

piedad desarrollará trabajos de inves-

tigación, que en caso de ser exitosos 

podrían generar incremento en este 

plazo.  

«El plan de restauración aprobado 

en 2016 prevé simultáneamente a la ac-

tividad extractiva la creación de una 

superficie planar modelada con suaves 

pendientes y con revegetación de tipo 

natural autóctona con zonas de roque-
do, repoblaciones forestales en terra-

zas un lago de casi 49 hectáreas con su 

playa de ribera», añade Murillo. 

 

MINAS DE ESTAÑO DE ESPAÑA. El 

yacimiento de estaño en Fuente Obe-

juna, Córdoba, se descubrió hace 40 

años. En 2008 se obtuvo el permiso de 

exploración y en 2010 el de investiga-

ción, que ha ido prorrogándose. El pro-

yecto Oropesa de Minas de Estaño de 

España, una empresa propiedad de la 

cotizada australiana Elementos, plan-

tea la explotación de yacimiento de es-

taño ubicado en el término cordobés 

de Fuente Obejuna, a 11 kilómetros del 

casco urbano. 

Actualmente tramita la Autorización 

Ambiental Unificada (AAU) ante la Jun-

ta, para lo que se han presentado el Es-

tudio de Impacto Ambiental, el Plan de 

Restauración, el Plan de Gestión de Re-

siduos y el Proyecto de Explotación. 

Una vez obtenga la AAU, solicitará el 

permiso de explotación.  

«Para todo lo relativo a concesiones 

de aguas y afección a dominio público 

hidráulico se han hecho los primeros 

trámites con la Confederación Hidro-

gráfica del Guadalquivir, si bien hasta 

que no se obtenga la declaración de ‘in-

terés público superior’ del proyecto por 

parte de la Junta de Andalucía no se 

puede avanzar con los trámites en la 

CHG», según David Castro, quien está 

al frente de la dirección técnica del pro-
yecto a través de la empresa Minepro 

Solutions.  

Este proyecto prevé invertir 85 mi-

llones en la construcción de estas in-

fraestructuras. La vida útil de la mina 

se calcula en 17 años, de los cuales 13 

serán de aprovechamiento y otros cua-

tro para la restauración paisajística y 

medioambiental. La empresa destina-

rá además más de 15 millones a estas 

labores de restauración, medidas co-

rrectivas y compensatorias.  

El inicio de la construcción de estas 

instalaciones está contemplado para 

2024, unas obras que durarán año y me-

dio, y que generarán 250 empleos, aun-

que habrá picos de 600 trabajadores en 

el tajo. El inicio de la extracción de es-

taño se prevé en 2025 o 2026, cuando 

se crearán 200 empleos directos y al 

menos 600 inducidos.

Cobre Las Cruces 

La planta polimetalúrgica 
y la mina subterránea 
cuentan con el visto bueno 
de la Junta y Confederación 
del Guadalquivir 

Minas de Alquife 

La compañía tiene permiso 
de extracción y está a la 
espera de la concesión de 
aguas para el drenaje que le 
permita acceder al mineral

∑∑∑
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ELENA MARTOS SEVILLA 

L
a Sevilla de los bocetos, 
la ciudad prometida por 
las distintas administra-
ciones que lleva décadas 
proyectada y nunca eje-
cutada se reivindica cada 

año en el balance anual de empresa-
rios, sindicatos y plataformas civiles. 
Pocos territorios como éste tardan tan-
to en ver levantadas sus infraestruc-
turas y restaurados sus monumentos. 
Las noticias de los últimos días lo de-
muestran: Bilbao inaugura la amplia-
ción de su museo de Bellas Artes, mu-
cho más pobre en fondos, sólo cinco 
años después de proponerlo. Va ya para 
dos décadas el compromiso de refor-
mar la pinacoteca sevillana, conside-
rada la segunda mejor de España, para 
poder exponer las obras que siguen 
guardadas en sótanos por la falta de 
sitio y todavía no está ni siquiera de-
cidido el nuevo espacio para empezar 
a tramitar la obra. 

Tal vez haya que esperar a que otra 
Exposición Universal como la del 92 
obligue a cumplir los compromisos y 
diera forma a la Sevilla prometida, la 
que tendría ya su museo de Bellas Ar-
tes concluido, con la adhesión del Pa-
lacio de Monsalves y la biblioteca Al-
fonso XII. Y el Arqueológico rehabili-
tado y abierto al público con el diseño 
original de Guillermo Vázquez Con-
suegra, al que el Ministerio de Cultu-
ra pidió que lo redujera para abaratar 
costes. Ahora acaban de empezar las 
primeras obras tras dos décadas de 
demora. Desojando la margarita si-
guen los edificios vecinos del Pabellón 
Real y el Museo de Artes y Costumbres, 
que tendrán que celebrar su primer 
centenario sin las reformas necesa-
rias. 

Una ciudad que no admite demo-
ras también tendría concluido el pro-
yecto de las Atarazanas, que son los 
astilleros más antiguos del mundo, y 
en el que se ha involucrado una insti-

tución privada. Si la voluntad política 
lo hubiera permitido, tan singular mo-
numento hubiera sido sede del centro 
CaixaForum y no un contenedor cul-
tural sin contenido como es ahora.  

El mapa cultural lo completan dos 
enclaves heredados: la Fábrica de Ar-
tillería y Santa Clara, cuyas rehabili-
taciones siguen a medias. La gigantes-
ta factoría, de la que salieron los leo-
nes del Congreso de los Diputados, ha 
recibido un importante impulso en los 
tres últimos años, pero queda mucho 
todavía para que todo el espacio esté 
totalmente en uso. Exactamente la mi-
tad. El Ayuntamiento es propietario 
del mismo desde 2007 cuando se fir-
mó el convenio con el Ministerio de 
Defensa y la aspiración de los políti-
cos que lo rubricaron fue convertirlo 
en un recurso como las antiguas na-
ves del Matadero de Madrid que tie-
nen funciones de centro de congresos, 

plató de rodajes o espacio para em-
prendimiento.  

El antiguo convento de las clarisas 
está en unas condiciones muy pareci-
das. Es patrimonio municipal desde 
2001, pero sólo una parte está al ser-
vicio de los ciudadanos. Hoy, más de 
20 años después, aún queda casi un 
60% del monasterio sin rehabilitar de 
los más de 9.700 metros cuadrados 
construidos. 

Finalizado el capítulo de los equi-

pamientos culturales, toca abrir el de 
las infraestructuras, quizá el más san-
grante de todos por la suma de agra-
vios. Sólo por el tiempo que Sevilla lle-
va esperando su red de metro, un de-
recho reconocido nada menos que en 
una ley estatal de 1975 que todavía si-
gue en vigor,  habría que colocar este 
proyecto en el primer puesto. Las di-
ficultades técnicas para construir tú-
neles y estaciones dejaron la obra aban-
donada y no fue hasta varias décadas 

Cierre de la SE-40 
La segunda circunvalación tiene 77,4 kilómetros, de 

los que sólo hay en servicio 38. El paso del túnel bajo 

el río se ha cambiado por un puente para ahorrar.

La Sevilla prometida

 Red de metro 
Las cuatro líneas de la red de metro siguen siendo 

una utopía. En 2030 se inaugurará la mitad de la 

segunda y el resto de proyectos están sin fecha.

 Conexión por tren del aeropuerto 
El ramal de Cercanías que conecte Santa Justa con 

el aeropuerto sólo es una promesa política, a pesar 

de lo barata que resulta la inversión. 



U
n sevillano decidió 
ayer, al salir del hos-
pital Macarena, coger 

el metro para regresar a su 
casa en Palmas Altas, donde 
le esperaban sus hijos para 
ir en coche hasta Coria del 
Río a almozar. ¡Qué rápido se 
llega por el túnel de la SE-40! 
Por la tarde habían planea-
do un ruta cultural: del Ar-
queológico, donde vieron el 
Carambolo, al nuevo Bellas 
Artes, para finalizar  en las 
Atarazanas. ¿Adivina en qué 
año vive esta persona? Una 
pista: mínimo una década. 

Adivinanza

ADRIANO









Localización de los principales proyectos en 
obras o sin ejecutar en la Sevilla soñada















 





J. SOLDÁN
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después cuando se rescató. La prime-

ra línea se inauguró en 2009, treinta 

años después del inicio de los traba-

jos y hasta ahora es la única que está 

en servicio. Habrá que esperar hasta 

2030 para ver otro tren rodar por la 

mitad de la siguiente línea que se eje-

cuta ahora. Las otras dos y media pro-

puestas no tienen ni fecha ni presu-

puesto.  

Si el compromiso se hubiera hecho 

efectivo Sevilla tendría ya su red com-

pleta como el resto de las ciudades es-

pañolas del mismo tamaño. Sólo por 

hacer la comparación, Bilbao dispo-

ne ya de tres líneas en servicio y pla-

nea la construcción de una cuarta y 

Valencia dispone de nueve, incluida 

la conexión con su aeropuerto y con 

el de Alicante. Hasta Málaga adelan-

ta a Sevilla en número de líneas con 

dos ya en servicio a pesar de tener la 

mitad de población.  

El segundo hito de la Sevilla pro-

metida es la autovía SE-40, de la que 

hay construidos 38 de los 77 kilóme-

tros de longitud que tiene. La fase más 

compleja, que es el paso del río para 

enlazar Dos Hermanas y Coria, está al 

inicio de la tramitación después de 

que el Gobierno tumbara el proyecto 

de los túneles, cuyas obras habían em-

pezado, por el excesivo coste y en este 

caso, como en el del Museo Arqueoló-

gico, se ha cambiado el proyecto por 

una solución más barata, que aquí es 

un puente.  

La ciudad que diseñaron las admi-

nistraciones no contemplaba nuevos 

obstáculos en el canal de navegación 

del río que es lo que da vida al Puerto 

y a las más de 200 empresas que es-

tán allí radicadas y que facturan en 

conjunto 1.300 millones de euros. Pero 

la imposición de un ahorro ha pesado 

más que la conclusión de la infraes-

tructura tal como estaba proyectada. 

El nuevo compromiso es cerrar el ani-

llo en 2030 con una aportación presu-

puestaria de 972 millones de euros. 

Veremos si esta vez algún responsa-

ble público es capaz de cumplir su pa-

labra.  

Los escasos siete kilómetros que se-

paran la estación de Santa Justa del 

aeropuerto de San Pablo se antojan 

insalvables cuando hay que abordar 

su conexión ferroviaria. Más de 17 años 

llevan los sevillanos esperando el ra-

mal que dé continuidad a la red de Cer-

canías para cubrir el trayecto. La in-

versión es «más que asumible», como 

han repetido una y otra vez los políti-

cos, sin que ninguno la asuma. Si la 

Sevilla prometida hubiera sido una 

realidad, esta infraestructura hubiera 

podido dar respuesta a la creciente de-

manda de San Pablo, que ha afronta-

do una ampliación cuarenta veces más 

costosa que la propia conexión ferro-

viaria. La ciudad tiene ahora un aeró-

dromo de primera que cerrará este año 

por encima de los ocho millones de 

viajeros, con infraestructuras obsole-

tas. 

Ganar población 
El crecimiento de los barrios a través 

de las poquísimas bolsas de suelo que 

quedan vacías es otro de los capítu-

los de la Sevilla de los bocetos. Desde 

el periodo de Sánchez Monteseirín 

han permanecido bloqueados los de-

sarrollos residenciales previstos en 

Palmas Altas, el Pítamo, San Nicolás 

Oeste y Santa Bárbara, que cubren 

casi todo el perímetro del término mu-

nicipal. El desvío de fondos que paga-

ron los promotores para sufragar los 

sistemas generales  a proyectos per-

sonalísimos como las Setas provocó 

un retraso de quince años en la cons-

trucción de nuevos barrios. La crisis 

económica de 2008 hizo el resto, em-

pujando a familias jóvenes a marchar-

se a municipios del área me-

tropolitana que ofrecían vi-

Los equipamientos culturales, la red de 
metro o el cierre de la SE-40 son algunos 
de los proyectos de la ciudad soñada que 

siguen en obras o sobre plano. ABC 
repasa cada uno de los hitos que ya 
deberían estar al servicio de los sevillanos

Barrio del Pítamo 
Es la gran expasión de Sevilla, un nuevo barrio con 

30.000 vecinos que ahora se topa con un recurso 

judicial por una dudosa planificación.

 Barrio de Palmas Altas 
Es otra de las grandes bolsas de suelo de la ciudad 

que ya está en construcción. Dos décadas han 

permanecido bloqueados estos suelos.

 Barrio de la Cruzcampo 
El barrio de lujo firmado por arquitectos de fama 

mundial se empieza a construir 17 años después 

sin ninguno de los proyectos originales.



Los mayores agravios a la 
ciudad son la red de metro, 
prometida hace 50 años, y 
el cierre de la SE-40 con un 
un puente sobre el río 

El bloqueo de las  
grandes bolsas de suelo  
ha impedido a la ciudad 
crecer de forma natural y 
perder población

∑∑∑
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Cristina Valdivieso  

Sin anestesia general, sin cica-
trices, sin ingreso hospitalario 
y sin complicaciones en la recu-
peración. Así es la técnica made 

in Sevilla que lleva desde 2015 
dando la vuelta al mundo y que 
es capaz de exterminar miomas 
de difícil tratamiento mediante 
radiofrecuencia, sin incisiones, 
y por vía vaginal, evitando así la 
clásica extirpación del útero 
que, hasta entonces, era la úni-
ca vía recomendada para la eli-
minación de este tipo de tumor 
benigno que afecta a alrededor 
de 13 millones de mujeres en 
toda España. 

Como cuenta la madre de esta 
técnica, la ginecóloga sevillana 
Victoria Rey, todo empezó con 
un “¿y por qué no?”. Esa fue la 
pregunta que la especialista se 
hizo hace ya ochos años. Si la 
radiofrecuencia era una técnica 
que se estaba usando para tratar 
otro tipo de tumores, ¿por qué 
no podía ser posible también 
usarla para eliminar miomas? La 
respuesta a su pregunta fue el 
método VRey, una técnica pio-
nera en Europa para tratar mio-
mas sin cirugía a través de radio-
frecuencia y que permite acabar 
con tumores de hasta diez centí-
metros por vía vaginal, con con-
trol ecográfico, con lo que la 

agresión es mucho menor y la re-
cuperación de la paciente es más 
rápida. “Y lo más importante, 
conservando el útero y preser-
vando la fertilidad”, recalca la 
ginecóloga, que precisa que, 
precisamente, el perfil de la pri-
mera paciente con la que utilizó 
esta técnica respondía al de una 
mujer con múltiples fallos repe-
tidos tras fecundación in vitro y 
que, finalmente, consiguió su 
embarazo después de tratar su 
mioma con radiofrecuencia. 

Desde entonces, por su clíni-
ca de Sevilla pasan todos los 

meses ginecólogos de cualquier 
punto de España e, incluso, y en 
los últimos dos años también de 
multitud de países –Rumanía, 
Italia, Portugal, Canadá o Su-
damérica, entre otros–, para 
formarse en esta técnica de 
gran eficacia. Así, el procedi-
miento se ha extendido por de-
cenas de hospitales de todo el 
mundo. El último, el también 
sevillano Hospital Virgen Maca-
rena, que se ha convertido en el 
primer centro público en Sevi-
lla en ofrecer esta técnica a sus 
pacientes. 

“Para mí es muy bonito. No 
puedo sentirme más orgullosa 
porque, aquello en lo que puse 
todo mi empeño en 2015, haya 
dado sus frutos y suscitado el 
interés de mis compañeros de 
profesión para aplicar en sus 
pacientes. A mi parecer, la ra-
zón principal de ese efecto lla-
mada es que las pacientes van 
bien y los ginecólogos cuando 
las revisan en sus consultas ven 
que el mioma que tenían, y que 
les provocaba sangrados u otras 
molestias, va reduciendo de vo-
lumen y deja de ser un proble-

ma, tratado, además, sin ciru-
gía”, se congratula la sevillana, 
que se ha convertido en una es-
pecie de rock star de este tipo de 
intervenciones. Su bagaje así lo 
atestigua: es la ginecóloga que 
más miomas ha eliminado por 
radiofrecuencia a nivel mun-
dial, en concreto, unos 1.300 
desde 2015, a razón de 100 ó 
110 al año. “Nadie ha consegui-
do llegar a esas cifras en este ti-
po de procedimiento y, sobre 
todo, en un periodo de tiempo 
tan corto”, subraya. 
 

UN TUMOR BENIGNO  

DE GRAN INCIDENCIA 
Los miomas son un tipo de tu-
mor benigno que se origina en 
el útero o matriz a raíz de las cé-
lulas de su musculatura. Para 
una mujer que desea quedarse 
embarazada, un mioma puede 
ser un problema si se encuentra 
situado sobre el cuello uterino, 
impidiendo a los espermatozoi-
des cruzar el útero para llegar 
al óvulo. Además, provocan de-
formación en el útero, disminu-
yendo el flujo de sangre hacia el 
mismo. 

En la mayor parte de los ca-
sos, no presentan síntomas y la 
paciente puede enterarse de 
que los tiene en una revisión ru-
tinaria en la que se le haga una 
ecografía. “A día de hoy, una de 
las indicaciones de radiofre-

 

 

Una técnica ‘made 
in Sevilla’ para 
eliminar miomas 
por radiofrecuencia

l La ginecóloga sevillana Victoria Rey es la artífice del método VRey, un procedimiento revolucionario 

que evita la extirpación del útero para tratar este tipo de tumores y que ha dado la vuelta al mundo

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ 

La ginecóloga Victoria Rey durante la intervención de una paciente en el quirófano de su clínica en Sevilla.
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cuencia es un mioma que se de-
tecta en una ecografía y que 
empieza a crecer. En los mio-
mas, mientras antes se traten, 
mejor será el resultado y más 
fácil es que desaparezca”, expli-
ca la doctora Rey, que recalca 
que “más de 1.000 mujeres han 
conseguido preservar su útero 
y quedar embarazadas tras el 
tratamiento de su mioma por 
radiofrecuencia”, sólo, en su 
clínica en Sevilla. 

Pese a esa mayoría de hallaz-
gos fortuitos, hay un porcenta-
je, en torno al 30% de casos, en 
los que la señal de alarma puede 
ser un sangrado en la regla más 
abundante de lo habitual. Otras 
señales, aunque en menor fre-
cuencia, pueden ser dolor en la 
pelvis o el no quedarse embara-
zada. Con todo, se estima que el 
70% de las mujeres desarrollan 
miomas en algún momento de 
su vida, con mayor prevalencia 
entre los 35 y los 50 años.   
 
LA TÉCNICA PASO A PASO 

Para la aplicación de esta técni-
ca, la paciente no necesita un 
ingreso previo ni ninguna otra 
indicación anterior al día de la 
intervención. Se realiza de for-
ma ambulatoria, en quirófano, 
para preservar las medidas de 
higiene y seguridad; no requie-
re anestesia general, sólo seda-
ción suave; su duración no ex-
cede los 20 minutos; y a la pa-
ciente se le da el alta a las dos o 
tres horas de la finalización del 
procedimiento. “Al día siguien-
te están haciendo su vida nor-
mal”, apostilla Victoria Rey. 

La ablación de los miomas 
por radiofrecuencia con el mé-
todo VRey fue desarrollado, se-
gún concreta la doctora Rey, 
“para conseguir tratar miomas 
no accesibles mediante cirugía 
o que suponían un alto riesgo 
por la agresividad quirúrgica”. 

Así, la intervención se hace en 
una única sesión mediante con-
trol ecográfico, lo cual no deja 
ningún tipo de herida ni cicatriz. 
El objetivo del tratamiento de los 
miomas por radiofrecuencia es 
inactivar el tejido tras la aplica-
ción de calor en el interior del 
útero. La técnica de ablación de 
miomas por radiofrecuencia 
VRey se aplica por vía vaginal, a 
través de una fina aguja, que apli-
ca calor en el interior del mioma, 
alcanzando temperaturas de en-
tre 90 y 100 grados, lo cual con-
duce a la necrosis del tejido. Para 
tratar el mioma en su totalidad, la 
misma operación se repite en 
continuadas ocasiones, siempre 
de forma ordenada, de arriba a 
abajo sobre el mioma y de izquier-
da a derecha. “Dibujando una es-
pecie de abanico dentro del mio-

ma para así poder abarcar todo su 
volumen”, concreta la doctora 
Rey. Una vez el mioma resulta ne-
crosado por la radiofrecuencia, 
éste deja de funcionar y producir 
las sustancias vasoactivas e infla-
matorias que provocan los sínto-
mas. Posteriormente, el tejido ne-
crosado se va reabsorbiendo y 
consigue que el mioma vaya re-
duciendo su volumen de forma 
variable. Asimismo esta técnica 
permite tratar varios miomas en 
una misma intervención. 

“Es un gran avance, princi-
palmente, porque muchas mu-
jeres con miomas ahora pueden 
preservar su útero, sin necesi-
dad de anestesia general ni ci-
catrices, como sí pasaría con 
cualquier otra técnica que se 
utiliza para tratar o quitar los 
miomas y, con ello, la recupera-
ción de las pacientes es casi in-
mediata”, recalca la artífice de 
la técnica. “Hasta ahora, lo que 
se podía hacer con estos mio-
mas de difícil tratamiento, casi 
siempre, suponía quitar el úte-
ro porque el tipo de tumores pa-
ra los que se diseñó la radiofre-

cuencia, aunque ahora se usa
para muchos más, son aquellos
que están dentro de la pared del
útero y que son de difícil acceso
quirúrgico, lo que provoca una
cicatriz muy grande en el útero
y un riesgo muy importante de
histerotomía”, asegura. 

Tras la intervención, la docto-
ra Rey indica que lo más fre-
cuente es que la mujer se vaya
de alta sin dolor y, “sólo en un
5% de los casos” podría notar

molestias como las que provo-
caría una regla. “Por eso salen
con un tratamiento antiinfla-
matorio, pero, por lo general,
en la mayoría de los casos al día
siguiente están haciendo su vi-
da normal”, destaca. 

En cuanto al perfil y condicio-
nes de las pacientes que se pue-
den acoger a la misma, la gine-
cóloga sevillana detalla la am-
plitud de miras de esta técnica.
“Son muy pocas las pacientes
que no pueden acogerse a la
radiofrecuencia”, asegura. “Por
razón de salud son poquísimas,
aunque en un primer momento
se temía que podían existir ries-
gos en pacientes portadoras de
marcapasos, se ha demostrado
que no existe riesgo alguno.
Por otro lado, por razón de la
complejidad del mioma, la úni-
ca contraindicación para esta
técnica es que se trate de un
mioma que ha crecido hacia
fuera del útero o que tenga un
gran volumen o signos de ma-
lignidad, que en esos casos van
por otra vía. Son muy escasos”,
concreta.

 

Ginecólogos de distintas parte de España y de otros países se forman en el método VRey en Sevilla.

La ablación de miomas 
por radiofrecuencia se 
realiza sin anestesia y 
por vía vaginal

Una ginecóloga 
prodigio con una 
mente brillante

La ginecóloga sevillana Victoria 
Rey puede presumir de haber si-
do pionera en muchos avances 
en su especialidad médica, no 
sólo por haber aplicado por pri-
mera vez en el mundo la técnica 
de ablación de miomas por ra-
diofrecuencia, también fue la 
primera en hacer laparoscopia 
en el Hospital Virgen del Rocío 
en 2004; en publicar en una re-
vista internacional, en 2003; en 
hacer cirugía laparoscópica en 
Andalucía en sanidad privada; y 
la primera en hacer una interven-
ción compleja por laparoscopia 
en Andalucía, en 2007. A todo 
ello, hay que sumar que dirige su 
propia clínica desde los 27 años 
y ha recibido el Premio TOP 10 
Empresarios por su actitud em-
prendedora como mujer, además 
de crear la Fundación Clínica 
Victoria Rey con fines solidarios.

En la clínica Victoria 
Rey se forman todos 
los meses ginecólogos 
españoles y extranjeros
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Reyes Rocha 

Las formas de viajar y de prepa-
rar la estancia en otros puntos 
están cambiando. Cada vez más 
el turista quiere sentirse dueño 
de cómo visita la ciudad o el pa-
ís en el que está y una de las pri-
meras decisiones que toma es 
dónde va a dormir.  

Según datos de la plataforma 
Booking, Sevilla ocupa el cuar-
to puesto entre los destinos más 
buscados por los turistas espa-
ñoles, por detrás de Madrid, 
Londres y París y justo antes 
que Barcelona. Las otras dos 
ciudades andaluzas entre las 
diez primeras son Granada (en 
el 7) y Málaga (10). Córdoba es-
tá en el 12. Todo eso hace de 
Andalucía, un año más, la re-
gión más buscada por los viaje-
ros españoles y la séptima de las 
preferidas por los extranjeros 
para pasar sus vacaciones de in-
vierno.  

En el ranking de destinos más 
buscados a nivel mundial, An-
dalucía se sitúa en el puesto 
séptimo, solo por detrás de lu-
gares icónicos como Londres, 
París, Sao Paulo, Florida, Cana-
rias y Nueva York. De hecho, 
países como Suecia, Holanda o 
Inglaterra muestran un espe-
cial interés en Andalucía, colo-
cándola en su top 10 de desti-
nos deseados, subrayando la re-
putación global de esta región 
como un lugar idóneo para visi-
tar y explorar. 

A nivel global, Sevilla ocupa 
el puesto 31 entre los destinos 
más buscados. La ciudad ha su-
bido seis puestos desde el pasa-
do año. Mireia Prieto, la direc-
tora regional de Booking para 
el Suroeste de Europa, explica 
que una de las ventajas de la 
plataforma es la variedad de ti-
pología en los alojamientos que 
ofrece. “Nuestra diversidad es 

semejante a la diversidad de 
nuestros usuarios. Depende del 
tipo de viaje, si es de ocio, de 
trabajo, con amigos o con la fa-
milia, si hay niños, mascotas, 
etc”. 

La regulación de las viviendas 
turísticas en Sevilla y los pro-
blemas de convivencia que pue-
den generar con los vecinos son 
uno de los aspectos que la pla-
nificación turística de la ciudad 
tiene entre sus principales lí-
neas de actuación. De hecho, el 
director gerente de Contursa, 
Antonio Castaño, ha mostrado 
su intención de reunirse con las 
plataformas de reservas online 
para conocer los mecanismos 
de control sobre los alojamien-
tos que ofertan. Mireia Prieto es 
tajante al respecto. “Booking 
tiene establecidos varios meca-
nismos para garantizar que los 
alojamientos de la plataforma 
están en regla. Además de estar 
dados de alta en el registro per-
tinente de viviendas turísticas, 
deben tener licencia de usos tu-
rísticos y aceptar nuestras con-
diciones”. 

En el caso de que algún aloja-
miento se salte estos controles, 
en el momento que llega alguna 

queja o reclamación, se ponen 
en marcha los protocolos esta-
blecidos. “Los identificamos, 
comprobamos que realmente 
no cumplen nuestros requisitos 
y los eliminamos de la platafor-
ma”, explica Mireia Prieto.  

En líneas generales, hay tan-
tos usuarios de Booking como 
tipos de alojamientos. “Las fa-
milias suelen reservar aparta-
mentos turísticos, pero es tam-
bién la opción preferida por los 
viajeros de estancias más lar-
gas. Hay mucho equilibrio en-
tre oferta y demanda”, añade. 

Para evitar la brecha digital, 
la plataforma ha optado por un 
sistema de navegación donde 

todo está muy accesible. “Esta-
mos en constante adaptación a 
las nuevas generaciones y en su 
forma de viajar, sus gustos. Es 
una evolución constante”, se-
ñala.  

A pesar de la guerra de Ucra-
nia y del conflicto entre Israel y 
Palestina, las previsiones turís-
ticas están al alza. “Este año es-
tá siendo muy positivo. Los via-
jeros quieren seguir descu-
briendo mundo”, apunta. Para 
Mireia Prieto, como para todos 
los que le toman el pulso a la in-
dustria turística cada día, hay 
un antes y un después de la 
pandemia del Covid 19. 

“Después de tanto tiempo en-
cerrado en casa, la gente decidió 
viajar más, experimentar el mun-
do y descubrir lugares. Se reser-
va con más antelación, se planifi-
ca todo con más tiempo y se can-
cela menos”, asegura.

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Un grupo de turistas en el entorno de la Catedral de Sevilla. 

M. G.  

Mireia Prieto, responsable de Booking. com para el Suroeste de Europa.

 

 

  

Sevilla, el cuarto 
destino más buscado

l Según la plataforma de reservas de alojamientos 

Booking, la ciudad ocupa el puesto 31 de las búsquedas 

a nivel global, subiendo 6 puestos desde el pasado año

 

La tercera ciudad 
española más 
visitada en 2022

Con más de 3,4 millones de tu-
ristas en 2022, Sevilla se convir-
tió en la tercera ciudad españo-
la más visitada el pasado año. 
En el ranking de municipios que 
más atraen a los turistas tam-
bién están Málaga, con más de 
dos millones y medio de turis-
tas es el sexto más visitado; 
Marbella con más de millón y 
medio de visitantes es el déci-
motercero; y Torremolinos, con 
más de 14 turistas por habitan-
te y cerca de un millón de visi-
tantes, es el vigésimo quinto. 
Estos datos son los recogidos 
por el estudio de la Universidad 
Europa dirigido por el doctor 
Francisco García Pascual, de-
cano de la Facultad de Cien-
cias Sociales y de la Comuni-
cación y recopila, ordena y car-
tografía los datos del número 
de turistas que recibieron los 
municipios españoles.

Los turistas españoles 
ponen en cabeza a la 
capital hispalense tras 
Madrid, Londres y París
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M. LUNA 

SEVILLA 

Los hosteleros del barrio de Santa Cruz 
de Sevilla aseguran que irán a los tribu-
nales si el área de Urbanismo del Ayun-
tamiento «no les contesta ante sus pe-
ticiones en relación a la colocación y el 
número de veladores para cada estable-
cimiento». Así lo advirtieron ayer en una 
nota de prensa, en la que, además, se 
quejan de «la desproporcionada inter-
vención de la Policía Local el pasado 
puente de Hispanidad». 

En dicho escrito, solicitan una reu-
nión al alcalde «para exponerle la preo-
cupación que tienen debido a la insegu-
ridad jurídica que le supone que sus pe-
ticiones no sean contestadas por el 
Consistorio». Este grupo de empresa-
rios apunta que «la hostelería sevillana 
y la del barrio de Santa Cruz, en concre-
to, ofrecen un gran servicio y mantie-
nen a cientos de familias a través del 
empleo directo e indirecto, suponien-
do una gran fuente de ingresos para la 
ciudad y las arcas municipales». 

Por ello, destacan en la nota que «des-
prestigiar a los empresarios y comer-
ciantes mediante acciones de interven-
ción en pleno fin de semana festivo no 
hace sino generar una mala imagen de 
cara al turismo en general y de la pro-
pia ciudad en particular». Los hostele-
ros solicitaron «una documentación 
que el Ayuntamiento no ha entregado 
y en fechas en las que no se podía acce-
der a la web del consistorio por el blo-
queo que existía», tras el ciberataque.  

En dicha nota de prensa piden al 
Ayuntamiento la reinstauración del Gru-
po Giralda de la Policía Local «ante la 
inseguridad ciudadana derivada de la 

delincuencia que afecta al sector» en el 
centro de la ciudad. También, recalca-
ron que «la efectividad, el esfuerzo y la 
dedicación del citado grupo hacían del 
casco histórico un lugar exento de pro-
blemáticas y de comprensión ante las 
circunstancias de vecinos, comercian-
tes y turistas». 

Reclaman que el alcalde «cumpla con 
las promesas electorales respecto de los 
comerciantes» y que «ordene lo nece-
sario para establecer los cauces de es-
tabilidad y seguridad jurídica para con 
un sector capital en una ciudad eminen-
temente turística». 

Cabe recordar que el Ayuntamiento 
de Sevilla levantó durante el puente de 
la Hispanidad un total de 51 actas de de-
nuncia por incumplimiento de la nor-

mativa de veladores. Se abrieron 18 ex-
pedientes el viernes, 22 el sábado y otros 
once el domingo, muchas de las actas 
levantadas el sábado fueron a locales 
inspeccionados el viernes y que tenían 
exceso de veladores.  

Entre los motivos está el caso del pro-
pietario del establecimiento que no pre-
sentó la licencia de ocupación de la vía 
pública en el momento de la inspección, 
por no presentar la licencia de velado-
res en el momento de la inspección o 
por exceso de veladores.  

En cuanto a las zonas destacan que 
18 denuncias se han interpuesto en es-
tablecimientos hosteleros del entorno 
de Plaza Nueva, Arenal y Puerta de la 
Carne; 16 en Mateos Gago, seis en San 
Jacinto y once en la Buhaira.

Los bares de Santa Cruz amenazan 
con ir a la Justicia por los veladores

∑ Piden una reunión con 
el alcalde para resolver 
la colocación de las 
mesas en las terrazas

Veladores en la calle Mateos Gago  // MANUEL GÓMEZ
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JUAN CARLOS MUÑOZ 

Un enjambre de veladores en el casco antiguo de Sevilla. 

Jorge Muñoz 

La Asociación de Comerciantes 
del Barrio de Santa Cruz de-
nunció ayer la “desproporcio-
nada intervención” de la Poli-
cía Local el pasado puente de 
Hispanidad, cuando se levan-
taron numerosas actas por el 
incumplimiento de la normati-
va de veladores en el casco an-
tiguo y, en este sentido, solici-
taron al alcalde de Sevilla, Jo-
sé Luis Sanz, una reunión para 
exponerle la “preocupación 
que tienen debido a la insegu-
ridad jurídica” que les acarrea 
que sus peticiones no sean con-
testadas por el Ayuntamiento. 

En un comunicado remitido 
a este periódico, los hosteleros 
reclamaron la “aclaración de-
finitiva de sus peticiones en re-
lación a la colocación y el nú-
mero de veladores para cada 
establecimiento”, señalando 
incluso que no descartan “acu-
dir a los tribunales si continúa 
la falta de respuesta por parte 
de Urbanismo”. 

Así, recordaron que la hoste-
lería sevillana y en particular la 
del  Barrio de Santa Cruz ofre-
ce un “gran servicio a la ciudad 
y mantiene a cientos de fami-
lias a través del empleo directo 
e indirecto”, lo que supone una 

“gran fuente de ingresos” para la 
ciudad y las arcas municipales. 

Por ello, “desprestigiar a los 
empresarios y comerciantes me-
diante acciones de intervención 
en pleno fin de semana festivo 
no hace sino generar una mala 
imagen de cara al turismo en ge-
neral y de la propia ciudad en 
particular”, señalaron en rela-
ción a las actuaciones realizadas 
el pasado fin de semana, cuando 
la Policía Local levantó 51 actas 
de denuncia por incumplimien-
to de la normativa de veladores. 
Por zonas, los expedientes se re-
partieron entre 18 denuncias a 
establecimientos hosteleros del 
entorno de Plaza Nueva, Arenal 
y Puerta de la Carne; 16 en Ma-
teos Gago, 6 en San Jacinto y 11 
en la Buhaira. 

Los hosteleros denunciaron que 
la Policía Local solicitaba una do-
cumentación que el Ayuntamien-
to “no ha entregado y en fechas en 
las que no se podía acceder a la 
web del Consistorio por el blo-
queo que existía”. De otro lado, 
los hosteleros no sólo se quejaron 
de estas actuaciones de la Policía, 
sino que en igual medida solicitas-
ron la vuelta del Grupo Giralda de 
la Policía Local ante la “inseguri-
dad ciudadana” derivada de la de-
lincuencia que afecta al sector en 
el centro de la ciudad. 

“La efectividad, el esfuerzo y la 
dedicación del citado grupo ha-
cían del casco histórico un lugar 
exento de problemáticas y de com-
prensión ante las circunstancias 
de vecinos, comerciantes y turis-
tas”, aseveraron los comerciantes. 

En definitiva, reclamaron al al-
calde de Sevilla que “cumpla con 
las promesas electorales respec-
to de los comerciantes y que or-
dene lo necesario para establecer 
los cauces de estabilidad y segu-
ridad jurídica para con un sector 
capital en una ciudad eminente-
mente turística”.

Hosteleros de Santa Cruz  
denuncian la actuación 
policial durante el puente
l La asociación de 
comerciantes del 
barrio considera  
que la intervención 
de los agentes fue 
“desproporcionada”

Los profesionales piden 
que se aclare la norma 
de veladores y que 
vuelva el Grupo Giralda

AYUNTAMIENTO DE SEVILLA 

Veladores en la calle Mateos Gago.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla ha sido un 

participante activo en esta nueva edi-

ción del Tourism Innovation Summit 

(TIS), del que ABC es media partner. 

Desde su expositor ha presentado una 

de las herramientas más importantes 

con la que gestiona la actividad turís-
tica y es el centro de datos, todo un la-

boratorio desde el que se monitoriza 

el flujo de visitantes, se conocen sus 

gustos y cómo se mueven por la ciu-

dad. El director general de Turismo 

del Consistorio, Juan José Domínguez, 

señaló en declaraciones a ABC que «es 

uno de los principales retos que tene-

mos por delante». Toda esa informa-

ción ofrece «una imagen fiel del tipo 

de viajero, en qué gasta más y qué as-

pectos ven mejorables».  

Otro de los proyectos que se ha pre-

sentado durante esta feria de innova-

ción es el Indicador de Actividad Tu-

rística, que se elabora junto a la Uni-

versidad Pablo de Olavide y la 

Asociación Sevillana de Empresas Tu-

rísticas (Aset). El director municipal 

aclara que es «un indicador pionero a 

nivel internacional para conocer la ac-

tividad turística en su conjunto».  

Este trabajo, que forma parte de la 

estrategia de ‘smart city’, lo siguen de 

cerca otras ciudades que se han acer-

tado hasta el expositor de Sevilla City 

Office para conocerla. «Esto es un or-

gullo, porque somos una referencia 

para otros», considera Domínguez. 

Sobre la cumbre en sí, que ha cumpli-

do su cuarto año, resalta que «es el lu-

gar de encuentro del turismo con la 

innovación y la tecnología al que acu-

den empresas de nivel internacional 

como Telefónica, Mabrian o Vueling». 

Precisamente con esta última se han 
mantenido encuentros para conocer 

los planes de la compañía en la ciudad 

y la posibilidad de abrir nuevas rutas. 

«Como esa se han celebrado unas 25 

reuniones con firmas de todos los ám-

bitos, cadenas hoteleras, empresas tec-

nológicas e incluso otras aerolíneas», 

menciona. «Estamos también traba-

jando en alianzas estratégicas con la 

Costa del Sol para determinadas ac-

tuaciones», dada su cercanía geográ-

fica y el tirón de la marca malagueña. 

Sevilla clausuró ayer la cuarta edi-

ción del TIS con la presencia de 7.384 

profesionales del sector que han des-

cubierto las últimas tendencias que 

están definiendo un turismo más in-

teligente, sostenible y digital.  

Durante tres días, Sevilla, elegida Ca-

pital Europea del Turismo Inteligente 

2023, se ha convertido en el epicentro 

líder del turismo mundial con la pre-

sencia de 43 delegaciones internacio-

nales provenientes de países como Mé-

xico, Ecuador, Francia, Portugal, Tur-

quía, Estados Unidos, China, Sudáfri-

ca, Noruega, Reino Unido, Francia, Ita-

lia, Grecia, Noruega, Canadá, Argenti-

na o Eslovenia. El evento ha dejado un 

impacto económico de más de 20 mi-

llones de euros en la ciudad. 

La cumbre ha servido como esce-

nario para la presentación de las últi-

mas innovaciones tecnológicas y las 

tendencias más disruptivas, se ha com-

partido conocimiento y estrategias, y 

se han establecido sinergias para re-

forzar la competitividad de la indus-

tria turística. El encuentro internacio-

nal ha reunido a 198 firmas exposito-

ras y se han realizado miles de 

reuniones de trabajo. 

Sevilla saca músculo con un centro 
de datos para medir el turismo

∑ El TIS cierra su cuarta 
edición con un récord 
de participación y 
nuevos proyectos

 

El equipo municipal ha 
lanzado también el 
Indicador de Actividad 
Turística, que elabora 
junto a la UPO 

Más de cuarenta 
delegaciones 
internacionales han 
pasado por la cumbre 
durante los tres díasD
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J. MACÍAS 
SEVILLA 

El presidente de la Diputación de Se-
villa, Javier Fernández, tiene entre 
ceja y ceja la unificación de los con-
sorcios del agua de la provincia de Se-
villa, pero su aspiración choca fron-
talmente con la postura del alcalde 
hispalense, José Luis Sanz, que ha ce-
rrado la puerta a la propuesta en va-
rias ocasiones. Según ha podido sa-
ber ABC, el proyecto de Fernández 
tiene dos fases: la primera de ellas 
pasa por fusionar Emasesa con Alja-
rafesa, por un lado, y el del Huesna y 
Plan Écija, por otro. Y, una segunda, 
unificándolos todos.  

Para esa primera etapa, el también 
secretario general del PSOE de Sevi-
lla tiene como reto convencer a José 
Luis Sanz. Para ello, pretende ofrecer 
la presidencia del consorcio forma-
do por Emasesa y Aljarafesa a Sanz, 
como alcalde de Sevilla. Se trata tam-
bién de un movimiento político ya 
que la Alcaldía de la capital está aho-
ra en manos de los populares pero, 
en un futuro, puede volver a manos 
de los socialistas.  

La medida planteada, de momen-
to, cuenta con el visto bueno de Alja-
rafesa, cuyos responsables han mos-
trado su respaldo a iniciar los análi-
sis y trámites para la fusión. También 
lo acepta el Consorcio del Huesna y 
el Plan Écija. Por su parte, en decla-
raciones de hace apenas dos sema-
nas, el alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, expresó su disconformidad con 
la propuesta de Fernández y dijo que 
«no tiene ningún sentido hablar de 
fusión de empresas de agua».  

Cabe recordar que Emasesa está 
participada al 70% por el Ayuntamien-
to de Sevilla, por lo que al tener el 
peso predominante, su posición es 
clave para llevar a cabo el proyecto. 
El regidor hispalense achacó la pro-
puesta a que «el PSOE abre este de-
bate cada vez que pierde el control 
de Emasesa». «Cada vez que pierde 
las elecciones en Sevilla se acuerda 
de la autoridad única del agua y de 
la Gran Sevilla. Vaya hombre», seña-
ló.  

No obstante, Sanz defendió que 
«Emasesa y Aljarafesa son dos em-
presas modélicas en su gestión, con 
estrategias comunes y muy coordi-
nadas», pero no lo es, según su opi-
nión, el Consorcio del Huesna. Y es 

ahí donde el presidente de la Diputa-
ción ha encontrado el hueco para in-
tentar convencerlo.  

Se da la circunstancia de que el al-
calde hispalense tiene en proyecto sa-
car adelante una subida de las tari-
fas de Emasesa, acordada ya con otros 
municipios regidos por el PSOE, pero 
se encuentra con un obstáculo: nece-
sita a la mayoría del Pleno. Vox se opo-
ne a cualquier subida de impuestos 
y el PSOE, de momento, también se 
niega. Es decir, del exalcalde y actual 
portavoz socialista Antonio Muñoz 
depende la subida del agua. Javier Fer-
nández, así, tiene dos frentes abier-
tos: convencer a Muñoz para que se 
abstenga y a Sanz para que apruebe 
su proyecto de fusión. 

La fusión de Emasesa con 
Aljarafesa ya está en estudio

∑ Fernández pretende 
convencer a José Luis 
Sanz poniéndolo 
como presidente

Una persona ante un embalse de la provincia de Sevilla  // VANESSA GÓMEZ
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M. G. 

Los 4.000 trabajadores del Grupo MAS en el estadio de la Cartuja.

Redacción  

El pasado domingo 8 de octubre, el 
Grupo MAS organizó Por 50 MAS 
Festival, la gran celebración de su 
50º Aniversario que tuvo lugar en 
el estadio olímpico de la Cartuja. El 
encuentro, que estuvo presidido 
por el presidente de Grupo MAS, 
Vicente Martín, y el director gene-

ral, Jerónimo Martín, junto al Con-
sejo y al Comité de Dirección, reu-
nió a los más de 4.000 trabajadores 
de Grupo MAS procedentes de más 
de 80 localidades de Andalucía y 
Extremadura. 

Durante su intervención, el di-
rector general de Grupo MAS, Je-
rónimo Martín, quiso destacar la 
importancia de ese día en el que se 
reunían por segunda vez en la his-
toria todos los trabajadores de 
Grupo MAS. 

Jerónimo Martín dedicó sus pri-
meras palabras a la memoria de su 
padre, Jerónimo Martín González, 
cofundador y presidente de la 

compañía hasta 2017, destacando 
su personalidad única, su carácter 
emprendedor y familiar y el lega-
do enorme que dejó y que aún hoy 
permanece en el tiempo. 

Como primicia presentó tres 
nuevas marcas que rendían home-
naje a las raíces familiares, los ja-
mones y paletas El Zurdo y embu-
tidos de bellota La Abuela Fausti-
na y los vinos Mercadillo, un vino 
tinto de la Ribera del Duero y un 
vino blanco de Villalba del Alcor 
(Huelva), un homenaje al pueblo 
natal de los fundadores y a sus 
abuelos. 

Más tarde, el presidente, Vicen-

te Martín, destacó el momento his-
tórico que está viviendo Grupo 
MAS en este 2023, año de su 50 
Aniversario, con la concesión de la 
Medalla de Andalucía de la Econo-
mía y la Empresa 2023, la inaugu-
ración del nuevo Centro Logístico 
en Guillena, la apertura del Centro 
de Actividades de los ODS de Fun-
dación MAS y la cifra alcanzada de 
4.000 empleados en plantilla. Ci-
fras que permiten a la compañía 
andaluza avanzar en su Plan Estra-
tégico 2021-25 que prevé una in-
versión de más de 100 millones de 
euros, generar 1.800 empleos, 
abrir 50 tiendas y reformar otras 
50. El presidente finalizó con un 
emotivo brindis, agradeciendo a 
todos los que lo han hecho posi-
bles estos 50 años: clientes, traba-
jadores, socios comerciales, equi-
po directivo, la segunda genera-
ción y la familia Martín.

El Grupo MAS reúne a sus 4.000 
trabajadores por su 50º aniversario
La empresa presentó en la 

jornada festiva tres nuevas 

marcas con raíz familiar 

de jamones y de vinos
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La Fundación 

Endesa nombra 

nueva directora 

a María 

Malaxechevarría

Redacción 

El Patronato de la Fundación 
Endesa ha nombrado direc-
tora general de la entidad a 
María Malaxechevarría, ac-
tual directora general de 
Sostenibilidad de la energé-
tica y cargo que compatibili-
zará con su nueva andadura 
al frente de la fundación, in-
formó la compañía.  

Sucede en el cargo a Javier 
Blanco, quien tras dos años y 
medio al frente de la Funda-
ción pasa a ejercer nuevas 
responsabilidades en la di-
rección general de Compras 
de Endesa.  

Malaxechevarría llega a la 
dirección general en un mo-
mento en el que la institu-
ción celebra su 25 aniversa-
rio, reforzando su compro-
miso y labor social.  

La nueva directora general 
de la Fundación Endesa se 
mostró” enormemente agra-
decida por esta oportunidad 
de liderar una entidad de la 
que ya formaba parte como 
miembro del Patronato desde 
primeros de 2020”.  

Ingeniera Industrial por la 
Universidad de Politécnica de 
Madrid y MBA por la Universi-
dad de Navarra, María Mala-
xechevarría lleva casi tres dé-
cadas desarrollando su carre-
ra profesional en Endesa, 
compañía en la que entró en 
1996 como analista del equi-
po de inversiones internacio-
nales, tras haber trabajado 
durante cuatro años en Apax 
Partners & Cc. como asociada 
de Corporate Finance & Priva-
te Equity.  

A partir del año 2000 de-
sempeñó distintas funciones 
en los gabinetes de Presiden-
cia y del CEO de Endesa reco-
rriendo la compañía a través 
de la dirección de diversas 
áreas como la de seguimiento 
estratégico; estrategia corpo-
rativa; análisis; planificación 
y control de infraestructuras y 
redes y, desde 2015, la direc-
ción general de Sostenibili-
dad, cargo que seguirá osten-
tando. Además, ha formado 
parte de diversos consejos de 
administración de empresas 
participadas por el grupo.
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S. L. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla reser-

vará en el presupuesto de 2024 más 

de 300.000 euros para modernizar 

las plazas de abastos después de 
que ya tena la resolución definiti-

va del Ministerio de Industria, Co-

mercio y Turismo en la que le co-

munica la concesión de una sub-

vención por importe de cerca de dos 

millones de euros (1.997.132 euros 

en concreto) para el proyecto pre-

sentado para el apoyo a  los merca-

dos. 

Estos fondos son europeos y for-

man parte del Plan de Recupera-

ción, Transformación y Resiliencia 

impulsado con motivo de la pande-

mia para la recuperación económi-

ca. Por ello, el equipo de gobierno 

ha tomado conocimiento de esta 

concesión en la junta de gobierno 

del pasado 13 de octubre. En el 

acuerdo se recuerda que el coste to-

tal del proyecto presentado en su 

momento por el Ayuntamiento as-

ciende a 2.496.415 euros, lo que im-

plica que la UE subvenciona el 80 

por ciento del mismo. El 20 por cien-

to restante debe aportarlo el Con-

sistorio, es decir, 499.283 euros. 

Actuaciones 

El Consistorio ya ha iniciado «ac-

tuaciones» en 2023 con cargo a este 

proyecto, como la climatización e 

iluminación del mercado de Triana 

y la instalación de un nuevo siste-

ma de frío en el mercado de la En-

carnación. Para ambas había presu-

puesto en este ejercicio.  

Pero esto implica que en las cuen-

tas de 2024 el equipo de gobierno 

municipal deberá «consignar» 

308.085 euros para dar cumplimien-

to a la propuesta de resolución de-

finitiva de la subvención. 

El presupuesto de 2024 
reservará partidas para 
modernizar los mercados

∑ El Ayuntamiento de 
Sevilla ya ha 
realizado actuaciones 
en plazas de abastos
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EDITORIAL

Ante el Presupuesto andaluz

E
L Gobierno ha enviado a Bruselas el 
Plan Presupuestario de 2024, que 
puede entenderse como un anticipo 
de las cuentas generales del Estado. 

Mientras no se produzca la investidura del 
presidente, no hay posibilidad de que el Eje-
cutivo trabaje en un proyecto de Presupues-
tos Generales del Estado y, aun así, lo proba-
ble es que el nuevo Gobierno prorrogue el 
anterior. Sin embargo, el plan enviado a la 
Comisión Europea sirve de indicación gene-
ral y de guía para las comunidades autóno-
mas. La Junta, de hecho, debe entregar en el 
Parlamento andaluz su proyecto en el plazo 
de una semana. No hay motivos para la de-
mora, ya que no sería la primera vez que el 
Gobierno autonómico aprueba unas cuentas 

en ausencia de presupuestos estatales. La 
Junta sabe que puede incurrir en un déficit 
de una décima y que, además, las entregas a 
cuenta aumentarán en 2024, aunque no se 
sabe en qué cuantía. Sí conoce la liquida-
ción, con lo que tiene los mimbres sustancia-
les para armar el Presupuesto. Lo previsible 
es que la Junta pueda aprobar unas cuentas 
expansivas, lo que supondrá un pequeño au-
mento del gasto, ya que la previsión del Go-

bierno central es que la economía nacional 
aún crecerá un 2% el próximo año. 2023 se 
cerrará con un 2,4%. El Gobierno de Juanma 
Moreno tiene una mayoría plena para sacar 
sus cuentas, lo que añade un motivo más pa-
ra despejar cualquier tipo de duda sobre la 
aprobación antes de que finalice el mes de 
diciembre. Es de esperar que este nuevo Pre-
supuesto andaluz siga la estela ortodoxa de 
los anteriores, que supuso el cumplimiento 
de las referencias de deuda y déficit. La Co-
misión Europea mantiene suspendidas las 
reglas de deuda y déficit desde la pandemia, 
pero esta relajación sólo incumbe al Gobier-
no central, que es el que ha asumido las con-
secuencias financieras de la expansión del 
gasto.

Aunque no haya Presupuesto estatal, la 
Junta conoce las líneas generales de 
incremento de ingresos y de déficit para 
llevar sus cuentas al Parlamento
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R. S.  

El Ayuntamiento de Sevilla ya tie-
ne la resolución definitiva del Mi-
nisterio de Industria, Comercio y 
Turismo en la que le comunica la 
concesión de una subvención por 
importe de cerca de dos millones 
de euros (1.997.132 euros exacta-
mente) para el proyecto presenta-
do en el anterior mandato munici-
pal para el apoyo a mercados, zo-
nas urbanas comerciales, comer-
cio no sedentario y canales cortos 
de comercialización. Estos fondos 
son europeos y forman parte del 
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resiliencia impulsado 
con motivo de la pandemia para la 
recuperación económica. 

El equipo de gobierno de José 
Luis Sanz ha tomado conocimien-

to de esta concesión en la junta de 
gobierno del pasado 13 de octu-
bre. En el acuerdo se recuerda que 
el coste total del proyecto presen-
tado en su momento por el Ayun-
tamiento asciende a 2.496.415 
euros, lo que implica que la UE 
subvenciona el 80%. El 20% res-
tante debe aportarlo el Consisto-
rio, es decir, 499.283 euros. 

El Ayuntamiento ya ha iniciado 
“actuaciones” en 2023 con cargo a 

este proyecto, como la climatiza-
ción e iluminación del mercado de 
Triana y la instalación de un nue-
vo sistema de frío en el mercado de 
la Encarnación. Para ambas había 
presupuesto en este ejercicio. Pe-
ro esto implica que en las cuentas 
de 2024 el equipo de gobierno mu-
nicipal deberá “consignar” 
308.085 euros para dar cumpli-
miento a la propuesta de resolu-
ción definitiva de la subvención. 

Precisamente sobre mercados 
de abasto, la delegada de salud, 
consumo, bienestar animal y ce-
menterio, Silvia Pozo, anunció re-
cientemente una campaña de pro-
moción en el mercado de San Gon-
zalo, en Triana. Esta iniciativa for-
ma parte del programa de apoyo al 
comercio minorista de la Cámara 
de Comercio, financiado con fon-
dos europeos Feder y por la Secre-
taría de Estado de Comercio. La 

campaña se extiende hasta el 30 
de noviembre con el objetivo de 
“reforzar que los ciudadanos ven-
gan a los mercados de abastos y 
continúen haciendo en ellos sus 
compras tan relevantes en el pe-
riodo prenavideño”, afirmó el 
Consistorio, que indicó que se pre-
tende que “los ciudadanos conti-
núen descubriendo día a día lo que 
le aportan los mercados de abastos 
municipales y los tengan como re-
ferencia para sus compras”. Silvia 
Pozo indicó en la presentación de 
la campaña que “estos mercados 
son equipamientos públicos que 
no sólo proveen de productos de 
calidad a la ciudad, sino que son 
un hervidero de cultura, fiel refle-
jo de la idiosincrasia, de las tradi-
ciones, de las pasión por la vida y 
por compartir las experiencias con 
los demás”. Por otra parte, la dele-
gada de Consumo señaló que los 
mercados tienen “una fuerte com-
petencia por las grandes cadenas 
comerciales en las últimas déca-
das, el cambio en los hábitos labo-
rales y de consumo, entre otros”. 

Pozo destacó que además de 
apoyar esta campaña de promo-
ción de la Cámara de Comercio 
“estamos trabajando en imple-
mentar medidas como la rehabili-
tación de los espacios, la inversión 
en infraestructuras, el apoyo en la 
mejora de la calidad de la presta-
ción del servicio, la promoción, di-
namización y revitalización de la 
actividad y el fomento de nuevos 
sistemas de gestión”.

El Ayuntamiento destinará 300.000 
euros para modernizar los mercados
l El Ministerio de 
Industria concede 
una subvención por 
casi dos millones 
para el proyecto

JOSÉ ÁNGEL GARCIA 

Una imagen del Mercado de la Encarnación.
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El PP-A defenderá el próximo jueves 

una proposición no de ley en el Par-

lamento andaluz en la que se aboga 

por que Gobierno central y Junta al-

cancen un pacto por el ferrocarril.  

El objetivo de esta iniciativa es im-

pulsar la planificación, redacción de 

proyectos, licitación y ejecución de 

las obras de las infraestructuras fe-

rroviarias en Andalucía necesarias 

para alcanzar la total interconexión 

entre todas las provincias, con espe-

cial atención en dotar a las de Huel-

va, Jaén y Almería, así como a la co-

marca gaditana del Campo de Gibral-

tar de redes alta velocidad, media 

distancia y cercanías. 

El objetivo es instar desde la Jun-

ta al Gobierno central a mejorar las 

frecuencias y tiempos de viaje de las 

conexiones ferroviarias entre las ca-

pitales andaluzas, atendiendo a que 

la gestión estatal está siendo clara-

mente «insuficiente y no satisface la 

demanda real existente ni ofrece la 

fiabilidad y frecuencia necesarias 

para conseguir los objetivos de mo-

vilidad sostenible», denuncia el PP. 

Otra demanda consiste en que la 

Junta exija formalmente al Gobier-

no central y a la operadora estatal 

de la red ferroviaria que cubra las 

bajas de personal, refuerce la plan-

tilla y aumente la frecuencia de los 

trenes de media distancia y de cer-

canías en todas las líneas, con el fin 

de atender a la demanda real exis-

tente y la eliminación de «las demo-

ras que se están produciendo por la 

gestión ineficiente de las mismas y 

la falta de material móvil suficien-

te», añade el PP en su propuesta.

El PP propone un pacto para 
conectar Andalucía por tren

TRANSPORTES
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SEVILLA 

La Denominacion de Origen Estepa 

arranca la nueva campaña con una 
previsión de producción de 21 millo-

nes de kilos de aceite de oliva virgen 

extra, un 55% de lo que supondría un 

año oleícola normal. Lo hace, además, 

de forma más temprana de lo que es 

habitual. 

La prolongada sequía, que ya dejó 

notar sus efectos en la campaña pa-

sada, vuelve a mermar la producción 

del territorio amparado por la Deno-

minación de Origen Estepa, que cuen-

ta ya con 14 localidades, más de 50.000 

hectáreas y 8 millones de olivos de 

las variedades hojiblanca, arbequina, 

manzanilla, picual y lechín. 

A pesar de repetirse un escenario 

pesimista a nivel de producción, la 

Denominación de Origen Estepa está 

«convencida de volver a conseguir es-

tándares de calidad muy elevados» 

como los que, por ejemplo, le lleva-

ron la pasada campan a a ser la enti-

dad con mayor presencia en los ga-

lardones otorgados por el Consejo 

Oleícola Internacional. 

El inicio de la campaña oleícola en 

el territorio amparado por la Deno-

minación de Origen Estepa supone 

un impulso económico de sus 14 lo-

calidades, gracias a un sector clave 

que supone más de 250.000 jornales 

solo de actividad en el campo y que 

genera anualmente más de 225 mi-

llones de euros. 

La entidad, que desde hace años 

trabaja por ser también un referente 

en materia de sostenibilidad, redobla 

esta campaña los esfuerzos en inves-

tigación, con su apuesta por proyec-

tos como Biolivar, que persiguen una 

mejora de la biodiversidad y un uso 

racional de suelo y agua. 

Aceituna par amolina 
Según el servicio de Información Agra-

ria y Pesquera de la Junta, la recolec-

ción de aceituna para molino se ha ini-

ciado tan solo en las parcelas más tem-

pranas de provincias como Sevilla o 

Menos aceite en la campaña de la 
Denominación de Origen Estepa

∑ Se prevé una caída del  
45% en la producción 
de aceite respecto a las 
últimas campañas

Córdoba. Sin embargo, en Huelva, se 

sigue la ‘fecha natural’, y se empezará 

a coger aceituna a finales de octubre, 

aunque el verdeo sí está ya acabado. 

En Jaén, por su parte, en las comar-

cas de La Loma, Campiña Norte, Sie-

rra Morena y El Condado la aceituna 

presenta un adelanto de unos 15 días. 

Se observan parcelas de picual, cente-

narios, con marcos 8x8m y 10x10m. 

Por otro lado, los aceites verdes están 

dando rendimientos de 13-15%, lo que 

se considera altos para aceites tan tem-

pranos. No obstante, en general se es-

pera que los rendimientos sean bajos 

en comparación con el año pasado, con 

unas mermas del 30-40%. 

En cuanto a Málaga,  la campaña de 

molino alcanzará un 50% en compa-

ración con la media de otros años, se-

gún el servicio de la Junta de Andalu-

cía.

Recolección de la aceituna en un olivar estepeño   // ABC

A pesar de la merma de la 
producción, se espera 
continuar con la calidad 
propia de las campañas 
anteriores
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ABC SEVILLA 

La Junta arrancó el pasado 16 de oc-

tubre el pago de los anticipos de la 

PAC, que en esta campaña alcanza-

rán el 70% de las ayudas. En total, 

serán 202.124 productores andalu-

ces, que recibirán este anticipo de 

las subvenciones europeas, que as-

ciende a algo más de 785 millones 

de euros, Por provincias, destaca 

Jaén como la mayor perceptora, con 

más de 204,2 millones de euros para 
76.268 agricultores y ganaderos; se-

guida por Sevilla, con 179,1 millo-

nes para 25.757 productores, y Cór-

doba, con 176,7 millones que reci-

birán 36.466 agricultores.

Jaén y Sevilla, 
provincias que 
recibirán más 
anticipos de la PAC

AYUDAS
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La Junta de Andalucía se ha propuesto  

fomentar los nacimientos en la región. 

Con ese propósito trabaja en la elabo-

ración de un Plan Andaluz de Natali-

dad, incluido en el proyecto del I Plan 

de Familias de Andalucía (2023-2025) 

que la Consejería de Inclusión Social, 
Juventud, Familias e Igualdad ha some-

tido al trámite de audiencia e informa-

ción pública.  

Este plan incluirá medidas que pro-

picien y consoliden la emancipación 

económica y residencial de la juventud 

andaluza y también actuaciones en pro 

de la creación de un ambiente «amable 

y de apoyo a las mujeres embarazadas, 

las personas residentes en el medio ru-

ral y el fomento de la parentalidad po-

sitiva durante la preparación al naci-

miento y en la época de la primera crian-

za». 

Entre las actuaciones propuestas fi-

guran subvenciones a entidades sin áni-

mo de lucro para que desarrollen pro-

yectos de apoyo, asesoramiento y acom-

pañamiento dirigidos a embarazadas 

y a madres sin recursos con hijos de 

cero a tres años, así como desarrollar 

un programa de promoción de la salud 

sexual y reproductiva que evite adqui-

rir enfermedades y que promueva el 

bienestar de todas las personas a lo lar-

go de su curso de vida. 

También contempla la concesión de 

subvenciones para la construcción de 

viviendas protegidas por sus futuras 

personas usuarias, agrupadas en coo-

perativa de viviendas, mediante apor-

tación de trabajo personal. 

Otro objetivo es mantener una ofer-

ta educativa estable en el medio rural 

así como la concesión de ayudas indi-

viduales al transporte escolar, y de sub-
venciones en régimen de concurrencia 

competitiva a las escuelas infantiles y 

centros de Educación infantil adheri-

dos al Programa de ayuda a las fami-

lias para favorecer el incremento de la 

oferta de plazas en este nivel educati-

vo en las zonas con una mayor deman-

da. Prevé asimismo medidas de apoyo 

para alcanzar la gratuidad en el primer 

ciclo de Infantil de forma progresiva. 

Con este plan, la Junta también 

apuesta por incentivos dirigidos a la 

contratación de personas desemplea-

das para la atención y el cuidado de hi-

jos menores de tres años, así como por 

ayudas a la contratación, por parte de 

trabajadores autónomos, de terceras 

personas para sustituir a otras «duran-

te su embarazo, adopción, baja por ma-

ternidad o paternidad y otras situacio-

nes relacionadas con el nacimiento, 

adopción, guarda con fines de adop-

ción y acogimiento familiar». 

Por su parte, el proyecto del Plan de 

Familias recoge una serie de medidas 

fiscales orientadas igualmente al fo-

mento de la natalidad, como deduccio-

nes en el IRPF por nacimiento, adop-

ción de hijos o acogimiento familiar de 

menores, así como por adopción inter-

nacional, y ayudas económicas por par-

to múltiple. 

De 200 a 600 euros 

En concreto, el documento sometido a 

audiencia pública señala que los con-

tribuyentes tendrán derecho a aplicar 

en la cuota íntegra autonómica del im-

puesto sobre la renta de las personas 

físicas (IRPF) una deducción de 200 eu-

ros por cada hijo nacido o adoptado o 

por cada menor en régimen de acogi-

miento familiar simple, permanente o 

preadoptivo, administrativo o judicial, 

en el periodo impositivo en el que se 

produzca el nacimiento, o la adopción 

o el acogimiento, y de 400 euros si el 

contribuyente reside en un municipio 

con problemas de despoblación. 

La Junta defiende además una de-

ducción a los contribuyentes a aplicar 

en la cuota íntegra autonómica del IRPF, 

en los supuestos de adopción interna-

cional, en la cuantía de 600 euros por 
cada hijo adoptado en el periodo impo-

sitivo en el que se haya inscrito la adop-

ción en el Registro Civil. 

El Gobierno andaluz se comprome-

te también en este plan a «avanzar en 

la agilización y simplificación de la tra-

mitación de las ayudas mediante el em-

pleo de Tecnologías de la Información 

y la Comunicación», y a una «actuali-

zación y ajuste a la situación actual de 

la normativa reguladora» de las ayu-

das destinadas a familias andaluzas 

que al nacer su tercer hijo o sucesivo 

tengan otro o más hijos menores de tres 

años, y de las destinadas a las familias 

en los casos de partos múltiples. 

Otras iniciativas se enmarcan en el 

objetivo de «favorecer la emancipación 

económica» de jóvenes «para impulsar 

la natalidad en la región», como el «re-

fuerzo de las actuaciones de Formación 

Profesional para el empleo», medidas 

fiscales para «favorecer la emancipa-

ción residencial» de jóvenes andaluces, 

como una deducción para contribuyen-

tes menores de 35 años del 5% en la cuo-

ta íntegra autonómica del IRPF respec-

to de las cantidades satisfechas en el 

periodo impositivo por la adquisición 

o rehabilitación de su vivienda habi-

tual; y del 15% por cantidades inverti-

das en el alquiler de la vivienda con un 

máximo de 600 euros.

La Junta de Andalucía impulsa un 
plan para aumentar la natalidad

∑ Aplicará deducciones 
en el IRPF por 
nacimiento, adopción 
de hijos o acogimiento 

Una mujer mira el resultado de un test de embarazo  // ABC
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SEVILLA 

El Cádiz CF presentó la pasada sema-

na en el Hotel Q Bahía de Cádiz el pro-

yecto más ambicioso de su historia. 

Manuel Vizcaíno, presidente de la en-

tidad, se mostró «muy ilusionado» 

con Sportech City, el mastodóntico 

plan que el club ha diseñado para los 
terrenos de Delphi en Cádiz capital. 

Los rectores del equipo amarillo jun-

to a la consultora KPMG asombraron 

dando a conocer su gran plan para la 

ciudad con un complejo que aúna tec-

nología, innovación, industria y que 

se espera que repercuta en el progre-

so deportivo de la entidad que repre-

senta a todos los gaditanos.  

Pese a las limitaciones espaciales 

que puede presentar la ciudad de Cá-

diz, Vizcaíno se mostró contundente 

con respecto al emplazamiento del 

nuevo estadio que quieren construir 

para el equipo que acumula, con la pre-

sente, cuatro temporadas consecuti-

vas en la máxima categoría del fútbol 

español. «Nunca hemos hablado de ju-

gar al fútbol fuera de Cádiz. Lo que va-

mos a hacer es apretar al Ayuntamien-

to e ir en la misma línea que Bruno 

García –alcalde de la ciudad– buscan-

do una solución industrial que impli-

que a las instalaciones actuales casa-

dos con las necesidades de la ciudad, 

industria y vivienda». Vizcaíno ade-

más aprovechó la presentación de 

Sportech City para tensar la cuerda 

también con la Junta de Andalucía. 

«Tenemos que empezar esas conver-

saciones sin forzar a nadie. Lo que se 

pretende es crecer y que ese crecimien-

to redunde en la ciudad», comentó.  

El presidente del Cádiz CF, que es-

tuvo acompañado y apoyado por Ja-

vier Tebas, presidente de LaLiga, se 

mostró optimista de cara a la puesta 

en marcha de este proyecto que in-

cluirá un centro multifuncional con 
capacidad para 35.000 espectadores, 

un vivero de empresas con industria 

tecnológica y un centro especiali-

zado en medicina del deporte. El 

proyecto supondrá un coste de 

371 millones de euros con más 

de 4.000 personas empleadas 

para su construcción gene-

rando además alrededor de 

2.900 empleos.  

Además del centro de 

eventos que se pretende que 

esté activo los 365 días del 

año, el proyecto recoge la 

construcción de un Data Center, 

un vivero de empresas y UX Cen-

ter y una universidad o una clí-

nica avanzada del deporte entre 

otras instalaciones previstas 

constituyendo todo ello un ca-

talizador económico para la ciu-

dad. Pretende la entidad amarilla con-

seguir una facturación de alrededor 

de 20 millones de euros anuales si 

todo llega a buen puerto. «Lo que es-

tamos desarrollando y buscando con 

este proyecto es que un resfriado para 

el club no sea una pulmonía, y que, si 

en adelante vienen problemas, ten-

gamos herramientas para recuperar-

nos», resumía durante la presenta-

ción Rafael Contreras, vicepresiden-

te del conjunto gaditano.  

«Nuestra vocación es que los 20 o 

25 días de trabajo actuales en torno al 

Cádiz CF se puedan multiplicar por 

muchos más. Este fútbol no tiene nada 

que ver con el de hace diez años. So-

mos un fútbol que apuesta por la in-

dustria, con gente seria y que pensa-

mos en crecer», comentó mostrando 

su ilusión Vizcaíno. Sportech City se 

trata de un proyecto que no se desliga 

del ideal de LaLiga. Y es que se encuen-

tra alineado dentro del Plan Impulso 

cumpliendo con todas las líneas de 

crecimiento marcadas por la patronal 
del fútbol español. 

El mastodóntico proyecto di-

señado y soñado por los dirigen-

tes de la entidad amarilla es-

pera, no obstante, tener el 

visto bueno para edificar 

sobre los terrenos de Del-

phi. El pionero y origi-

nal modelo de negocio 

planteado por la insti-

tución gaditana es una 

muestra más de que el 

fútbol de hoy en día si-

gue yendo a cada día que 

pasa más allá en sus es-

fuerzos empresariales. 

El Cádiz, pionero en el modelo 
de negocio de los estadios
∑ La entidad liderada 

por Manuel Vizcaíno 
presenta un ambicioso 
proyecto para la nueva 
sede del club amarillo

Presentación oficial de Sportech City, el ambicioso proyecto del Cádiz  // EP

Javier Tebas, Bruno 

García, Antonio Sanz y 

Manuel Vizcaíno, en la 

presentación  // EP

El presidente de LaLiga 
arropó al Cádiz CF en un día 
tan especial. «Hace una 
década el Cádiz estaba en 
Concurso de Acreedores y 
ahora está en plena expan-
sión. Me pellizco cuando veo 
al Cádiz actual», comentó 
antes de señalar que «es 
momento de invertir en la 
industria del fútbol, en todo 
lo que lo rodea». «Es una 
industria muy sostenible en 
épocas de crisis», argumentó.

Javier Tebas: «Es  
el momento  
de invertir»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 14

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/10/2023

 España

 25 206 EUR (26,722 USD)

 482,25 cm² (77,4%)

 7726 EUR (8191 USD) 

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Un nuevo ataque contra el patrimo-
nio de Sevilla se salda con el destro-
zo de la cruz de la plazuela de Santa 
Marta. La noticia saltó a primera hora 
de la mañana cuando comenzaron a 
circular las imágenes del estado en el 
que habían dejado el crucero del si-
glo XVI y que había estado primitiva-
mente en las inmediaciones del hos-
pital de San Lázaro.  

El Ayuntamiento informó de cómo 
se habían encontrado la cruz duran-
te la madrugada y el alcalde, José Luis 
Sanz, señaló que «ya se están inves-
tigando los hechos, los restos están 
a buen recaudo y estamos trabajan-
do desde este mismo momento en su 
restauración». Asimismo, apuntó su 
«máxima condena a este vandalismo 
que no vamos a consentir en Sevilla». 

Sin embargo, cabe recordar que no 
es la primera vez que el patrimonio 
es atacado por el vandalismo que no 
cesa a pesar del paso de los años y de 
las generaciones. Los últimos monu-

mentos atacados han sido por ejem-
plo la conocida como cruz de la In-
quisición del Consistorio hispalense 
o el robo de la espada del Mercurio de 
la fuente que está delante del Banco 
de España.  

Precisamente, la cruz adosada al 
edificio del Ayuntamiento fue destro-
zada en 2019 y el gobierno local de 
entonces apuntó que no se recogie-
ron en las cámaras de seguridad el 
ataque perpetrado. Para más inri, la 
restauración tardó en realizarse y 
duró casi todo el período de la pan-
demia del coronavirus.  

En el caso del robo de la espada del 
Mercurio, también la escultura estu-
vo varios meses sin la pieza. Por su 
parte, el ataque a la cruz de la plazue-
la de Santa Marta se produce en un 
entorno que no tiene cámaras de se-
guridad y que según los pocos veci-
nos que hay en el espacio, casi siem-
pre huele a orín.  

Asimismo, e históricamente, la Pila 
del Pato es el monumento que más 
ha sufrido ataques de pintadas, gra-
fitis o el robo de la pieza que corona 
el surtidor. Además, en numerosas 
ocasiones amanece la fuente con li-
tronas y latas tras una noche de bo-
tellona en la plaza de San Leandro.  

El caso del destrozo de la cruz de 
la placita de Santa Marta agrava aún 
más los problemas de seguridad en 
un entorno como es el barrio de San-

ta Cruz, el más visitado por los visi-
tantes. Además, este recoleto lugar 
ha sido visitado desde siempre por 
las familias sevillanas ya que es un 
ejemplo del urbanismo hispalense 
con los naranjos, el crucero en el cen-
tro, los cantos rodados o el pasaje que 
lleva a la plazoleta.  

Restauración 

Las personas que se acerquen a ver 
cómo ha quedado la cruz sólo verán 
el basamento del crucero que diseña-
ra Hernán Ruiz en el siglo XVI y que 
ha dejado huérfano a uno de los lu-
gares más transitados por los grupos 
de turistas. El alcalde ha anunciado 
la restauración de una pieza que ya 
tuvo que ser intervenida hace una dé-
cada por problemas estructurales y 
por los grafitis que tenía.  

Este ataque se une al largo histo-
rial existente en la capital hispalen-
se contra los monumentos y las pie-
zas patrimoniales que se reparten so-
bre todo por el centro histórico. Otro 
caso ha sido las rejas que se han te-
nido que colocar en las columnas de 
la Alameda de Hércules porque no ce-
saban las pintadas en unos elemen-
tos cuyas bases son también del siglo 
XVI cuando el Conde de Barajas re-
modeló este espacio de la ciudad y 
trasladó las mencionadas columnas 
desde la calle Mármoles.  

Asimismo, son incontables otros 
actos de vandalismo en fachadas de 
iglesias, capillas u otros edificios que 
se suceden cada cierto tiempo. En esta 
ocasión, ha sido en un crucero al que 
rezaban los caminantes en las inme-
diaciones del hospital de San Lázaro 
y que fue trasladado en la década de 
los años 20 de la centuria pasada a 
este lugar durante los cambios urba-
nísticos que se produjeron en el ba-
rrio de cara a la Exposición Iberoame-
ricana de 1929.  

La cruz destrozada por los vánda-
los fue tallada por Diego de Alcaraz, 
tiene un crucificado por una cara y 
una piedad por la otra.

Un nuevo ataque contra el 
patrimonio destruye la cruz de 
la plazuela de Santa Marta
∑ Los destrozos han 

afectado a un crucero 
del siglo XVI y que 
primitivamente estaba 
en San Lázaro

A la izquierda, el estado en el que ha 

quedado la cruz. Arriba, cómo era el 

crucero del siglo XVI de la placita  // 

RAÚL DOBLADO/ABC

El crucero se ha quedado 
con el basamento y el 
alcalde ha anunciado la 
restauración de esta pieza 
diseñada por Hernán Ruiz

El presidente de la Asociación 
de la Defensa del Patrimonio 
de Andalucía (Adepa), Joaquín 
Egea, pidió más seguridad y 
cámaras para proteger estos 
lugares y aseguró a ABC de 
Sevilla que «en estos momen-
tos, la ciudad está en manos 
de los vándalos».  

Asimismo, apuntó que el 
ataque a la cruz de la plazuela 
va «más allá del elemento 
patrimonial, sino que ya es 
contra un símbolo». Destacó 
que estos «actos no pueden 
quedar impunes». Recordó 
otros lugares que fueron 
intervenidos por el Consisto-
rio y que han vuelto a ser 
objeto de destrozos y robos 
como el paseo Juan Carlos I o 
el parque de María Luisa. 

Más seguridad y 
cámaras para los 
monumentos
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U
no de los elementos que ca-

racteriza y dibuja la imagen 

de las calles sevillanas son 

sus famosos adoquines. No 

hay más que darse un paseo, sobre todo 

por el casco histórico, para compro-

bar que muchas de las vías, avenidas 
y plazas están cubiertas de estos blo-

ques de piedra. Y es que el suelo que 

pisamos dice mucho de la historia y 

evolución de las ciudades. Capitales 

como Madrid, Lisboa, Bilbao, 

Roma… son reconocibles tan sólo 

con echar la mirada al suelo por 

sus identificables solerías. Y Se-

villa no iba a ser menos.  

Los enclaves más señeros del 

Centro aún conservan el primer 

tipo de adoquines, aquellos que 

vienen de Gerena: la plaza de la 

Campana, el barrio de San Román, 

la plaza de San Pedro, gran parte 

de la Judería, varias avenidas del 

parque de María Luisa... Y es que, 

tal y como contaba este periódi-

co hace un tiempo, «Sevilla tiene 

tiene tres colores: el alma-

gre (rojizo), el albero (are-

nisca) y el coloreado de los 

adoquines de Gerena». Qui-

zá, el más antiguo de todos, 

ya que desde la época de los 

romanos se explotaban las 

canteras de granito de este 

municipio de la provincia 

tanto para el pavimento de 

la vieja Híspalis o Itálica, 
como para las columnas de 

la Alameda de Hércules o 

de las gradas de la Catedral. 

Los adoquines generan bastante 

controversia entre los sevilla-

nos, y es un debate que viene 

de largo. Por un lado están los 

amantes de la imagen tradicio-

nal de la capital, con ese suelo 

de piedra de Gerena. Y por otro, 

aquellos que apuestan por otro 

tipo de firme más moderno y 

funcional, que también está 

presente en muchas calles y es 

traído de Quintana de la Sere-

na, en Badajoz. Este último, sin 

embargo, no tolera el paso del 

tiempo con la resistencia que 

lo hace su antecesor.    

La tarea principal de este serial his-

tórico es buscar en la hemeroteca ins-

tantáneas para los más nostálgicos re-

lacionadas de alguna manera con la 

actualidad. El pasado lunes, entre es-

tas páginas volvían a aparecer los ado-

quines en una información que alegra-

rá a los más tradicionales: el Ayunta-

miento de Sevilla reutilizará el adoquín 

de Gerena en la plaza del Pumarejo en-

tre las calles Aniceto Sáenz y Fray Die-

go de Cádiz.  

La imagen que abre este reportaje, 

rescatada de la hemeroteca de ABC de 

Sevilla, nos muestra lo duro que fue el 

trabajo de adoquinar la céntrica pla-
za de San Francisco. Gelán fotografió 

en 1960 a estos operarios afanados en 

la colocación del suelo que hoy pisa-

mos. Sorprende las condiciones de tal 

laboriosa obra, de hecho, como se ve 

en la instantánea, hubo bastantes cu-

riosos que se detuvieron a ver las ta-

reas. Y es que algunos están práctica-

mente enterrados entre los bloques de 

piedra. Para comparar con el estado 

actual hemos dado en la hemeroteca 

con una fotografía de la misma plaza, 

en el siglo XIX, con el antiguo pavi-

mento de chinos lavados. Como curio-

sidad, en la foto también se atisba la 

fuente de la Pila del Pato, justo delan-

te de donde hoy en día se encuentra 

en Banco de España.  

En este punto no es extraño pregun-

tarse por qué los adoquines antiguos 

resisten tras más de cien años sin ne-

cesidad de reparación a pesar de so-

portar el tráfico continuado. Y, por tan-

to, por qué no se sigue usando 

ese tipo de firme. Tal y como 

señalan los expertos, a dife-

rencia del adoquín moderno, 

que genera baches y necesita 

ser reparado cada diez años 

porque se mueven, alteran y 

hunden, el adoquín de Gerena 

es especial por su morfología. 

Cada bloque es un trapecio, 

por lo que al recibir peso (de 

los vehículos) encaja más en-

tre los demás. La calzada tie-
ne forma de bóveda, y esas pie-

dras, al tener forma de cuña y 

recibir presión arriba, van acodalán-

dose unas con otras. Sucede que dar-

le esa forma a los bloques de piedra es 

muy caro de fabricar, aunque se hace 

mediante una máquina; y los actua-

les, de Quintana de la Serena, con for-

ma de prisma, son mucho más econó-

micos y más rápidos de generar.  

Aunque no todo está perdido, re-

cientemente el Ayuntamiento de la ca-

pital adjudicó el contrato que permi-

tirá tratar el adoquín de Gerena para 

hacer posible su reutilización en ca-

lles del conjunto histórico. De esta for-

ma será compatible con las medidas 

necesarias de accesibilidad y con el 

uso de la bicicleta. 

Gelán fotografió en el año 1960 a unos operarios afanados 
en la dura labor de la colocación del suelo que hoy  
pisamos al pasar por la céntrica plaza de San Francisco 

Vuelven los adoquines de 
Gerena a las calles de Sevilla



LAURA LIÑÁN 

Operarios colocando uno a uno 

los adoquines de la plaza de San 

Francisco La plaza en el siglo 

XIX, con el antiguo pavimento de 

chinos lavados   Adoquinando 

la calle Tetuán, en el Centro 
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Esto ya lo hemos visto; un presidente 
de la Diputación haciéndose el 

imprescindible para aspirar a la 
Alcaldía llegado el momento 

A
  alguien se le ha ocurrido que es buena 
idea construir un centro cultural. Otro más. 
Como si estuviéramos faltos de ellos, como 
si no supiéramos dónde meter tanta acti-

vidad como produce la ciudad, los miles de libros, 
exposiciones, conciertos… que no hay dónde poner-
los. Claro, un centro cultural. Otro más. 

Por lo que ha contado el periódico, el presiden-
te de la Diputación, Javier Fernández, está dis-
puesto a rehabilitar el antiguo mercado de la Puer-
ta de la Carne que lleva cerrado tres lustros a la 
espera de que alguien le hinque el diente y lo res-
cate preservando su arquitectura racionalista, de 
esa vanguardia que el costumbrismo del regiona-
lismo y la grandilocuencia del franquismo hicie-
ron imposible que cuajara en Sevilla.  

Esto ya lo hemos visto antes; quiero decir, un 
presidente de la Diputación haciéndose el impres-
cindible en la ciudad para poder aspirar a la Al-
caldía llegado el momento. Le salió bien a Manuel 
del Valle y a Alfredo Sánchez Monteseirín, ¿por 
qué no le iba a funcionar al alcalde de La Rinco-
nada? Y ambos dejaron su legado arquitectónico: 
el Teatro de la Maestranza fue en origen el pala-
cio provincial de la cultura promovido por la Di-
putación y el estadio de la Cartuja fue la tarjeta de 
presentación para conseguir el Mundial de Atle-
tismo de 1999 en el que tanto se involucró la Di-
putación.  

Bien está que ahora vayan a restaurar algo más 
modesto como es la antigua plaza de abastos de 
la Puerta de la Carne, o eso prometen. Pero, ¿qué 
creen que se les ha ocurrido para ponerlo en uso?, 
¿qué malicia usted, querido lector, que van a ter-
minar poniendo allí?  

Exacto, un centro cultural. Otro más. No se nos 
dice más que será un centro cultural de la provin-
cia y que tendrá un auditorio de seiscientas pla-
zas, necesidades todas que ahora mismo no se ven 
cubiertas por ningún lado con las infraestructu-
ras culturales que hay en Sevilla más las que se 
pondrán en marcha. No sé si se me nota mucho 
la ironía.  

Cuando estamos del revés tratando de averi-
guar para qué vamos a usar las naves restauradas 
de la Fábrica de Artillería más las que quedan por 
rehabilitar, cuando nos hacemos cruces con lo que 
costará el mantenimiento de las Atarazanas y los 
usos a los que vamos a dedicar su imponente cons-
trucción, cuando al Ayuntamiento le está costan-
do Dios y ayuda rematar la obra de Santa Clara y 
la ampliación del Bellas Artes duerme el sueño de 
los justos, un nuevo centro cultural. Otro más. Cla-
ro, ¿cómo no se nos había ocurrido antes? 

Es que va a ser un centro cultural de la provin-
cia, oiga. Y la antigua sede en la plaza del Triun-
fo, ¿qué van a hacer con ella?, ¿convertirla en apar-
tamentos turísticos?, ¿un hotelito boutique? Ya. 
Un centro cultural en el antiguo mercado: para 
presentar los libros que no son ni carne ni pesca-
do en la cuartelada de las verduras y las exposi-
ciones de fotos de los amiguetes del alcalde de 
pueblo de turno en la gandinga. Acabáramos. 

JAVIER 
RUBIO

Otro más

CARDO MÁXIMO
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Diego J. Geniz 

“Nuestro departamento llama a 
toda la lista de posibles sustitutos 
y no encontramos candidatos”. 
Es el problema que se encuentra 
el equipo del decanato de la Fa-
cultad de Matemáticas de la Uni-
versidad de Sevilla (US) –al fren-
te de la cual se encuentra Alfon-
so Carriazo– cada vez que ha de 
buscar a profesionales para cu-
brir la baja de un profesor. Este 
déficit lo llevan padeciendo des-
de hace años los institutos de en-
señanzas medias de Sevilla, don-
de recurren a egresados de otras 
especialidades para impartir la 
asignatura de Matemáticas. La si-
tuación podría empeorarse en el 
centro de la US en una década, 
cuando se jubile buena parte de 
la plantilla docente actual, en la 
que la media de edad supera los 
55 años. 

Hasta comienzos del siglo XXI 
la principal salida profesional de 

un matemático era dar clases. 
Bien en ESO y Bachillerato o en la 
propia universidad, alargando su 
formación académica e investi-
gadora. La situación ha cambia-
do por completo en estos más de 
20 años. El sector privado se ha 
convertido en un fuerte competi-
dor para la docencia debido a su 
rápida inserción laboral y a los al-
tos sueldos que proporciona.  

La era digital es responsable de 
la metamorfosis. Emilio Carrizo-
sa, catedrático de Estadística e 
Investigación Operativa en la US 
y presidente de la Red Española 
Matemática-Industria (Math-
In), explica que el grado de Ma-
temáticas es desde hace unos 
años “una carrera de éxito”. “El 
big data y la inteligencia artificial 
(IA) han provocado que nuestros 
titulados se incorporen con pas-
mosa facilidad y buenos salarios 
a las empresas tecnológicas que 
sacan jugo y riqueza a los datos”, 
refiere el experto.  

En algunos casos, estos jóvenes 
acaban en algunas de las pocas –
pero potentes– empresas sevilla-
nas del sector. En otros muchos, 
la oportunidad laboral les llega a 
través del teletrabajo en compa-
ñías internacionales, lo que les 
permite seguir residiendo en la 
ciudad pero con sueldos equipa-
rables a países con un nivel de vi-
da muy superior al de España.  

El único inconveniente, según 
detalla Carrizosa, es que “estos 
trabajos no son tan atractivos co-
mo esperaban”. “En lugar de de-
dicar su jornada laboral a cons-
truir sofisticados modelos mate-
máticos y diseñar e implementar 
en el ordenador algoritmos efi-
cientes, pasan demasiadas horas 
limpiando los datos, esto es, tra-
tándolos para que puedan ser 
usados por algoritmos”, refiere 
este catedrático de la Hispalense. 
No obstante, como el propio ex-
perto puntualiza, “no les debe ir 
tan mal, porque aunque cambian 

de empresa con frecuencia, po-
cos abandonan y vuelven a la tra-
dicional salida profesional de los 
matemáticos: la docencia”.  

El resultado es que cada vez 
son más los egresados de la Fa-
cultad de Matemáticas que optan 
por trabajar en la empresa y des-
vincularse del mundo académi-
co. Una panorama totalmente 
distinto al de hace 20 años. El 
cambio se produjo con la llegada 
del nuevo siglo. Alfonso Carriazo 
lo recuerda cuando empezó a for-
mar parte del equipo decanal del 
centro universitario. “En el curso 
2003/04 publicamos un estudio 
que ya reflejaba la alteración. El 
40% de los titulados se dedicaba 
a la docencia y el otro 60% se iba 
al sector privado”. La crisis de 
2008 paralizó esta transforma-
ción, pero una vez superada, se 
registró un repunte mantenido 
hasta ahora y que ya supone una 
amenaza para las universidades.  

“Y en tales circunstancias, 

¿quién enseña Matemáticas?”, 
alerta Emilio Carrizosa. Para es-
te catedrático, “estamos sufrien-
do un tsunami que ya ha sacudi-
do los niveles preuniversitarios”. 
Debe recordarse que cada vez 
menos los titulados en Matemá-
ticas imparten esta asignatura. 
Lo hacen quienes proceden de 
otras carreras científico-técnicas, 
como químicos, arquitectos o 
agrónomos, ante la falta de inte-
rés de los matemáticos por ense-
ñar en los institutos. “Estos perfi-
les se adecuan al nivel de Mate-
máticas en ESO y Bachillerato, 
pero no despiertan la vocación 
en los estudiantes. Y eso es muy 
importante. Yo decidí con 15 
años estudiar este ámbito del co-
nocimiento porque un matemáti-
co me dio clases”, defiende Ca-
rriazo, que abunda en que “las 
Matemáticas requieren de gente 
joven que incentive a los alumnos 
a investigar, a continuar la carre-
ra académica y no sólo valore es-
ta asignatura como una oportu-
nidad para trabajar pronto en 
una empresa privada”.  

Otro obstáculo para ejercer la 
docencia en los institutos es el he-
cho de que los matemáticos ca-
rezcan de prioridad a la hora de 
lograr plaza en el máster que ha-
bilita para ser profesor de Secun-
daria (MAES). La especialidad en 
Matemáticas puede ser ocupada 
también por los perfiles antes 
mencionados, puesto que el úni-
co criterio que rige para conse-
guir un puesto es la nota del expe-
diente. Una generalidad que con-
tribuye a a que los matemáticos 
desistan de la función docente. 

La carencia de aspirantes no só-
lo afecta a las aulas de los institu-
tos, sino también a las de las facul-

tades. En varias universidades su-
fren dificultades para contratar 
profesores de Matemáticas. En la 
US aún no se han encontrado con 
esta situación respecto a los pro-
fesores titulares (cuando se logra 
ser funcionario), pero todo hace 
prever que, si se mantienen las cir-
cunstancias actuales, el problema 
se origine en diez años. El decano 
subraya que la edad media de es-
te grupo docente en el centro de la 
US supera los 55 años. “El más jo-
ven tiene 46 años”, apunta. En 
una década la mayoría se jubila-
rán, y ahí surgirá la complejidad 
para reemplazarlos.  

Esta dificultad ya se percibe ca-
da año en otro grupo, el de los 
profesores sustitutos interinos, 
una figura que se emplea para las 
bajas del profesorado titular. “No 
encontramos quienes puedan cu-
brir las vacantes temporales. Lla-
mamos a todos los que compo-
nen esa lista y no logramos can-
didatos. Al final, nos repartimos 

Desde hace años son 
químicos y arquitectos 
los que enseñan la 
asignatura en los IESJOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un aula de la Facultad de Matemáticas de la Universidad de Sevilla, repleta de alumnos.

l Encontrar docentes para sustituciones resulta cada vez más difícil en la 
facultad de la Hispalense l La proyección académica pierde adeptos ante 
la rápida inserción laboral y los sueldos elevados de las empresas privadas

La falta de profesores de 
Matemáticas amenaza ya 
a la Universidad de Sevilla
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ese trabajo entre unos cuantos”, 
detalla el decano de Matemáti-
cas, que argumenta que el recha-
zo a estos puestos se debe a que 
los posibles sustitutos ya cuentan 
con otros trabajos y que “las sus-
tituciones son de sueldos bajos”.  

No debe olvidarse que conver-
tirse en profesor universitario es, 
en palabras de Emilio Carrizosa, 
“una carrera con muchos retos y 
aún más incertidumbres”. Cuatro 
años de grado (cinco si se trata de 
las dobles titulaciones), uno de 
máster y cuatro de doctorado. Es-
te último título faculta para optar 
a los puestos que oferten las uni-
versidades. El catedrático de Es-
tadística puntualiza dicho logro. 
“El título de doctor es como tener 
el carné de conducir: habilita pa-
ra conducir, pero no es el coche”. 
A partir de entonces, los doctores 
deben buscar empleos tempora-
les, muchas veces en el extranje-
ro, para completar su formación. 
“Estos que se van, algunos quie-
ren y consiguen volver”, señala 
Carrizosa, que añade que de las 
ocho últimas personas que hicie-
ron tesis en su equipo, seis traba-
jan en universidades de París, 
Sidney, Niza, Madrid y Málaga. 
Sólo dos en Sevilla. Una de ellas 
desde el mes pasado, después de 
casi dos años en Dublín.   

“La carrera académica es desa-
lentadoramente larga e incierta. 
Desde que se obtiene el título de 
graduado hasta que se consigue 
un contrato indefinido en una 
universidad, paso previo a los ni-
veles de funcionario, se tarda 
unos 10 años como mínimo. La 
mayor parte de este tiempo con 
salarios mileuristas”, lamenta el 
presidente de la Red Math-In.  

Pese a todas estas dificultades, 
hay jóvenes que apuestan por la 
investigación y la docencia. Es el 
caso de Alberto Cerezo, que a sus 
24 años se encuentra ya en el 
doctorado. Se tituló hace dos 
años y medio en el doble grado 
de Física y Matemáticas. Al aca-
bar la carrera le llegaron, por me-
dio de la propia facultad, ofertas 
empresariales. “El sueldo del pri-
mer año de contrato no era muy 
alto, pero sí los siguientes”, re-
cuerda Cerezo, que decidió se-
guir la formación académica, 
puesto que desde hace tiempo 
tiene claro que quiere ser profe-
sor universitario o investigador.  

Cuando acabe el doctorado, 
conseguirá un contrato posdoc-
toral. “Lo más seguro es que per-
manezca un periodo trabajando 
en el extranjero. Hay quienes en 
este tiempo consiguen una plaza 
de profesor ayudante doctor, que 
es un contrato temporal, o siguen 
desarrollando su labor fuera has-
ta ser profesor titular, con cate-
goría de funcionario”, explica el 
egresado. Cerezo reconoce que 
“el camino a la estabilización es 
largo, pero totalmente seguro”. Y 
para el que hay que armarse de 
mucha paciencia. De ahí que mu-
chos matemáticos desistan y se 
decanten por trabajar en la in-
dustria, una vía más estable y 
mejor remunerada.  

Casos como los de Alberto Ce-
rezo son los mínimos. Demasiado 
pocos, teniendo en cuenta que la 
mayoría de los profesores titula-
res se jubilarán en una década y 
que las necesidades docentes pa-
ra los matemáticos no han dejado 
de crecer: cada vez más titulacio-
nes en las que hay asignaturas re-
lacionadas con este ámbito del sa-
ber. “Estamos empezando a acos-
tumbrarnos a que ofertemos con-
tratos y no se cubran, o se cubren 
tras varias renuncias en la lista de 
candidatos”, reconoce Carrizosa.  

El ejemplo contrario al de Al-
berto es el de Lucía Absalom, que 
un año después de acabar el do-
ble grado de Matemáticas y Esta-
dística en la US gana 26.000 eu-
ros brutos anuales como analista 
de datos en una empresa sevilla-
na. La oferta laboral le llegó re-
cién terminada la carrera. No se 
lo pensó demasiado. Pesaban dos 
razones. La primera, que tuvo 
claro hace tiempo que quería de-
dicarse a un oficio que supusiera 
“un reto diario”, algo que le pro-
porciona su empleo actual. La se-
gunda, que para ejercer la docen-
cia debía esperar al menos tres 
años para ser profesora de insti-
tuto. “A mis 23 años y recién gra-
duada, gano un buen sueldo, con 
muchas posibilidades de aumen-
tarlo y de prosperar en mi carre-
ra profesional, sin necesidad de 
cursar un máster”, abunda.  

El decano de Facultad de Mate-
máticas aporta las cifras que de-
muestran el interés creciente por 
entrar en este centro de la US. Só-
lo pueden atender a un 15% de 
las más de mil solicitudes regis-
tradas los últimos años. A ellas 
pone freno la nota de corte, por 
encima de 12 en los grados y del 
13,5 en los dobles grados. Ello se 

debe también a la oferta de pla-
zas, aún demasiado limitada. La
más elevada la presenta la titula-
ción en Matemáticas, con 160
puestos. El grado en Estadística
lo conforman 35. Y en los dobles
grados es la siguiente: Física y
Matemáticas (20), Informática y
Matemáticas (20) y Matemáticas
y Estadística (28). Hasta hace
diez años, como recuerda Alfon-
so Carriazo, para entrar en algu-
nas de estas carreras resultaba
suficiente con un 5.   

Para el presidente de la Red
Math-In, una mayor oferta aca-
démica en el grado de Matemáti-
cas permitiría acoger a más estu-
diantes con vocación docente pa-
ra los niveles preuniversitarios.
Unas condiciones laborales me-
jores –que se traducen en salarios
competitivos, más ayudas para la
formación y más permeabilidad
academia-industria, además de
mayor claridad y estabilidad en
la carrera– retendría a los estu-
diantes para la docencia e inves-
tigación universitaria. También
atraería “talento de fuera”.  

Sin tales premisas, “el relevo
generacional en el profesorado
universitario de Matemáticas no
está garantizado”. Una auténtica
amenaza, puesto que como Ca-
rrizosa asevera, “sin Matemáti-
cas no hay progreso, porque toda
la ciencia y la técnica descansan
en ella”. 

La edad media de los 
profesores titulares de 
Matemáticas en la US 
supera los 55 años

LAS CLAVES 

55

DURACIÓN 

Diez años para ser profesor 
titular en Matemáticas 
Desde que se inicia la carrera 
hasta que se consigue plaza fija 
en la Facultad de Matemáticas 
se tarda, como mínimo, 10 años.  
Un tiempo en el que los sueldos 
son mileuristas. De la empresa 
privada llegan ofertas laborales 
para los recién egresados muy 
bien remuneradas y con muchas 
posibilidades de aumentar. El 
perfil de los matemáticos es 
muy demandado en el sector 
productivo debido a la digitaliza-
ción de todos los servicios, en los 
que se requiere amplios conoci-
mientos sobre big data e inteli-
gencia artificial. 

MÁSTER 

Sin prioridad para lograr 
plaza en el MAES 
Los matemáticos carecen de 
prioridad para el máster de Se-
cundaria que los habilita como 
profesor en su especialidad. La 
nota del expediente es el único 
criterio para hacerse con un 
puesto, lo que también hace de-
sistir a estos graduados de dedi-
carse a la docencia. Esta situa-
ción lleva a que la asignatura de 
Matemáticas en los institutos la 
impartan profesionales de otras 
carreras científico-técnicas. En 
la universidad ya se detecta esta 
carencia cuando han de acudir a 
las bolsas para bajas tempora-
les. No hay candidatos. 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El decano de Matemáticas, Alfonso Carriazo, impartiendo clases.

D. S. 

La Facultad de Matemáticas, en el campus de Reina Mercedes.
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Jorge Muñoz  

El Tribunal Supremo puede vol-
ver a tener un papel decisivo en el 
caso de los ERE, con motivo de la 
petición de indulto a los nueve ex 
altos cargos condenados a penas 
de prisión por el delito de malver-
sación de caudales públicos. Los 
indultos al ex presidente de la 
Junta José Antonio Griñán y a 
otros ocho ex altos cargos po-
drían ser informados por el Tribu-
nal Supremo antes de que el Go-
bierno resuelva sobre los mismos, 
con lo que sería la tercera ocasión 
en la que el Alto Tribunal se pro-
nuncia sobre el caso, tras la sen-
tencia que confirmó las condenas 
y su intervención en la fase de ins-
trucción de la macrocausa dada 
la condición de aforados de los ex 
presidentes Manuel Chaves y Jo-
sé Antonio Griñán. 

La Sección Primera de la Au-
diencia de Sevilla, que en su día 
dictó la sentencia de la denomi-
nada “pieza política” de los ERE 
recibió recientemente una comu-
nicación del Ministerio de Justi-
cia, a la que se acompaña de la so-
licitud de gracia de indulto plan-

teada por los nueve ex altos car-
gos condenados a penas de cár-
cel, y en la que se pide del tribu-
nal el preceptivo informe. 

Los magistrados de la Audien-
cia hispalense dictaron entonces 
una providencia acordando for-
mar una pieza correspondiente al 
expediente de indulto de cada 
uno de los ex altos cargos conde-
nados y también decidió “oír en 
manifestación al perjudicado si lo 
hubiere, sobre su acuerdo o desa-
cuerdo con la concesión del in-
dulto al penado” y, en última ins-
tancia, una vez que se reciba esta 
información, se trasladará el ex-
pediente de indulto a la Fiscalía 
para que emita el “preceptivo in-
forme”. 

Es aquí donde surgen las pri-
meras dudas sobre la competen-
cia para emitir estos informes, en 
primer lugar, y sobre el tribunal 
que debe a su vez informar sobre 
la medida de gracia, en su condi-
ción de tribunal sentenciador. El 
fiscal general del Estado, Álvaro 
García Ortiz, ha asegurado esta 
semana que la Fiscalía aún no ha 
emitido el informe de los indul-
tos de los ERE porque primero 

debe resolverse una cuestión 
competencial sobre quién debe 
emitir dicho informe: si es la Fis-
calía del Tribunal Supremo o la 
Fiscalía Anticorrupción, cuya de-
legación en Sevilla ha interveni-
do tanto en la fase de instrucción, 
el juicio y en la fase de ejecución 
de la sentencia, como cuando se 
ha tenido que pronunciar sobre 
la petición de suspensión de la 
condena a Griñán con motivo de 
su enfermedad. 

Según fuentes jurídicas consul-
tadas por este periódico, lo más 
probable es que sea la Fiscalía del 
Tribunal Supremo –que ya inter-
vino con motivo de los recursos 
de casación presentados contra la 
sentencia dictada por la Audien-
cia de Sevilla– la que finalmente 
emita el informe sobre los indul-

tos solicitados por los ex altos car-
gos, de acuerdo con la instrucción 
4/2006 de la Fiscalía General del 
Estado, que analiza las atribucio-
nes y organización de la Fiscalía 
Especial para la represión de los 
delitos económicos relacionados 
con la corrupción y sobre lacta-
ción de los fiscales especialistas 
en delincuencia organizada. 

Lo mismo ocurriría con la com-
petencia del tribunal sentencia-
dor, es decir, si debe ser la Au-
diencia de Sevilla o la Sala Segun-
da del Tribunal Supremo la que 
informe sobre los indultos. En es-
te sentido, existe un acuerdo del 
Pleno de la Sala Segunda del 20 
de abril de 2001 que establece 
que “el Tribunal Supremo será 
competente para informar sobre 
indultos, como tribunal senten-
ciador, cuando dicte segunda 
sentencia”. 

Esto implica que cuando el Alto 
Tribunal modifica, ya sea total o 
parcialmente, la sentencia que ha 
sido objeto del recurso de casa-
ción, en ese supuesto sería com-
petente. En el caso de los nueve 
ex altos cargos que han solicitado 
el indulto, el Supremo confirmó 

todas las condenas dictadas por la 
Audiencia de Sevilla, salvo el ca-
so del ex director general de Tra-
bajo Juan Márquez, a quien reba-
jó la condena a tres años de cár-
cel. Esto implicaría que sería la 
Sala Segunda la que debería pro-
nunciarse sobre el indulto de 
Juan Márquez y arrastraría la 
competencia para pronunciarse 
también sobre Griñán y el resto 
de los ex altos cargos, según han 
indicado las fuentes consultadas. 

Además de Griñán, solicitaron 
el indulto los otros ocho ex altos 
cargos que fueron condenados a 
penas de cárcel. Se trata de los ex 
consejeros Francisco Vallejo, Car-
men Martínez Aguayo, José Anto-
nio Viera y Antonio Fernández, 
los ex viceconsejeros Agustín Bar-
berá y Jesús María Rodríguez Ro-

mán, el ex director de Trabajo 
Juan Márquez y el ex director ge-
neral de la agencia IDEA Miguel 
Ángel Serrano Aguilar.  

Todos ellos están actualmente 
cumpliendo la condena en distin-
tas cárceles andaluzas –salvo Jo-
sé Antonio Griñán y el ex director 
de Trabajo Juan Márquez, a quien 
también se suspendió el ingreso 
en prisión– y pidieron el indulto 
por razones de “proporcionali-
dad, humanidad, justicia mate-
rial y equidad”. 

La petición de indulto a Griñán 
fue presentada el 1 de septiembre 
de 2022 y sumó más de 4.000 fir-
mas de apoyo. Representantes 
del mundo de la política (de dife-
rentes partidos), la empresa, los 
sindicatos, la cultura, la universi-
dad o el deporte se han unido a la 
solicitud formulada por la familia 
del condenado para un indulto 
parcial que evitase el ingreso en 
la cárcel del socialista, aunque fi-
nalmente la Audiencia de Sevilla 
decidió suspender su ingreso en 
prisión durante cinco años debi-
do al cáncer que padece. 

El impulso del expediente de 
indulto se ha producido después 
de que el Pleno del Tribunal 
Constitucional acordase por 
unanimidad denegar la suspen-
sión de la pena de prisión a los 
condenados en la “pieza políti-
ca” del caso de los ERE de siete 
ex altos cargos de la Junta de An-
dalucía.

El indulto a Griñán podría volver al 
Supremo para que emita su informe

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

Una imagen del banquillo de los acusados del juicio de los ERE.

l Sería la tercera ocasión en la que el caso que afecta a los ex altos cargos de la Junta llega al 
Alto Tribunal, tras la sentencia que confirmó las penas y su intervención cuando eran aforados

Un acuerdo del Pleno 
del Supremo le otorga 
competencia cuando 
se modifica el fallo

La Fiscalía General 
debe decidir si informa 
Anticorrupción o los 
fiscales del Supremo
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La VII Feria Cinegética y Ganadera 
Villa de Guillena se va a celebrar 
los días 17, 18 y 19 de noviembre en 
el Recinto Ferial de Guillena. Una 
edición que trae importantes nove-
dades, con más actividades, expo-
siciones y granjas participantes. 

Para presentar el cartel y la pro-
gramación de esta actividad, que 
tiene como objetivo promover el 
municipio como punto de interés 
turístico, ecológico, cinegético, 
ganadero y medioambiental, se 
han dado cita en la Casa de la Pro-
vincia de la Diputación de Sevilla 
el alcalde de Guillena, Lorenzo 
Medina, y la concejala de Turismo, 
Natividad Fernández, ambos 
acompañados por el coordinador 
de la Casa de la Provincia, Miguel 
Ángel Melero. También han parti-
cipado el gerente de La Alfalfa de 
Guillena, además de otros repre-
sentantes de empresas colabora-
doras, como Movelana. 

Esta iniciativa tiene como obje-
tivo consolidar el llamado ‘turismo 
de caza’ o ecoturismo, de forma 
que pueda contribuir a poner en al-
za el municipio de Guillena, dán-
dolo a conocer como enclave natu-
ral para la práctica de este depor-

 

 

Turismo. El evento, presentado en la Casa de la Provincia, presenta novedades con respecto 

a otros años como más exposiciones, exhibiciones, granjas participantes y muchas actividades

te, y que éste sea un atractivo más 
añadido a los ya existentes en 
nuestro municipio. 

 
MÁS EXPOSICIONES ESTE AÑO   
Además, esta actividad tiene inci-
dencia importante en la gastrono-
mía como sello de identidad: tan-
to la caza mayor como la menor, 
son ingredientes básicos de los pla-
tos típicos que se pueden degustar 
en cualquier establecimiento. 

La Feria contará una vez más con 
stands de productos relacionados 
con la caza y con la artesanía en 
torno a este sector, con una sección 
especialmente dedicada al mundo 
de la perdiz. Este año aumenta el 
número de exposiciones. Habrá de 
ganadería, cinegética, granja, artí-
culos de caza y pesca, tractores 
agrícolas, remolques, aperos, cerá-
mica y chacinas. Asimismo, se dis-
pondrán una serie de actividades 
complementarias destinadas al 
disfrute de los visitantes, como 
exhibiciones y concursos de aves 
rapaces, perros de rescate, agility, 
pastoreo con ocas, tiro de piedra 
con mulos, educación de perros de 
caza y ecuestre. El acceso a la Feria 
es gratuito. M. G. 

La terraza de la Casa de la Provincia, escenario de la foto de familia antes de la presentación de la Feria Cinegética.

Llega a Guillena la VII Feria Cinegética 
y Ganadera, del 17 al 19 de noviembre  
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La localidad sevillana de Écija se 
prepara para la celebración, el 
próximo sábado 28 de octubre, de 
la Coronación Canónica de Nues-
tra Señora de los Dolores de la 
Hermandad de San Gil, una cere-
monia que estará presidida por el 
arzobispo de Sevilla, José Ángel 
Saiz Meneses, y que simboliza la 

gloria y homenaje a la Virgen de 
los Dolores de San Gil mediante la 
imposición de una Corona. 

La intención es hacer que la Co-
ronación sea un evento de la ciu-
dad, no solo de la Hermandad. 
Siempre que las condiciones cli-
máticas sean óptimas, se preten-
de un acto “abierto” a toda la ciu-

dadanía y a los cofrades de la pro-
vincia, sobre todo los de los muni-
cipios cercanos a Écija geográfica-
mente, y por ello se ha elegido la 
Plaza de España, El Salón, como 
escenario para la celebración. 

Así lo ha explicado la alcaldesa 
ecijana, Silvia Heredia, durante la 
presentación del cartel y los con-
tenidos programáticos de este 
evento en la Casa de la Provincia 
de la Diputación de Sevilla, un ac-
to en el que ha estado acompaña-
da por la delegada de Presidencia 
y Fiestas Mayores, Raquel Miran-
da; el Hermano Mayor de la Her-
mandad de San Gil, Luis Navarro, 
y la jefa de Protocolo del Acto de 
Coronación y secretaria de la Her-
mandad de San Gil, Cristina Ro-
dríguez Torres. 

La organización ha estimado un 
aforo de unas 1.800 personas, pa-
ra lo que se dotará la Plaza y su en-
torno de sillas, azafatas, seguri-
dad y equipamiento técnico, in-
cluidas pantallas en distintas zo-
nas de la ciudad para acercar el 
evento a vecinos y visitantes.  

Esta será la segunda Corona-
ción canónica que viva la ciudad, 
tras la de su patrona, Santa María 
del Valle, que tuvo lugar el en 
1999. 

Écija vivirá el día 28 la 
Coronación Canónica 
de la Virgen de San Gil 

 

Presentación de la Coronación de la Virgen de San Gil en la Casa de la Provincia.
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LA ENTREVISTA

—¿Salen ya más arquitectas que ar-
quitectos de las escuelas? 
—Sí. En mi época la carrera eran seis 

años más dos del proyecto. Ocho o nue-

ve años en total, pero desde segundo de 

carrera te metías en un estudio a traba-

jar. Y aprendías a la vez que estudiabas, 

de modo que salías de la Escuela sabien-

do hacer un proyecto. Ahora mismo los 

arquitectos salen sin esa capacidad. Les 

falta esa calle. Manejan bien las tecno-

logías pero están lejos de la realidad.  

—Hace tres años el 40 por ciento de los 
arquitectos sevillanos ingresaba me-
nos de 10.000 euros al año. ¿Cúal es 
ahora la situación laboral y económi-
ca de estos profesionales? 
—Los arquitectos siempre estamos pen-

dientes del mercado y de los visados 

pero el caso es que de la Escuela Arqui-

tectura salen todos los años unos tres-

cientos y no hay trabajo para todos. Hay 

cosas que no entiendo, se dice que fal-

tan médicos y la nota de corte de Selec-

tividad para estudiar Medicina en Sevi-

lla es de 13, mientras que la nota de cor-

te para los arquitectos, que sobran para 

las obras que hay, es de 5.  

—¿Qué proyectos están movilizando 
más visados de obra en Sevilla en este 
momento? 

—Palmas Altas, sobre todo, donde se es-

tán dando muchos visados pero es algo 

puntual. También en Entrenúcleos, pero 

eso ya es Dos Hermanas. Hay muy po-

cas obras en Sevilla. 

—A pesar de la falta de viviendas... 
—Sí. Ahora el Ayuntamiento de Sevilla 

quiere potenciar las VPO y va a conve-

niarlas con promotores privados a pre-

cios limitados. Los convenios públicos-

privados pueden agilizar mucho la cons-

trucción de viviendas a precio tasado. 

Que promotoras puedan desarrollar sue-

lo público o privado indistintamente a 

ese precio limitado es una buena forma 

de construir viviendas nuevas.  

—¿Esta colaboración público-privada 
es nueva? 
—No exactamente. Por ejemplo, en la 

estación de Cádiz se hizo un convenio 

público-privado. Había una parte que 

era mercado, que la construyó el pro-

motor y se la cedió al Ayuntamiento. 

Eso se gestionó muy bien tanto por la 

Gerencia de Urbanismo como por el pro-

motor porque se fijó que lo primero que 

se haría sería el mercado, de forma que 

se garantiza que lo público va a quedar 

bien. Y luego se hace la parte privada. 

Se hizo bastante rápido todo, en menos 

de dos años, y el resultado fue bueno. 

—El mercado de la Puerta de la Carne 
sigue parado. 
—El problema en el mercado de Entra-

dores es que el edificio tiene problemas 

estructurales. Ha habido varias ofertas, 

una de un mercado gurmé muy intere-

sante, pero no han cuajado por eso. Man-

tener el edificio era complicado.  

—¿El cambio de Gobierno en el Ayun-
tamiento ha sentado bien a los arqui-
tectos? 
—Después de 25 o 30 años se ha nom-

brado a un arquitecto como gerente de 

urbanismo. Eso ha sido una gran sor-

presa y alegría para mí. Creo que va a 

aportar una expectativa diferente y me 

parece, además, que es una persona va-

liente con una buena formación y expe-

riencia profesional fuera de España. Es-

pero que eso podamos aprovecharlo. 

—¿Las licencias urbanísticas se están 
agilizando en estos últimos meses? 
—Creo que eso lo vamos a notar en ene-
ro. El alcalde ha anunciado que va a con-

veniar con los colegios profesionales la 

tramitación de licencias urbanísticas. 

Todo tiene sus condiciones pero es una 

gran noticia. Tengo mucha esperanza 

en que esto sirva para agilizarlas. 

—¿Cuánto puede tardar una licencia 
urbanística en Sevilla? 
—Depende. Si hablamos del centro his-

tórico, todo se demora más porque en-

tra en juego, aparte de la Gerencia de 

Urbanismo, la Comisión de Patrimonio. 

Podemos hablar entonces de año y me-

dio. Creo que falta personal en la Geren-

cia y creo que hay que dar demasiados 

pasos para obtener esa licencia. 

—¿Hay poco personal y demasiada bu-
rocracia? 
—La burocracia no debería ser un pro-

blema y con el tema informático se po-

dría agilizar mucho.  

—¿Sevilla protege bien su patrimonio 
histórico, tan rico y abundante? 
—Es verdad que hay mucho patrimonio 

en Sevilla y de diferentes categorías. 

Creo que hay estudiar los edificios uno 

a uno y que hay que distinguir. Y creo 

que para eso están los arquitectos for-

mados en esta materia. Creo también 

que si tienes un piso con una fachada 

regionalista y quieres cambiar la distri-

bución de la vivienda y tirar unas vigas, 

no debería impedirse.  

—¿Se está cayendo en un exceso de celo 
en la protección del patrimonio? 

—En algunos casos, sí. Hay que huir de 

los extremos y relativizar algunas co-

sas. Dice Rafael Moneo que los edificios 

también tienen que morir si no se adap-

tan. Como ejemplo de adaptación yo 

pondría la evolución de la Mezquita de 

Córdoba o del Archivo de Indias. Pero 

hay edificios que no aportan nada. Hay 
buen regionalismo y mal regionalismo. 

No hay que conservarlo todo. 

—¿Quiere decir con eso que tampoco 
estaría mal un poco de piqueta en al-
gunas zonas de Sevilla? 
—Si digo esto, me van a echar (ríe). Pero 

creo que sí, que no vendría mal, y tam-

bién haría falta que se confíara más en 

los arquitectos, en nuestra capacidad 

de valorar. Creo que se mantienen fa-

chadas de edificios en Sevilla que no tie-

nen ningún interés. Ninguno. 

—¿Dónde? 
—En la zona norte del centro histórico, 

por ejemplo. Veo muchas fachadas así 

por la zona de la Macarena y por la ca-

lle San Luis. Hay que saber valorar bien 

el interés de los edificios. Yo veo en el 

centro muchos edificios antiguos con 

humedades y esto me parece espanto-

so. Si no dejas intervenir como Dios 

Nuria Canivell 
Decana del Colegio de Arquitectos de Sevilla

∑ Advierte de cierto exceso de celo con el 
patrimonio y opina que «se mantienen 
fachadas sin interés»: «Hay muchos 
edificios con humedades y estamos 
presos de catálogos sin actualizar»  

«Un poco de piqueta no 
vendría mal en Sevilla»

—La plataforma ‘¡Sevilla ya!’ 
trajo la esperanza de que la 
sociedad civil tomara protago-
nismo en la defensa de los 
intereses de la ciudad, más allá 
de los partidos políticos. Luego 
un médico y dos jóvenes ingenie-
ros crearon ‘Sevilla Quiere 
Metro’ y ahora acaba de arrancar 
‘Sevilla City One’. ¿Está desper-
tando la sociedad civil de Sevilla 
después de un largo sueño? 
—Sí. Hacía falta que la sociedad 
civil de Sevilla despertara y 
parece que por fin lo está 
haciendo. Creo que nos hace 
faltan iniciativas así de la 
sociedad civil que lo que preten-

den es modernizar la ciudad, que 
está muy parada. 
—¿No teme que los fondos para 
infraestructuras que necesita 
Sevilla puedan perderse en los 
pactos de investidura en benefi-
cio de Cataluña? 
—Sí, creo que todos lo tememos. 
Estamos en riesgo de perderlos o 
retrasarlos y pienso que no 
podemos perder más tiempo. 
Pero en Andalucía cuesta mucho 
unirse para defender sus intere-
ses. Quizá hay demasiado 
localismo. Nos falta unión en 
Andalucía, porque somos una 
gran potencia en España pero no 
estamos unidos.

«La sociedad civil está despertando»
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

calle en Sevilla es muy importante. Ya
el salto de nivel del marqués de Conta-
dero choca un poco aunque se ha po-
tenciado mucho el paseo. Pero ese sal-
to de nivel lo provoca el río, crearlo de
modo artificial no lo entiendo mucho. 
—¿Se puede convertir en una especie
de símbolo de la ciudad como ocurrió
en París con la Torre Eiffel, denosta-
da en su día por los parisinos y luego
aceptada universalmente? 
—Sí, podría ser. 
—¿Y la Torre Pelli? 
—Eso sí que no. Lo que más me choca
de ella es que se haya hecho en un sitio
donde no hay sitio para otro. Tendría
sentido con otras torres, como una city.
—¿Qué haría con la isla de la Cartuja?
—Cartuja tiene un problema y creo que
ya se lo escuché al arquitecto Paco To-
rres, que vivió la Expo y sabía bien cómo
se hizo. Y es que el río sigue siendo una
frontera. Tenemos enfrente de la Car-
tuja un barrio muy compacto como San
Lorenzo y la gente no cruza. Yo creo que
debería haber pasarelas casi en cada ca-
lle, como ocurre con Florencia. Ese jar-
dín americano que es precioso pero está
hecho una pena. La pasarela que da al
monasterio de la Cartuja funciona muy
bien, pero hacen falta más.  
—¿Y la pasarela de Altadis? 
—Se ha rechazado un modelo pero es-
pero que se haga otro. Era una pasare-
la de tres metros de anchura de un gran
ingeniero y el paso en diagonal me pa-
recía una gran idea porque une el ba-
rrio de los Remedios entero. Y delante
del palacio de San Telmo hay una gran
explanada tipo europea. Sería ideal para
el turismo pero sobre todo para los se-
villanos. Me llama la atención que se re-
chace una pasarela de 3 metros de an-
chura sobre el río y se esté promovien-
do un puente de 70 metros de anchura
para no hacer los túneles de la SE-40. 
—¿Qué necesita Sevilla en este cam-
po con mayor urgencia? 
—Comunicaciones en todos los aspec-
tos. Tenemos problemas de accesos, ne-
cesitamos la comunicación con el aero-
puerto, el metro, que el tranvía dé la vuel-
ta, pasarelas sobre el río. Los túneles de
la SE-40 siguen siendo necesarios. El
debate sobre los túneles no se puede dar
por cerrado. 
—-¿Y el puente que se ofrece como al-
ternativa desde el Ministerio? 
—Ese puente tendría un gran impacto
medioambiental. Además, si los pilares
se ponen bajo el agua, que es la solución
que se baraja en el Ministerio puesto
que ponerlos en tierra sería más caro,
la navegación por el Guadalquivir se re-
sintiría.  

manda en un edificio antiguo, el agua 
sube. ¿A cuántas casas se le va la pin-
tura? No se puede mantener una facha-
da porque sí. Los casos hay que estu-
diarlos uno a uno y somos presos de 
una ficha de catálogos que se hizo hace 
mucho tiempo con unos criterios que 
ahora se ve que no merecen la pena. 
—¿Hay demasiados planes especiales? 
—Para el centro hay ocho o nueve pla-
nes especiales, algunos de los cuales se 
dividen en cuatro, y ninguno se ha ac-
tualizado. Estamos presos de que eso 
no se actualice. Se han catalogado mu-
chas casas en las que ni se entraba.  
—¿Qué le parecen los nuevos edificios 
de la avenida de la Palmera? 
—La verdad es que esto no entró en cri-
sis con las residencias universitarias 
sino hace muchos años con el edificio 
de Winterthur. Un edificio que es una 
mole y que no tenía nada que ver con el 
contexto. Y no se ha dicho nada sobre 
eso. Creo que se ha esperado demasia-
do y el caso es que esas nuevas residen-
cias universitarias se ajustan a la nor-
mativa. El lado izquierdo viniendo del 
estadio del Betis no tiene ni protección 
paisajística como los del lado derecho. 

—¿Qué haría usted con la avenida de 
la Palmera? 
—No hablo como decana del Colegio de 
Sevilla sino como arquitecta y ciudada-
na. Yo quitaría los coches, pondría ca-
rriles bici y haría un bulevar bestial. Si 
hubiera hecho allí eso, nadie construi-
do allí esos edificios. Yo desviaría el trá-
fico rodado para la Raza. Y seguiría todo 
el río para adelante. 
—El nuevo alcalde quiere soterrar el 
Paseo de Colón. 
—Me parece buena idea. Sevilla tiene 
un parque impresionante en esa zona, 
que recorre toda la ciudad. Y tenemos 
el río. Es una gran oportunidad.  
—¿Qué haría con las Atarazanas? 
—Se está hablando de un gran museo 
pero para eso yo me iría a Artillería, so-
bre todo si es contemporáneo. Allí hay 
sitio para todo. Las Atarazanas podrían 
ser algo dinámico, no un museo perma-
nente. Y quizá no haga falta meterle nin-
gún contenido y convertirlo un sitio de 
flujo, un receptáculo cultural de multi-
tud de cosas, teatro u ópera, por ejem-
plo. Me decía Antonio López que el arte 
estaba antes en la calle, en las casas, no 
en los museos. A lo mejor el arte ten-

dría que volver a la calle.  
—¿Haría de las Atarazanas una espe-
cie de centro de recepción turística? 
—Creo que el aparcamiento del Torre 
de la Plata sería ideal para el centro de 
recepción turística. Es un paso de tu-
ristas. Para mí lo ideal sería peatonali-
zar toda esa zona. 
—¿El turismo, si no se ordena bien, po-
dría convertirse en una plaga? 
—El centro de Sevilla es tan grande que 
podría dirigirse ese turismo también al 
casco norte y a otras zonas cercanas al 
centro. Sería más cómodo para todos, 
los turistas y los sevillanos. 
—Trece años después, las Setas se han 
convertido en el icono turístico de Se-
villa, al menos en Instagram. ¿Qué ba-
lance hace de esa construcción? 
—No sólo en Instagram, también en las 
guías turísticas. Yo nací en la Encarna-
ción, con el mercado abajo. He vivido 
cines de verano, mitines del PA, los gi-
tanos viviendo abajo. Las Setas están 
asumidas por los sevillanos y ha reva-
lorizado esa zona de la ciudad en la que 
antes daba miedo estar allí por la no-
che. Lo que no me encaja de las Setas 
es que haya una plaza en alto. El nivel 

RAÚL DOBLADO

Desajustes con el mercado 

«Faltan médicos y sobran 
arquitectos, pero la nota de 

corte de Selectividad es un 13 
en Medicina y un 5 en 

Arquitectura»

√
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E
l azar situó esta semana a 
Juanma Moreno y Juan 
Espadas frente a frente en la 
sesión del Senado sobre la 

amnistía. Parecía como si estuviesen 
condenados a enfrentarse, al modo 
de los duelistas de Conrad, al ver 
cómo la escena habitual del Parla-
mento andaluz se trasladaba 
también a Madrid. Pero es una 
imagen engañosa. En un día en que 
casi nadie supo estar en su sitio, uno 
y otro sí tuvieron la decencia de 
estar donde debían. A Juan Espadas 
le tocó ejercer de portavoz de su 
partido, que había tratado de 
ningunear la sesión vetando la 
asistencia de sus tres barones y de 
todo el Gobierno, y  Juanma Moreno 
estuvo allí toda la tarde, decorosa-
mente, oyendo a los rivales, aunque 
los demás barones populares se 
habían marchado con poca baronía. 

Claro que en el reparto de papeles, 
a Juan Espadas le tocó el papelón. 
Mientras Juanma Moreno defendía 
el interés de Andalucía, Juan 
Espadas defendía el interés del 
PSOE. Y eso suponiendo, que es 
mucho suponer, que ése sea el 
interés del PSOE. Hay históricos 
como Felipe y otros tantos no tan 
históricos que cuestionan que una 
amnistía sea algo más que interés 
particular de Pedro Sánchez para 
asegurarse el poder al precio que 
sea. Y por eso éste apura el calenda-
rio para forzar una investidura 
aunque la factura sea elevadísima, 
manteniendo cerrado el Congreso 
como las viejas carnicerías en 
Cuaresma. Los aliados, sin embargo, 
no dejan de subirle el precio al 
prolongarse esta hoja de ruta. 

Juanma Moreno protagonizó una 
intervención destacada. Paradójica-
mente, sin embargo, tuvo más 
protagonismo Juan Espadas, sin 
duda muy a su pesar porque sobre él 
recayó hacer de abogado del diablo. 
Tal vez acierten quienes ven a 
Espadas ya sentenciado como líder 
del socialismo andaluz, aunque en 
las elecciones generales del 23J se 
atenuara la sensación de fracaso de 
autonómicas y municipales. Se le 
sitúa en el confortable retiro del 
Parlamento Europeo para primave-
ra, pero eso pasará también por 
María Jesús Montero, una de las 
manos que mece la cuna del san-
chismo. Sánchez ya la quiso aquí, 
como fuerza de la naturaleza para 
reactivar la movilización, pero tiene 
mucho lastre de la Junta de las 
grandes corrupciones y del propio 
Gobierno donde ha frustrado las 
expectativas andaluzas sobe 
financiación que ella lideró frente a 
Rajoy. La alternativa es Javier 
Fernández, alcalde de la Rinconada, 
presidente de la Diputación, secreta-

rio de los socialistas sevillanos. El 
PSOE parece abocado al liderazgo de 
Sevilla como última reserva espiri-
tual del socialismo. 

En una sesión obviamente 
complicada en torno a la amnistía, 
Juan Espadas tenía la misión de no 
pronunciar la palabra amnistía. Y 
cumplió, al coste del ridículo con un 
discurso sobre “ese tema del que 

usted me habla”. Era bastante 
previsible el argumento de que no se 
puede hablar de la amnistía hasta 
que no haya amnistía, porque se 
estaría hablando de algo que no 
existe. Y además de previsible, 
tramposo: no se habla de los 
términos de la amnistía, sino de que 
se negocie ésta, algo que el propio 
PSOE siempre había considerado 

inconstitucional hasta necesitar los 
votos de Puigdemont y obrarse el 
milagro de ver la luz como superfans 
de amnistiar al prófugo de Waterloo 
y los suyos. En fin, es como si no se 
pudiera hablar de una amenaza de 
matar a alguien hasta tener claro si 
se plantea  como asesinato u homici-
dio. Espadas tenía que defender lo 
indefendible. Claro que en el PSOE 
saben que no hay argumentos y 
confían en que les baste con las 
tragaderas de los votantes. 

De hecho, en el PSOE, conscientes 
del sapo que se están tragando, 
trataron de desacreditar la comisión 
del Senado. Eso delata su debilidad. 
Calificar de ‘performance’ una 
convocatoria de la cámara alta suena 
desesperado. Repasen la importancia 
de las instituciones en ‘Cómo 
mueren las democracias’ de Levitsky 
y Ziblatt. Lo de acusar a la oposición 
de hacer oposición es un mal 
mensaje. ¿Qué esperan: ovaciones? 
Acusar al PP de «bombardear el 
acuerdo» de la investidura es de 
traca. ¿O es que creen realmente que 
el partido más votado debe callarse 
haga lo que haga el PSOE? A ver si 
nos aclaramos: ¿el problema es que 
PP no ha entendido después del 23J 
que todo el país debe asumir que hay 
que decir digo donde se decía Diego 
para que Sánchez se mantenga en el 
poder al precio de la amnistía? Pues 
eso parece: al PSOE le parece mal 
que el PP no trague lo que ellos están 
dispuestos a tragar para seguir en el 
machito. Qué cosas tienen esos 
malditos fascistas de «la derecha y la 
ultraderecha», como repite Espadas, 
al dictado del argumentario de 
Bolaños, en una de cada tres frases. 

Por supuesto no era un papelón 
fácil. Juanma Moreno había dejado 
alguno de los titulares más certeros 
en la sesión, sobre todo esa idea 
compartida con Felipe González de 
que «los indultos es perdonarlos, la 
amnistía es pedirles perdón». En 
sus 10 minutos, sin los excesos de 
Ayuso, acertó. Y sí, tuvo la decencia 
de quedarse allí mostrando un 
respeto a los demás grupos de la 
cámara siguiendo a sus portavoces, 
desde Compromís y Junts al PSOE. 
Todo esto se lo puso aún más 
incómodo a Juan Espadas, encarga-
do de acusar al PP de «pervertir el 
Senado» y a la vez de mostrar  «mi 
respeto» por Pere Aragonés, que 
había dado una espantá indecorosa 
al terminar. Puro sanchismo. Pero 
Espadas estaba allí exactamente 
para eso. 

Ya se verá si es parte del salvo-
conducto para dejar atrás la política 
andaluza en pocos meses e ir al 
destino dorado de Bruselas. Eso, al 
menos, daría sentido a  lo que por 
momentos parece no tener sentido.

El papelón de 
Espadas y las dudas 

sobre su futuro

Espadas tenía la misión de 
no pronunciar la palabra 

amnistía. Y cumplió, al 
coste del ridículo

En el PSOE, conscientes del 
sapo que se están tragando, 
trataron de desacreditar a 

la comisión del Senado
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L
O que Pedro Sánchez le ha hecho a Juan Es-
padas esta semana es de torero malo. Man-
darlo al Senado a soltar el discurso progra-
mático del PSOE nacional sobre la amnis-

tía en ausencia de todos los miembros del Gobierno 
es un abuso que debilita al líder de los socialistas 
andaluces de forma irreversible. La sensación que 
da esta jugada es que Sánchez ha enviado a un su-
balterno a una corrida dura para que se lleve la cor-
nada. Lo ha mandado a quemarse del todo, lo que 
indica que su futuro en la cuadrilla está amortiza-
do. Porque el relato del PSOE nacional ahora es to-
talmente contrario a sus intereses en Andalucía y 
porque, además, en la 
sesión del Senado par-
ticipó el presidente de 
la Junta, Juanma More-
no, para hacer un alega-
to contra la desigualdad 
territorial que se preten-
de implantar en el 
acuerdo de investidura 
con nacionalistas e in-
dependentistas. Es de-
cir, el secretario general 
del PSOE de Andalucía 
tuvo que defender por 
mandato directo de su 
jefe en la Cámara Alta, 
la que representa el es-
píritu territorial, un pro-
grama que va en contra 
de su región. ¿Y ahora 
cómo vuelve por aquí? 
El papelón del exalcal-
de de Sevilla está sien-
do amargo. Espadas in-
tentó mantener todas 
las pelotas en el aire, 
pero el malabarismo po-
lítico al que le somete su 
líder es imposible. No se 
puede defender la igualdad de todas las autono-
mías y justificar al mismo tiempo las concesiones 
que exigen catalanes y vascos para la investidura 
de Pedro Sánchez. Eso es soplar y sorber a la vez.  

La sesión en la que el PSOE dejó solo a Espadas 
mano a mano con sus contradicciones tiró al sue-
lo muchas caretas. La primera fue la de Pere Ara-
gonès, que hizo una exhibición sin precedentes de 
soberbia antidemocrática obligando a los miem-
bros del Senado a escucharle y marchándose lue-
go sin escuchar a nadie. Podría decirse que esto es 
un ejercicio de libertad extrema: libertad de ex-
presión primero y libertad de irse después. Y en 
eso su concepto de la libertad 
es aplicable también al referén-
dum que pretende convocar. 
Toda la libertad para él y ningu-
na para los demás. El principal 
rasgo de un totalitarista es que 
él es el único que no sabe que lo 

es. Pero lo de Aragonès, siendo patético, no ten-
dría importancia si no tuviese la condescencia del 
PSOE. Lo que convierte el acto del Senado en de-
leznable no es el comportamiento del presidente 
catalán, sino la anuencia de Pedro Sánchez, que 
está legitimando ese delirio independentista para 
poder perpetuarse en La Moncloa. Por eso el pa-
pel de Espadas es especialmente triste.  

Pero hay una circunstancia más que eleva el de-
sastre a catástrofe. Los ministros no comparecie-
ron. Pasaron olímpicamente del Senado. La Cáma-
ra Alta es depositaria de la soberanía nacional y una 
de sus principales funciones concurrentes, en rela-

ción alícuota con el Con-
greso, es nada menos 
que la acción de control 
al Gobierno. Las eleccio-
nes del pasado 23 de ju-
lio otorgaron la mayoría 
en el Senado al PP y en 
la primera ocasión en la 
que el foco ha apuntado 
a esta institución desde 
los comicios, el Gobier-
no socialista se ha au-
sentado, ha incumplido 
su obligación de compa-
recer ante el pueblo es-
pañol. Esto sólo tiene 
una traducción: Sánchez 
ningunea a las institu-
ciones del Estado que él 
no gobierna. Sirva como 
ejemplo el corte de rela-
ciones con los presiden-
tes autonómicos desde 
que ganó el PP en la ma-
yoría de comunidades. 
Los consejeros de Ha-
cienda de toda España 
están elaborando sus 
presupuestos sin cono-

cer aún la cifra que debe transferirles el Estado por-
que el diálogo se ha roto. El desprecio institucional 
no tiene precedentes. Y en ese contexto, Juan Espa-
das ha tenido que presentarse en la sede de la so-
beranía nacional a entregarse él para auxiliar a su 
jefe. Quién le ha visto y quién le ve. Aquel alcalde 
sereno, trabajador, cercano, diligente, fiable y abier-
to es hoy un hombre inseguro, dubitativo, volátil, 
dependiente y servil. Dejar la Alcaldía de Sevilla 
para dar el salto a la política regional ha sido, sin 
duda, el mayor error de su carrera política. Aquí lo 
tenía todo y allí ya no tiene nada. Su actuación en 
el Senado ha sido apocalíptica porque su obedien-

cia ha degenerado en vasallaje y 
él no sabe moverse en ese barro. 
Sánchez le ha obligado, sí, pero 
todos tenemos siempre el como-
dín del ‘ya estoy yo en mi casa’. 
Porque yo no me creo que Espa-
das esté convencido de esto.

Pedro Sánchez lo ha mandado como un subalterno amortizado a 
lidiar la corrida más dura al Senado, donde ha tenido que defender 
a su jefe yendo en contra de los intereses de su propia tierra

La soledad de Juan Espadas

EP

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

La ausencia de los ministros 
es una declaración de 

intenciones: lo que el PSOE 
no gobierna, no sirve
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S. A. 

SEVILLA 

La portavoz del PP de Andalucía, Mari-

bel Torregrosa, lamentó ayer las pala-

bras del secretario general del PSOE an-

daluz, Juan Espadas, en la Comisión Ge-

neral de Comunidades Autónomas 
convocada a instancias del PP para mos-

trar su oposición a la citada ley de am-

nistía. El líder socialista recordó  al PP 

su acuerdo con CiU en 1996 para la in-

vestidura de José María Aznar y le re-

prochaba una «utilización» de la insti-

tución durante el periodo previo a la in-

vestidura de Sánchez. 

Al respecto, Torregrosa opinó que 

Espadas «ha perdido definitivamente 

la poca credibilidad que tenía, yendo 

al Senado a atacar a Andalucía para 

defender lo indefendible y ejercer de 

portavoz de Sánchez», considerando 

que «debe renunciar a su acta de sena-

dor después de haber mentido públi-

camente al justificar la ausencia del 

Gobierno asegurando que no había sido 

invitado, cuando existe un certificado 

oficial que confirma dicha invitación». 

Asimismo, aseguró que la inmensa 

mayoría de los andaluces» están «de-

cididos a alzar la voz en defensa de la 

igualdad de todos los españoles ante la 

ley y vivan donde vivan».También se-

ñaló la ley que negocian el PSOE y Uni-

das Podemos con los partidos indepen-

dentistas catalanes para amnistiar a 

los involucrados en el proceso indepen-

dentista catalán de 2017 que aún tie-

nen cargos pendientes con la justicia, 

y que tales fuerzas apoyen así una nue-

va investidura del socialista Pedro Sán-

chez como presidente del Gobierno. 

«La llamen como la llamen, conce-

derles la amnistía y entregar la gober-

nabilidad a aquellos que no creen en 

la unidad de la nación y que apenas re-

presentan el 6% de su población es de-

bilitar España y dividir a los españo-

les por el único interés de Sánchez de 

conservar» el poder, enfatizó. 

Y mientras el PSOE acusa al PP de 

utilizar el asunto con interés político 

para «dividir» a la sociedad, Torregro-

sa considera «imprescindible que el 

PSOE deje de mentir y diga de una vez 
si va a tragar con las imposiciones del 

separatismo para que haya gobierno o 

si habrá nuevas elecciones. En Anda-

lucía estaremos absolutamente vigi-

lantes para que esos acuerdos que los 

socialistas están negociando con tan-

ta opacidad no se traduzcan en privi-

legios para unos pocos», indica, recha-

zando la posibilidad de que la finan-

ciación autonómica o los Presupuestos 

Generales del Estado sean «moneda de 

cambio» en las negociaciones. 

Perdonar la deuda 

«Si Sánchez quiere hablar de financia-

ción autonómica debe hacerlo con to-

das las comunidades autónomas y en 

el seno del órgano adecuado para ello, 

que es el Consejo de Política Fiscal y 

Financiera y no en un despacho escon-

dido de Waterloo», aseveró. «Tampo-

co vamos a aceptar que se perdone la 

deuda a una comunidad para que la 

paguemos las demás», agregó.

El PP pide a Espadas que deje el 
Senado tras justificar a Sánchez

∑ «Existe un certificado 
de que el presidente 
fue invitado» a la 
cámara alta

El PP andaluz llamó ayer a 
defender «la igualdad de los 
andaluces y de todos los 
españoles frente a las posibles 
cesiones» del líder del PSOE y 
presidente en funciones, Pedro 
Sánchez, a los partidos 
independentistas «en forma 
de privilegios legales y econó-
micos» a cambio de su apoyo 
para revalidar la Presidencia 
del Gobierno. Para Maribel 
Torregrosa, «la discreción a la 
que apelan continuamente 
tanto Sánchez como el PSOE 
para avanzar en las negocia-
ciones hacia su investidura» 
sólo está destinada a «ocultar 
lo que verdaderamente están 
negociando con los partidos 
independentistas», en alusión 
a «cesiones» que derivarían en 
«ciudadanos de primera y de 
segunda» en España. 

Ciudadanos de 
primero y de 
segunda
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ABC SEVILLA  

Una nave ‘desokupada’ del entor-

no de la avenida de Miraflores y 

propiedad municipal pasa a ma-

nos del área de Movilidad. El Ayun-

tamiento de Sevilla la ha asignado 

a esta delegación tras ser recupe-

rada después de que fuese ocupa-

da por un colectivo bautizado como 

Centro Social Ocupado y Autoges-

tionado La Leona, según figura en 

un acuerdo de la junta de gobier-

no del Consistorio hispalense. 
A mediados de diciembre de 

2022, el Ayuntamiento celebraba 

su sesión mensual de la Comisión 

de Control y Fiscalización al go-

bierno local, marco en el cual el 

concejal del PP Ignacio Flores, en-

tonces en la oposición, pregunta-

ba al gobierno local del PSOE por 

las actuaciones ante la ocupación 

de la nave mencionada. 

La entonces edil Carmen Fuen-

tes explicó toda la situación que se 

había vivido en el espacio señalan-

do que la Policía Local intentó iden-

tificar a los promotores de la oku-

pación, pero los agentes compro-

baron que los mismos se negaban 

a abrir la puerta por indicación de 

su abogada, tras lo cual fue presen-

tada una denuncia ante la Policía 

Nacional y la junta de gobierno del 

Ayuntamiento aprobó a mediados 

de diciembre iniciar los trámites 

para la recuperación del espacio.  

Luego, en ese mismo mes, se  

acordó iniciar los trámites para la 

recuperación de la nave, de la ave-

nida de Miraflores, como se seña-

ló. La junta de gobierno del Ayun-

tamiento abordaba el pasado mes 

de enero otro acuerdo destinado a 

declarar «la posesión» del inmue-

ble por parte del Consistorio. Aho-

ra pasa a manos de Movilidad.  

Una nave 
‘desokupada’ de 
Miraflores pasa a 
manos del área de 
Movilidad 

AYUNTAMIENTO
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Fernando Pérez Ávila  

El Consejo de Transparencia y 
Protección de Datos de Andalu-
cía detectó 43 brechas de seguri-
dad en organismos e institucio-
nes públicos en los últimos cinco 
años. Así consta en un informe de 
esta entidad, al que ha tenido ac-
ceso este periódico. De estos agu-
jeros, 20 se detectaron en el año 
2022. En lo que va de 2023 se 
han registrado seis. En muchos 
de los casos se han perdido o sus-
traído datos confidenciales. 

La mayoría de los asuntos ata-
ñen a las administraciones loca-
les. Un buen ejemplo es el cibera-
taque sufrido hace poco más de 
un mes por el Ayuntamiento de 
Sevilla, que paralizó práctica-
mente todos los servicios e inha-
bilitó todos los trámites que po-
dían realizarse on line, además 

de hacer caer todas las webs mu-
nicipales. El de la capital andalu-
za ha sido el más sonado, pero no 
el único caso. Fueron 50 los 
ayuntamientos de toda Andalu-
cía atacados entre 2019 y 2023. 

También sufrió 13 brechas de 
seguridad la Junta, 27 entidades 
de derecho público o privado de-
pendientes de la Administración 
autonómica, 16 organismos de-
pendientes de ayuntamientos y 
dos el sistema universitario anda-
luz, entre otros. En total, fueron 
111 los agujeros detectados por el 
Consejo de Transparencia en este 
último lustro. Los años 2021 y 
2022 fueron los peores, con 36 y 
38 casos respectivamente. 

En cuanto a la tipología de es-
tos ataques, 107 afectaron a la 
confidencialidad, 32 a la disponi-
bilidad y 15 a la integridad. 
Transparencia calificó como de 

severidad alta 12 casos, mientras 
que otros 27 fueron clasificados 
como de nivel medio y 72 bajo. 
Las causas más extendidas son 
los ciberincidentes (hacking, 
malware o phising), con 50 casos. 
Le siguen los dispositivos perdi-
dos, robados o desechados, con 
15; los datos enviados o mostra-
dos por error, con 13; y las publi-
caciones indebidas, con 10. 

El ransomware con cifrado de 
archivos es la causa que más bre-
chas y afectados genera. Se trata 
de incidentes generados usual-
mente por un actor externo a la 
organización, cuyo objetivo es 
obtener un beneficio ilícito me-
diante el daño causado. Las con-
secuencias de estos ataques pue-
den conllevar el acceso a infor-
mación, su exfiltración (transfe-
rencia de información no autori-
zada a un lugar externo) y el ci-

frado ilícito de la misma para im-
pedir su uso. Además de estas 
consecuencias, suele provocar 
interrupción de los servicios du-
rante periodos de tiempo consi-
derables. 

Los ataques de ransomware 
vienen en muchos casos precedi-
dos de ataques de phising (inten-
to de hacerse pasar por una per-
sona o entidad de confianza para 
que la víctima realice alguna ac-
ción que no debería hacer) me-
diante correo electrónico, cuyo 
objetivo es el robo de credencia-
les de acceso a equipos como pa-
so previo. Según las últimas pu-
blicaciones, el 99,9% de las vul-
nerabilidades explotadas se uti-
lizaron transcurrido más de un 
año desde que fueron descubier-
tas y publicadas, por tanto con 
una actualización de seguridad 
disponible y habitualmente con 

tiempo suficiente para ser insta-
lada. 

El Consejo observa en ocasio-
nes un “cierto desconocimiento” 
por parte del responsable del tra-
tamiento de datos, tanto de las 
causas del incidente como de las 
medidas de seguridad desplega-
das con carácter previo a la bre-
cha, así como las adoptadas des-
pués. Son casos, habitualmente, 
en los que a través de un contra-
to o de cualquier otro instrumen-
to jurídico, el tratamiento se rea-
liza por cuenta de un encargado, 
un tercero. Esta circunstancias, 
que es legal, no exime de la obli-
gación del responsable, que debe 
velar por garantizar la seguridad 
de los tratamientos y elegir un 
encargado que ofrezca garantías 
suficientes.  

Estos ataques se organizan en 
tres pasos: entrar en el sistema, 

Detectadas 43 brechas de seguridad 
en organismos públicos en cinco años
l El Consejo de Transparencia tiene constancia de casi medio centenar de ciberataques  
o errores humanos que ocasionaron filtraciones de datos en el sector público desde 2019
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cifrar la información y, posible-
mente, exigir un rescate. En un 
caso concreto gestionado por 
Transparencia, fue el encargado 
del tratamiento, que manejaba 
datos sensibles, el que sufrió un 
ciberataque de ransomware. Es-
te encargado reaccionó con rapi-
dez y eficacia ante la brecha de 
seguridad. Tomó medidas inme-
diatas y se comunicó con diversas 
entidades técnicas y la Policía. 

Transparencia destaca la im-
portancia de que los responsa-
bles de tratamiento contraten 
servicios TIC sólo con encarga-
dos cualificados y con recursos 
suficientes para responder ante 
incidentes de este tipo, especial-
mente en casos donde se mane-
jen datos sensibles o grandes vo-
lúmentes. 

Durante la gestión de la bre-
cha, algunas de las medidas que 
se pueden tomar son aislar los ac-
tivos afectados, detectar y evitar 
la exfiltración de datos, recupe-
rar la información y restaurar los 
servicios, notificar a la autoridad 
de control en cuanto se tengan 
datos, comunicar a los afectados 
y realizar un análisis forense. A 
posteriori, se debe aumentar el 
nivel de seguridad, impulsar y re-
visar los controles y mejorar la 
gestión de los incidentes. 

Otro tipo de brechas son las de 
tipo hacking, que implican una 
intrusión no autorizada en siste-
mas para acceder y extraer infor-
mación. Un organismo público 
sufrió un ataque en el que se ex-
trajo información completa de 
una base de datos. Esta informa-
ción apareció en la dark web a la 
venta, y posteriormente fue pu-
blicada en otras plataformas, 
comprometiendo la integridad 
de los datos.  

Otra posibilidad es el robo o 
pérdida de dispositivos. Durante 
un fin de semana se produjo el 
robo de un número significativo 
de equipos informáticos en un 
centro público de Sevilla, que 
contenían importantes cantida-
des de datos personales relacio-
nados con la labor profesional de 
las personas usuarias. Las cáma-
ras de seguridad captaron la in-
trusión, pero el sistema de alar-
ma no se activó. Tras investigar 
los hechos, se descubrió que los 
equipos contenían una gran can-
tidad de datos personales, algu-
nos de los cuales eran sensibles. 
Aunque estos datos estaban seu-
donimizados, surgieron dudas 
sobre el posible riesgo de reiden-
tificación de personas concretas. 

Las brechas de tipo difusión 
también se han dado en Sevilla. 
Son achacables a errores huma-
nos, más que a ciberataques. Ha-
bitualmente se cometen a través 
del correo electrónico, cuando se 
envía información a destinata-
rios incorrectos. Destacan los ca-
sos en los que se emplean listas 
de distribución que contienen un 
elevado número de direcciones 
de correo electrónico, ya que un 
único error (basta con incluir la 
dirección de la lista) es suficien-
te para comunicar los datos a un 
elevado número de personas. 

Es el caso de otro organismo 
público de la provincia de Sevilla 
que, en la tramitación de una 
convocatoria, envió un correo 
electrónico con información so-
bre datos sensibles de un ciuda-
dano particular a todos los parti-
cipantes en la convocatoria. La 
entidad reaccionó con rapidez, 
poniéndose en contacto con la 
persona afectada, así como con 

las personas que por error reci-
bieron el correo para que proce-
dieran a su eliminación. General-
mente, este tipo de equivocacio-
nes tienen un elevado impacto 
emocional en las personas afec-
tadas. 

Una variante de este error es la 
publicación o comunicación in-
debida, que se produce cuando 
se publica en algún medio o se 
comunican datos personales de 

forma indebida y extensa. Pue-
den entenderse como una gene-
ralización del caso anterior. En la 
mayoría de los casos se trata de 
errores humanos. Un ejemplo es 
la publicación del DNI completo 
en un boletín oficial o listar datos 
identificativos completos de los 
participantes en procesos selecti-
vos. También hay errores técni-
cos, como la configuración erró-
nea de una aplicación que permi-
te acceder a información de otros 
clientes, pacientes, estudiantes, 
empleados, etc. En Sevilla se dio 
el caso de una entidad que, en la 
tramitación de una convocatoria, 
publicó datos en la web que po-
drían permitir la reidentificación 
de los participantes. 

El Reglamento General de Pro-
tección de Datos define el con-
cepto de brecha de seguridad co-
mo “violación de la seguridad 
que ocasione la destrucción, pér-
dida, alteración accidental o ilí-
cita de datos personales, así co-
mo la comunicación o acceso no 
autorizados a dichos datos”. Los 
responsables del tratamiento de 
datos tienen la obligación de co-
municar a la autoridad de control 
competente, en este caso el Con-

sejo de Transparencia, cualquier 
brecha que se produzca en un 
plazo de 72 horas. 

El papel del Consejo es supervi-
sar el proceso de gestión, dando 
prioridad a las situaciones de ma-
yor riesgo y asegurando una res-
puesta eficaz. Es fundamental 
realizar una notificación tempra-
na y adecuada, ya que esto pro-
porciona al Consejo la oportuni-
dad de analiza las causas y exigir 
o recomendar las medidas apro-
piadas, promoviendo la transpa-
rencia y la responsabilidad en el 
tratamiento de datos personales 
por parte de los organismos públi-
cos. El enfoque del Consejo se cen-
tra en dos aspectos fundamenta-
les: asegurarse de que los afecta-
dos sean informados en caso de 
alto riesgo para sus derechos y ve-
rificar que la organización afecta-
da elabore un plan de mejora de 
acuerdo con lo sucedido. 

Transparencia también hace 
una serie de recomendaciones. En 
el caso de ciberincidentes, el Con-
sejo asegura que es necesario ga-
rantizar un nivel de seguridad 
adecuado al riesgo de tratamien-
tos. Para el sector público, la Ley 
Orgánica de Protección de Datos 

Personales y garantías de los de-
rechos digitales establece la obli-
gatoriedad de aplicar las medidas
de seguridad que correspondan
de las previstas en el Esquema Na-
cional de Seguridad (ENS). Por
tanto, la primera y mejor reco-
mendación es obtener la certifica-
ción de conformidad con el ENS,
así como su revisión periódica.  

Al margen de esto, es funda-
mental ofrecer información y
concienciar en seguridad a las
personas, que suelen ser consi-
deradas como el elemento más
débil en la seguridad de la infor-
mación. Los errores humanos es-
tán en el origen de un número
importante de incidentes. Otras
recomendaciones son desplegar
Microclaudia, una solución con-
tra el ransomware del Centro
Criptológico Nacional (CCN),
gratuita para organismos públi-
cos; así como desplegar y mante-
ner antivirus, disponer de políti-
cas de acceso restrictivas; man-
tener actualizados los sistemas
operativos y las aplicaciones;
disponer de copias de seguridad
operativas y verificadas periódi-
camente; y aplicar la diligencia
debida en la contratación de en-
cargados de tratamiento. 

Para evitar el robo de dispositi-
vos, Transparencia recomienda
el anclaje de los equipos portáti-
les en los puestos de trabajo y la
custodia bajo llave de cualquier
dispositivo empleado. Igualmen-
te, se aconseja el cifrado de dis-
cos duros, smartphones y memo-
rias USB, el uso de claves robus-
tas y, en el caso de los sistemas
operativos, que no se muestren el
nombre del último usuario que
inició sesión. Para los dispositi-
vos conectados a la red, se debe
habilitar la función de bloqueo o
eliminación remota. Como reco-
mendación general, el Consejo
apunta que “lo adecuado es res-
tringir al mínimo imprescindible
los casos en los que se empleen
dispositivos portátiles que con-
tengan datos personales y dispo-
ner siempre de una copia de se-
guridad en lugar seguro de los
mismos”. 

Para que no haya errores de di-
fusión, es bueno utilizar listas de
distribución con acceso restringi-
do a un número limitado de per-
sonas, establecer procedimien-
tos en los que el envío de correos
especialmente sensibles requiera
una revisión previa de otra perso-
na y enviar la documentación ci-
frada por correo y utilizar otra
vía para proporcionar la clave de
acceso. Una recomendación ge-
neral es la figura del delegado de
protección de datos, que dispon-
ga de conocimientos en la mate-
ria y cuente con independencia
en sus acciones.

Los ayuntamientos, 
entre ellos el de Sevilla,
son las entidades  
más afectadas

El año 2022 fue el  
que más brechas de 
seguridad registró, con 
38 casos en Andalucía
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Ramiro Navarro SEVILLA 

La pandemia ha dejado lecciones 
y ha permitido visibilizar ámbitos 
sanitarios, como la Salud Pública, 
que han reverdecido su protago-
nismo. La aportación de compa-
ñías como Moderna, con la tecno-
logía del ARN mensajero, y su 
apuesta por Andalucía como una 
comunidad autónoma capaz de 
atraer innovación y el desarrollo 
del Plan Estratégico de Vacuna-

ción de Andalucía (Andavac), 
fueron algunas de las claves sobre 
las que orbitó la jornada Andalu-
cía al servicio de la innovación y el 
desarrollo en Salud: ARN mensaje-
ro celebrada el pasado lunes en 
Sevilla.    

El encuentro, organizado por 
Grupo Joly con la colaboración de 
Moderna, arrancó con la interven-
ción del viceconsejero de Salud, 
Miguel Ángel Guzmán, que hizo 
mención al reciente Premio Nobel 

otorgado a Katalin Karikó y Drew 
Weissman por sus aportaciones a 
la investigación del ARN mensaje-
ro y como esa labor cristalizó en el 
desarrollo de una compañía como 
Moderna y su vacuna para el Co-
vid-19, “siendo uno de los prota-
gonistas clave de las soluciones 
que han surgido para frenar una 
de las crisis sanitarias globales 
más importantes de nuestra histo-
ria en un tiempo récord”, explicó. 
Además, quiso mostrar su agrade-

cimiento por ser “una empresa que 
ha apostado por Andalucía, desde 
donde produce vacunas a nivel 
global”, algo que responde al im-
pulso en nuestra comunidad a la 
prevención.  

Por su parte, Juan Carlos Gil Ru-
bio, director general de Moderna 
en España y Portugal, describió el 
alcance de la I+D de la compañía 
más allá del Covid. Su interven-
ción partió de un reconocimiento 
al trabajo colectivo, “la normali-

dad se alcanzó con el esfuerzo de 
miles de profesionales, científicos 
y gestores”, y subrayó los logros 
de la empresa, nacida en 2010 por 
iniciativa de tres estudiantes del 
MIT que trabajaban en la modifi-
cación del ARN mensajero, y que 
pasó de producir 1.200 vacunas al 
año a fabricar mil millones de uni-
dades.  

Además, hizo alusión a la plata-
forma ARNm, “cuyas capacidades 
podrán aplicarse a desarrollar so-
luciones terapéuticas para enfer-
medades inmunológicas, oncoló-
gicas e incluso dar respuesta a pa-
tologías raras”. De este modo, 
concretó que “contamos con 15 
productos en fase de lanzamiento 
para los próximos cinco años e im-
plica la realización de más de 50 
ensayos clínicos en desarrollo y 
un pipeline que ayudará a mejorar 
las vidas de muchas personas”. 
Asimismo, Gil Rubio indicó que 
“España es un territorio estratégi-
co para nuestra compañía donde 
invertimos de forma sustancial, 
especialmente en Andalucía, a 
través de nuestra colaboración 
con Rovi en Granada”. España es 
el único país donde Moderna fa-
brica actualmente de principio a 
fin la vacuna del Covid, que se dis-
tribuye a más de 60 países. “Y se 
hará también con las vacunas que 
lanzaremos próximamente, como 
la del VRS y la gripe. Desde la 
planta de Rovi en Granada somos 
capaces de producir vacunas de 
ARN mensajero, que conlleva un 
proceso de producción complejo. 
De hecho, hay muy pocas fábricas 
capacitadas para ello, y lo esta-

 

 

 

l Más allá de lo asistencial, los esfuerzos coordinados durante la pandemia han dado 
muestra de la capacidad de la región para atraer la innovación, impulsar sus   
estrategias de vacunación y hacer más visible la importancia de la Salud Pública  

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Los participantes en el desayuno coloquio organizado el pasado lunes en Sevilla.

Andalucía, territorio favorable 
para la innovación en salud
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mos haciendo aquí, en Andalucía, 
concretamente en Granada.”, ex-
puso.  

En nuestro país, la biotecnológi-
ca ha renovado su acuerdo con Ro-
vi para 10 años. “Rovi ha sido un 
socio fundamental en el apoyo a la 
fabricación de nuestra vacuna de 
ARNm contra el Covid para los 
países fuera de los Estados Unidos 
y este acuerdo a largo plazo am-
plía nuestra colaboración y permi-
te extender la fabricación, por par-
te de Rovi, a futuros medicamen-
tos de ARNm”. Asimismo, Moder-
na ha implantado un laboratorio 
internacional de excelencia analí-
tica de última generación en Ma-
drid, un espacio que permitirá cer-
tificar los lotes de vacunas que se 
distribuyan en España y otros mer-
cados fuera de Estados Unidos. 

Por último, subrayó que la 
apuesta de Moderna por Andalu-
cía “no es casualidad”, al tratarse 
de “una comunidad con uno de los 
calendarios de vacunación más 
completos en todas las etapas de la 
vida, con coberturas de más del 
95% en la infancia que son envi-
diadas por la mayoría de los países 
desarrollados del mundo, gracias 
a las políticas activas y a planes 
bien implantados”. 

La mesa redonda contó con la 
participación de Diego Vargas, di-
rector gerente del Servicio Anda-
luz de Salud; Jorge del Diego, di-
rector general de Salud Pública y 
Ordenación Farmacéutica; y Blan-
ca Fernández-Capel, directora de 
la Escuela Andaluza de Salud Pú-
blica.   

 
FORTALEZAS 

A la hora de definir las fortalezas 
del sistema sanitario para atraer y 
promover la innovación en salud, 
Vargas hizo alusión a la “visión de 
la Junta de Andalucía a través de 
la Consejería de Salud” debido a 
que “creemos en la innovación, 
aquella que aporta valor y que es 
capaz de transformar la vida de las 
personas”. Según puso de mani-
fiesto, esto requiere además “una 
apuesta clara por la prevención; y 
eso abarca a la infancia, pero tam-
bién a otras franjas de edad”. Así, 
afirmó que “gracias al Plan Estra-
tégico de Vacunación, Andavac, 
somos líderes mundiales de vacu-
nación en adolescentes y adultos” 
e hizo hincapié en que “la preven-

ción se debe basar en la eficiencia” 
y destacó los “esfuerzos del SAS en 
garantizar el acceso a la innova-
ción terapéutica”.  

En términos generales, Diego 
Vargas, quiso poner en valor la ca-
pacidad de adaptación del sistema 
sanitario a las circunstancias. “En 
los últimos años hemos impulsado 
cambios en todos los procesos eco-
nómicos y de ejecución de los pla-
nes, mostrando gran capacidad en 

la ejecución de presupuestos”. En 
este sentido, puso de relieve la la-
bor de las Direcciones Económica, 
de Asistencia Sanitaria y de Perso-
nal. Por otro lado, aludió a la reno-
vación de la obsolescencia tecno-
lógica de Andalucía, los avances 
en la atención a los pacientes cró-
nicos y el liderazgo en programas 
de screening. “Teníamos un gigan-
te que estaba dormido fruto de la 
desinversión en el sistema sanita-
rio, tenemos una AP capaz de dar 
respuesta a los andaluces y au-
mento de la producción asistencial 
en más de un 20% desde 2018 con 

una respuesta de calidad para la 
ciudadanía”, resumió.  

 
LOGROS EN VACUNACIÓN 

Para Jorge del Diego, el éxito en 
las estrategias de vacunación par-
te de un “interés colectivo por con-
seguir coberturas”. “No es solo por 
mejorar los datos, sino realmente 
proteger a la población”, matizó. 
“El proyecto Andavac en Andalu-
cía ha cambiado el ámbito de las 
vacunas gracias a la implicación 
de los profesionales, capaces de 
sentirse parte activa de los progra-
mas de Salud Pública”. Para Del 
Diego, “el rendimiento de este tra-
bajo colectivo se traslada al éxito 
en las coberturas” y quiso recono-
cer expresamente la labor del di-
rector de Andavac, David Moreno, 
“como un referente científico-téc-
nico”. Asimismo, aludió al blinda-
je del presupuesto de vacunas en 
el Servicio Andaluz de Salud, que 
ha logrado coberturas globalmen-
te por encima del 90%, con logros 
especiales en Covid, gripe, neu-
mococo, o VPH.  

Respecto a los logros concretos, 
Jorge del Diego, puso el foco en un 
“cambio de un calendario de vacu-
nación centrado en la edad pediá-
trica a un calendario para toda la 
vida”. Entre los logros recientes, 
mencionó la campaña Gripe-Co-
vid, sumada a la inmunización de 
VRS en niños, y la capacidad de in-

corporar las vacunas de modo ágil 
tras su aprobación”. Entre los retos 
de la campaña de vacunación de 
Gripe y Covid, destacó la bajada de 
65 a 60 años en la recomendación 
para mayores, la buena respuesta 
en residencias y la inclusión de fu-
madores. Además, sostuvo que “si-
gue habiendo sensibilidad social 
sobre el alcance de la enferme-
dad” y apostó por “alinear los 
mensajes que trasladan a la pobla-
ción”.  

Para el experto, se trata de “un 
virus y una enfermedad tremen-
damente compleja y si no fuera 
por la llegada de soluciones basa-
das en ARN mensajero que pueden 
adaptarse a la evolución del virus, 
probablemente estaríamos ha-
blando de otra cosa”. Esto aumen-
ta “la capacidad de seguir prote-
giéndonos contra nuevas varian-
tes”. “Son vacunas que sabemos 
que funcionan y eso es importante 
trasladarlo a la población en gene-
ral y a los que más la necesitan en 
particular”, resumió. Por último, 
defendió la “evaluación constante 
de los resultados en salud, funda-
mentales en todas las campañas 
de vacunación”. 

Blanca Fernádez- Capell quiso 
destacar que estos avances en in-
munización son más relevantes 
atendiendo a “las peculiaridades 
de Andalucía por su extensión y 
volumen”. Algo que atribuye al 

“apoyo político y social”. “El fo-
mento de la innovación en el ám-
bito de la Salud Pública responde
al impulso que se está dando a la
industria y a la colaboración públi-
co-privada, ya que la industria ne-
cesita un clima favorable y un te-
rreno abonado para desarrollar-
se”, afirmó.  

Por otro lado, quiso destacar el
rol de la Escuela Andaluza de Sa-
lud Pública en prevención y su im-

plicación en el Plan de vacuna-
ción, Andavac, a través de estrate-
gias formativas y docentes orien-
tadas a los profesionales y directi-
vos que se forman en la EASP.
También subrayó la apuesta por la
Medicina Personalizada y la cola-
boración para desarrollar líneas
estratégicas del SAS. Como mues-
tra, citó que “nueve semanas antes
de comenzar la vacunación del
Covid en la pandemia, ya estába-
mos formando a los equipos de va-
cunación para trabajar del modo
más eficiente posible, llegando a
casi 600 profesionales diarios”.  

El éxito en la cobertura 
de la estrategia 
Andavac es fruto del 
trabajo colectivo 

Desde la planta de Rovi 
en Granada, Moderna 
fabrica vacunas de 
ARNm para 60 países
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Cristina Díaz  

Pese a las intensas lluvias del jue-
ves, los embalses de Andalucía si-
guen por debajo del 20% de su ca-
pacidad. La andaluza es la comu-
nidad española que más está su-
friendo los efectos de la sequía, 
de hecho, la pasada primavera, 
en el norte de Córdoba, ya vieron 
como se vaciaba el primer embal-
se del país, y hay más de un cente-
nar de municipios con restriccio-
nes. Lo peor es que los andaluces 
se empiezan a acostumbrar a esta 
estampa de sequía, una situación 
que no tiene visos de mejorar. 
Hace diez años, los pantanos de la 
región estaban al 48% de su capa-
cidad, según datos del Ministerio 
para la Transición Ecológica. 

Los pantanos de Cantabria, La 
Rioja Castilla-La Mancha y Mur-
cia tampoco llegan al 30% de su 
capacidad, según el último infor-
me del Sistema Automático de 
Información Hidrológica (SAIH) 
con fecha del 2 de octubre; mien-
tras que Asturias disfruta de una 
buena situación al encontrarse 
sus embalses a más del 76%. Esta 
es la única comunidad del país 
cuyos embalses están a más del 
60% de su capacidad. 

Con este panorama, algunos 
expertos ven en la desalación de 
agua marina y la reutilización de 
aguas residuales dos posibles so-
luciones eficientes y sostenibles 
ante la sequía. De hecho, un 9% 
del agua potable que sale por los 
grifos del país procede ya del mar 
y un porcentaje similar de aguas 
residuales procedentes de los vá-
teres son depuradas con una 
gran calidad, según datos de la 
Asociación Española de Desala-
ción y Reutilización. 

Tradicionalmente, la reutiliza-
ción de las aguas residuales de-
puradas se han mantenido aleja-
da del ámbito residencial, pero la 
sequía y la consecuente dificul-
tad para movilizar los recursos 
hídricos convencionales hacen 
que las aguas regeneradas sean 
una opción cada vez más plausi-
ble para minimizar los efectos de 
la escasez de agua. 

“Está claro que las aguas resi-
duales serían de gran ayuda para 
mitigar la falta de recursos hídri-
cos, sobre todo en una época con 
una anomalía climatológica tran-
sitoria como pueda ser una se-
quía. Pero no sólo serían una ayu-
da las aguas residuales: hacer un 
mejor uso del agua es esencial”, 
comenta el biólogo andaluz 
Francisco Mora Aguilar, especia-
lista en el ciclo integral del agua 
y la ingeniería ambiental, con ex-
periencia a nivel nacional e inter-
nacional.  

Mora asegura que, una vez tra-
tada y adecuada, este agua puede 
tener un uso urbano (riego de par-
ques y jardines, baldeo de calles o 
limpieza de alcantarillado), un 
uso industrial (aguas de proceso y 
limpieza, torres de refrigeración), 
agrícola (riego de cultivos), am-
bientales (recarga de acuíferos) o, 
incluso, un uso recreativo (riego 

en campos de golf y sistema de 
aguas ornamentales). 

A pesar de sus grandes posibi-
lidades, Andalucía sólo reutiliza 
el 5,21% de sus aguas residuales 
tratadas, una cifra por debajo de 
la media nacional, que roza el 
11%, según los últimos datos dis-
ponibles del Instituto Nacional 
de Estadística (INE) correspon-
diente al año 2020. En el caso de 

Andalucía, hablamos de 99.968 
metros cúbicos al día reutilizados 
de los 1.915.525 metros cúbicos 
al día tratados. 

A pesar de este porcentaje tan 
bajo, Andalucía no es la que pre-
senta peores datos, sino que se si-
túa, aproximadamente, en la mi-
tad de la tabla, en el puesto nú-
mero ocho de una lista con 19 co-
munidades autónomas. Regio-
nes como La Rioja, Extremadura, 
Ceuta y Melilla no reutilizan sus 
aguas tratadas (0%); mientras 
que la Región de Murcia, por el 
contrario, aprovecha el 91,38% 
de las aguas residuales tratadas, 
la gran mayoría de ellas en el sec-
tor de la agricultura. Le sigue 
arriba de esta lista las Islas Balea-
res, que reutiliza el 45,42%, se-
gún datos del INE. 

Francisco Mora, jefe de servi-
cios generales de Mantenimiento 
y Medio Ambiente de Agro Sevi-
lla Aceitunas en La Roda de An-

dalucía (Sevilla) y miembro del 
Colegio Oficial de Biólogos de 
Andalucía (COBA), asegura que 
los datos sobre el aprovecha-
miento de las aguas tratadas en 
Andalucía han mejorado desde 
2020, aunque no existen cifras 
oficiales actualizadas de esta 
cuantificación, salvo los datos 
del INE de hace tres años. “No es 
fácil calcular estos porcentajes 

debido a los diferentes entes pú-
blicos y privados de los cuales es 
necesario recabar la informa-
ción. Esperemos que pronto se 
pueda disponer de estos datos”. 

La Asociación Española de 
Abastecimiento de Agua y Sanea-
miento (AEAS) estima que casi el 
62% del agua regenerada en el pa-
ís se emplea en agricultura; el 18% 
en jardines y zonas de ocio; un 2% 
en industria, limpieza de alcanta-
rillado y baldeo de calles; y un 
0,82% en la recarga de acuíferos. 

“El hecho de tener una climato-
logía con la menor pluviometría 
de Europa, ha hecho prioritario 
el aprovechamiento de cualquier 
recurso de agua disponible y, en 
este caso, el agua regenerada es 
un agua con diferentes usos que 
puede ser de nuevo aprovecha-
da”, comenta Mora. “En la Re-
gión de Murcia han tomado ven-
taja con respecto a otras comuni-
dades autonómicas y son un refe-

rente en el uso del agua regene-
rada a nivel nacional. En Andalu-
cía, estoy seguro de que ha mejo-
rado ese registro que data del 
año 2020”. 

El biólogo apunta que en Espa-
ña se debería tener como referen-
tes para continuar avanzando en 
este sentido a países que también 
sufren “condiciones climatológi-
cas de estrés hídrico cíclicamen-

te acusadas como puedan ser Is-
rael, Australia, California, y de 
los cuales se pueden aprender a 
mejorar usos y ratios”. 

“En Andalucía ya se están po-
niendo en marcha iniciativas pa-
ra fomentar el aprovechamiento 
de las aguas residuales, pero es 
cierto que llegamos tarde para 
tomar medidas preventivas y se 
tiende a tomar medidas correcti-
vas”, explica Francisco Mora. 
“Los recursos hídricos disponi-
bles en Andalucía son general-
mente insuficientes para satisfa-
cer las necesidades que la socie-
dad actualmente demanda de 
agua en cantidad y calidad. Este 
déficit hídrico crea la necesidad 
de adoptar una serie de medidas 
que mejoren la gestión del recur-
so a través del ahorro de agua y el 
mejor aprovechamiento del re-
curso existente. Además de estas 
medidas, es necesario abordar 
actuaciones encaminadas a in-

crementar los recursos propios, 
y, en este marco, cabe la reutili-
zación de las aguas residuales ur-
banas depuradas, algo que ya re-
coge el Acuerdo Andaluz por el 
Agua”, continúa el biólogo. 

¿ES AGUA APTA PARA EL 
CONSUMO HUMANO? 

Según diferentes expertos, la 
tecnología actual ya es capaz de 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 

Las aguas residuales 
como solución a la 
sequía en Andalucía

l La comunidad 
sólo reutiliza el 
5,21% de sus 
aguas residuales 
tratadas, 
mientras que en 
otras como la 
Región de Murcia 
se aprovecha 
hasta el 91,38%

JOSUÉ CORREA 

Estación depuradora de aguas residuales de Huelva.
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depurar el agua del váter con 
una calidad también suficiente 
para beberla, pero la legislación 
española no lo permite de mo-
mento, algo que sí ocurre en 
otros puntos del planeta como 
California (EEUU), Singapur o 
Namibia. Estos expertos apun-
tan a un problema de confianza, 
es decir, todavía existen muchos 
recelos en la sociedad sobre el 
uso de un recurso sacado de las 
aguas residuales. 

El uso del agua regenerada pa-
ra el consumo humano está gene-
rando una gran debate a nivel eu-
ropeo “debido a los potenciales 
riesgos microbiológicos-sanita-
rios”, explica Francisco Mora. No 
obstante, los altos niveles de ex-
celencia técnica que están alcan-
zando las Estaciones Depurado-
ras de Aguas Residuales (EDAR)  
permiten obtener un agua depu-
rada de tan elevada calidad que 
puede ser devuelta al río, aguas 
arriba, para mezclarse con el 
agua cruda y ser captada por las 
Estaciones de Tratamiento de 
Agua Potable (ETAP). “De hecho, 
es más que probable que el agua 
del río que llega a las ETAP esté 
mucho más contaminada que la 
que sale de las EDAR. Por todo 
ello, una vez sometida a un nuevo 
y riguroso tratamiento, sería per-
fectamente apta para los diferen-
tes usos, incluso el humano”, ase-
gura el biólogo andaluz. 

Por otro lado, según datos de la 
Asociación Española de Desala-
ción y Reutilización, en España 
hay más de 770 desaladoras con 
capacidad para generar más de 
100 metros cúbicos al día y cien 

de ellas de más de 10.000 metros 
cúbicos al día. En la actualidad, 
el 21% de todo el agua desalada 
se destina a la agricultura. 

En este sentido, el real decreto 
ley 4/2023 contra la sequía apro-
bada en mayo por el Gobierno 
central con ayudas para agricul-
tores incluye 440 millones de eu-
ros para la construcción de tres 
nuevas plantas desalinizadoras, 
una en Almería, otra en Málaga y 
una tercera en Blanes (Girona), 
además de otras medidas para 
que la reutilización de agua crez-
ca un 150% de aquí a 2027. 

BENEFICIOS DE LAS  
AGUAS RESIDUALES  

Un reciente informe del Progra-
ma de las Naciones Unidas para 
el Medio Ambiente y GRID-Aren-
dal titulado Aguas residuales. 
Convertir el problema en solución, 
pone el acento en cómo, con las 
políticas adecuadas, las aguas re-
siduales podrían proporcionar 
energía alternativa a 500 millo-
nes de personas, suministrar más 
de 10 veces el agua que propor-

ciona la actual capacidad mun-
dial de desalación y compensar 
más del 10% del uso mundial de 
fertilizantes. 

“El informe insta a que gobier-
nos y empresas fomenten el tra-
tamiento de las aguas residuales 
bajo una perspectiva de econo-
mía circular, en lugar de como un 
problema del que hay que desha-
cerse, porque el tratamiento y la 

reutilización eficaces de las 
aguas residuales reportan múlti-
ples beneficios, como nuevas 
fuentes de ingresos, nuevos 
puestos de trabajo y una reduc-
ción del volumen de aguas resi-
duales producidas”, explican 
desde la Asociación Española de 
Desalación y Reutilización. 

Esta organización señala como 
principales beneficios de la reuti-

lización del agua la reducción de 
la demanda de agua dulce, espe-
cialmente para usos no potables y 
el suministro constante de agua 
en regiones con estrés hídrico. 

“Se calcula que en 2030 se ne-
cesitará el 160% del agua dispo-
nible en el mundo para satisfacer 
la demanda, por lo que el uso de 
recursos hídricos no convencio-
nales está fuera de toda duda”, 
apuntan desde la Asociación Es-
pañola de Desalación y Reutiliza-
ción. “No debemos dejar que la 
oportunidad desaparezca por el 
desagüe. Debemos convertir las 
aguas residuales en fuente alter-
nativa de agua limpia, energía y 
nutrientes importantes”. 

CATALUÑA COMO 
REFERENTE 

El área metropolitana de Barcelo-
na lleva a cabo desde hace un 
tiempo una serie de iniciativas en 
torno a la reutilización indirecta 
del agua regenerada. Uno de los 
ejemplos más sonado es el del río 
Llobregat, donde la desemboca-

dura del Prat, cerca de la desem-
bocadura, trata las aguas residua-
les con las tecnologías más avan-
zadas y, una vez libres de conta-
minantes, las bombea por una ca-
ñería río arriba y vuelve a mez-
clarlas con el caudal fluvial. Esta 
mezcla se produce varios kilóme-
tros antes de la planta potabiliza-
dora de Sant Joan Despí, que cap-
ta y trata agua del río Llobregat 

para canalizarla en el sistema de
abastecimiento de Barcelona. 

Esto es posible gracias al Plan
de emergencia en situaciones de
sequía de Cataluña que la Gene-
ralitat aprobó en 2020. Hasta en-
tonces, solo se utilizaban cauda-
les de agua regenerada con fines
agrícolas, de limpieza y riego ur-
bano o medioambientales. 

Otro caso destacado es el de
Sant Cugat del Vallès, donde la
normativa municipal obliga des-
de 2020 a construir los edificios
con ocho viviendas o más con un
doble sistema de cañerías. Esto
permite que las aguas grises (la
de las duchas, bañeras y lavama-
nos) se almacenen y se traten en
el mismo edificio para ser apro-
vechadas para la cisterna de los
retretes. A pesar de haber tenido
una gran aceptación a nivel local,
el proyecto no se ha reproducido
en otros puntos cercanos. 

“Probablemente estas prácti-
cas no se han extendido al resto
del país por el encarecimiento
económico de las instalaciones

en los propios edificios, aunque
el beneficio medioambiental sea
elevado”, apunta Mora, quien
asegura que desconoce si existen
iniciativas similares a las de Ca-
taluña en Andalucía, aunque no
las descarta debido a la implica-
ción y concienciación cada vez
mayor de los arquitectos, inge-
nieros, biólogos y otros profesio-
nales pluridisciplinares.

ANTONIO L. JUÁREZ

Estación depuradora de aguas residuales (EDAR) Los Vados en Granada.

La Junta planteará 
medidas de ahorro  
de agua si continúa  
la falta de lluvias
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El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, ha presi-
dido este pasado jueves la sesión de 
constitución de la Junta General 
del Consorcio de Aguas del Huesna 
surgida a raíz de las pasadas Elec-
ciones Municipales, en un acto ce-
lebrada en el salón de Plenos de la 
sede de la Puerta de la Carne y en el 
que ha asegurado que trabajará por 
“alcanzar la excelencia en la ges-
tión hídrica provincial”. 

De acuerdo con los estatutos de 
la entidad, Fernández presidirá el 
Consorcio, cuyo vicepresidente 
ejecutivo será José María Villalo-
bos. Además, los vocales serán por 
parte de los ayuntamientos con-
sorciados: José Raimundo López, 
por Alcolea del Río; Jorge Barrera, 
por Brenes; Ángel Pablo Rodrí-
guez, por Cantillana; Juan Manuel 
Ávila, por Carmona; José López, 
por El Coronil;José Manuel Oliva, 
por El Cuervo; Antonio Marchal, 
por Lebrija; Antonio López, por El 
Madroño; José Javier Veira, por 
Los Molares; Juan Manuel Valle, 
por Los Palacios y Villafranca; 
Juan Carlos González, por El Pal-
mar de Troya; Sergio Vela, por El 
Pedroso; José Manuel Trejo, por El 
Real de la Jara; Francisco José Cal-
vo, por Tocina; Francisco de Paula 
Jiménez, por Utrera; Miguel Ángel 
Barrios, por Villanueva del Río y 
Minas; y Gabriel Antonio Santos, 
por El Viso del Alcor. 

Durante la sesión, Fernández 
ha señalado que “desde la Dipu-
tación de Sevilla hemos apostado 
siempre por la gestión pública del 
agua a nivel supramunicipal, con-
vencidos de que es la mejor forma 

para atender correctamente los 
desafíos que enfrentamos en 
nuestra provincia”. Y el mayor re-
to común a todas las empresas su-
ministradoras en el territorio es 
la gestión de la sequía.  

“La misma sequía que hace 30 
años hizo que el Huesna naciera, 
es la oportunidad que se presenta 
ahora para establecer un marco de 
trabajo serio que permita avanzar 
hacia una integración futura y po-
sible de las empresas que son her-
manas, desde una óptica solidaria 
que cuente con los municipios que 
no están integrados en ningún sis-
tema supramunicipal de aguas”. 
Es decir, “tan importante como las 

 

 

Abastecimiento. Durante la Junta General de este organismo, el presidente de la Diputación 

ha asegurado que trabajará por “alcanzar la excelencia en la gestión hídrica provincial”

infraestructuras son los sistemas 
de gestión, su eficacia para resol-
ver los problemas –sobre todo 
cuando gestionamos desde lo pú-
blico– así como hacerlo al menor 
coste posible, de forma eficiente”, 
ha concluido el presidente.  

 
UN CONSORCIO PARA 18 MUNI-

CIPIOS Y 250.000 HABITANTES 
Por su parte, el vicepresidente Vi-
llalobos ha destacado que el Con-
sorcio de Aguas del Huesna, que 
opera el ciclo integral urbano del 
agua en 18 municipios de la pro-
vincia con 250.000 habitantes y 
104.000 abonados, “es un instru-
mento para que ningún pueblo se 

quede atrás, con independencia 
de su tamaño”. 

Es un “sistema equilibrado y so-
lidario” que “presta el servicio a 
municipios como Utrera con más 
de 50.000 habitantes o a El Madro-
ño, con menos de 300 vecinos re-
partidos entre el núcleo y cuatro 
pedanías y con los mismos están-
dares”, lo que ha permitido –ha re-
calcado– “corregir diferencias y 
desequilibrios importantes que 
existían en nuestras poblaciones, 
hasta el punto de ofrecer una ges-
tión de calidad del recurso incluso 
en tiempos de escasez como el ac-
tual”. El vicepresidente ha añadi-
do como retos el “traslado de la se-

de central a Utrera, la finalización 
de las obras del túnel de cabera y 
las obras de depuración en la zona 
de la Vega”. Finalmente Villalobos 
ha calificado de “oportunidad” el 
diálogo para “la integración de las 
empresas de agua públicas de la 
provincia de Sevilla como forma 
de aprovechar las economías de es-
cala y sinergias que homogeneicen 
la calidad con la que se presta el 
servicio de agua en cualquier mu-
nicipio, sin dejar atrás a los muni-
cipios no integrados que son los 
que mayores problemas presen-
tan”, al hilo de la iniciativa impul-
sada semanas atrás por el presi-
dente de la Diputación de Sevilla.

M. G. 

En la imagen, el desarrollo de la Junta General del Consorcio de Aguas del Huesna en la Diputación, el pasado jueves 19 de octubre.

Fernández, elegido presidente del 
Consorcio de Aguas del Huesna
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L
AS obras de la segunda 
ronda de circunvalación 
de Sevilla (SE-40), pro-
yectada para aliviar el 

colapso de tráfico de la capital y, 
de paso, dotar de suelos de 
oportunidad a los municipios de 
la provincia beneficiados, su-
man ya 16 años. Y todavía que-
dan siete años más de ejecución 
si se cumple la previsión de Mi-
nisterio de Transportes de te-
nerla en servicio en 2030. 

Sorprende que esta carretera 
lleve 16 años de obras cuando el 
Gobierno socialista que las co-
menzó calculó que solo necesi-
taría cuatro o cinco años de 
obra. La SE-40 se inició el 4 de 
mayo de 2007 con la previsión 
de tener en servicio sus 77 kiló-
metros en el año 2011 ó 2012. 
Así lo reflejan las crónicas de 
aquella época, como las que re-
producimos junto a estas líneas. 

El drama es que llevamos tres 
lustros de ejecución y aún que-
da por construir prácticamente 
la mitad de esta ronda, entre 
ellos el tramo más delicado del 
paso Sur por el río, donde se ha-
rá un puente por decisión del 
actual Ministerio de Transpor-
tes cuando se acabe de tramitar 
una nueva Declaración de Im-
pacto Ambiental (DIA). 

El presupuesto inicialmente 
previsto para esta ronda de 77 
kilómetros que se está constru-
yendo tramo a tramo era de más 
de 400 millones. Sin embargo, 
en el momento actual el Gobier-
no central ha recalculado un 
presupuesto total de casi 1.000 
millones de euros de toda la 
ronda en el nuevo plazo de fin 
de obra en el año 2030. 

La construcción en 2007 
arrancó en plena campaña 
electoral, tres semanas antes 
de las elecciones municipales 
que revalidaron a Monteseirín 
(PSOE) como alcalde de Sevilla 
en el que sería su último man-
dato, en coalición con IU. La 
ministra socialista Magdalena 
Álvarez ocupaba el Ministerio 
de Fomento. 

EL PASO SUR POR EL RÍO 

El proyecto del paso Sur de la SE-
40 por el río entró desde marzo 
pasado en el trámite ambiental 
para obtener la nueva DIA (De-
claración de Impacto Ambiental) 
necesaria para construir un 
puente, en lugar de los túneles 
adjudicados en 2009. La situa-
ción actual del Gobierno en fun-
ciones no afecta a la tramitación 
del proyecto del paso del río de la 
SE-40, según ha respondido el 
Ministerio de Transportes a este 
periódico alegando que se cum-
ple lo previsto en el artículo 21 de 
la Ley del Gobierno 50/97.   

Desde marzo pasado, el Mi-

nisterio de Transición Ecológica 
que dirige Teresa Ribera trami-
ta la DIA, pero no especifica en 
qué plazo resolverá este trámite 
ambiental, pese a que el objeti-
vo del Gobierno socialista era 
tenerlo listo antes de finales de 
2023. A preguntas de este pe-
riódico respecto a si lo resolve-
rá de aquí a diciembre 2023, el 
Ministerio responde que no 
puede dar una fecha. 

“No podemos estimar una fe-
cha de resolución al estar el ex-
pediente en análisis y no se pue-
den conocer de antemano las ne-
cesidades de la evaluación am-
biental de acuerdo con el proce-
dimiento establecido en la Ley”. 

Respecto a la falta de respues-
ta a las alegaciones presentadas, 
Transición Ecológica tampoco da 
pistas de si va a incluir en esa DIA 
el contenido de las alegaciones 
que se han aceptado procedentes 
de organismos y ciudadanos. 

“Todas las alegaciones recibidas 
son analizadas en la fase de eva-
luación, de acuerdo con el proce-
dimiento establecido en la Ley de 
Evaluación Ambiental, llevando 
a cabo las acciones oportunas pa-
ra dar respuesta a las mismas”, 
ha respondido a este diario el de-
partamento de Ribera. 

El Ministerio de Transportes 
responde incluso que el actual 
Gobierno en funciones también 
puede, una vez resuelta la DIA, 
responder a los organismos que 
presentaron alegaciones en su 
día, y redactar y aprobar el pro-
yecto de construcción, paso pre-
vio para el inicio de las obras. 

38 KM. CONSTRUIDOS  
Y EN SERVICIO   

La segunda ronda SE-40 cuenta 
con 5 tramos construidos que su-
man 38 kilómetros que se han 
puesto en servicio entre 2011 y 
2019. Estos son La Rinconada 
(A-4) -Alcalá de Guadaíra (A-
92), en servicio desde noviem-
bre de 2011; Alcalá de Guadaí-
ra (A-92)-Alcalá de Guadaíra (A-
376), en servicio desde marzo de 
2013; Alcalá de Guadaíra (A-

Las obras de la SE-40, la historia 
de un retraso que dura ya 16 años

Transición Ecológica no 
garantiza que la nueva 
DIA del paso del río 
esté lista en 2023

LA CATENARIA

5

@alamedera

ANA S.  

AMENEIRO

  

 

l Su construcción arrancó el 4 de mayo de 2007 con la previsión de tener en servicio sus  

77 kilómetros en el año 2011 ó 2012, pero aún queda por terminar la mitad de su trazado

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Obras de la SE-40 en 2010.
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376)-Dos Hermanas (A-4), en 
servicio desde diciembre de 
2019; Coria del Río-Almensilla, 
en servicio desde julio de 2018; 
y Almensilla-Espartinas, en ser-
vicio desde julio de 2018. 

Aparte del paso Sur del río, 
queda por construir el arco Nor-
te desde el Aljarafe a La Rincona-
da, debido a que los proyectos 
quedaron obsoletos.  

El proyecto de trazado del tra-
mo Espartinas (A-49)-Valencina 
se sometió de nuevo a informa-
ción pública y actualmente el Mi-
nisterio está redactando el co-
rrespondiente estudio de alega-
ciones para su posterior aproba-
ción definitiva y poder continuar 
con el proyecto de construcción. 

Del tramo enlace A-8077 (Va-
lencina)-Enlace A-66 (Salteras), 
el Ministerio de Transportes 
aprobó en marzo el nuevo expe-
diente de información pública y 
definitivamente el proyecto de 
trazado. Tras el análisis de las 
alegaciones presentadas e infor-
mes recibidos en el trámite de in-
formación pública, se está redac-
tando el proyecto de construc-
ción. El presupuesto de licitación 
de las obras se estima en 102,4 
millones de euros (IVA incluido) 
y el tramo cuenta con una longi-
tud aproximada de 8,4 km. 

Aún no hay noticias sobre estos 
tres proyectos que deben volver-
se a tramitar: Salteras (A-66)-La 
Algaba, La Algaba-La Rinconada, 
La Rinconada-A4.

3 DE MAYO DE 2007.  El 
Ministerio de Fomento infor-
mó a la prensa el 3 de mayo 
de 2007 del inicio de obras en 
la SE-40 en el tramo entre La 
Rinconada (A-4) y Alcalá de 
Guadaíra (A-92). Eran días de 
campaña electoral, tres se-
manas antes de las eleccio-
nes municipales que revalida-
ron a Monteseirín (PSOE) co-
mo alcalde de Sevilla en el 
que sería su último mandato, 
en coalición con IU. La minis-
tra socialista Magdalena Ál-
varez ocupaba el Ministerio de 
Fomento.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/10/2023

 España

 27 138 EUR (28,721 USD)

 482,25 cm² (77,4%)

 7726 EUR (8177 USD) 

La Policía Local de Sevilla desalojó en 2022 una macrofiesta de Halloween que incumplió las medidas de seguridad   // ABC

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

José Luis Sanz no quiere nuevos pro-

blemas juveniles durante su primera 

noche de Halloween como alcalde de 

Sevilla. Por eso ha convocado de ur-

gencia a la Junta Local de Seguridad 

para que este lunes se ponga negro so-

bre blanco en un protocolo de actua-

ciones que cuente con la coordinación 

del Gobierno municipal, Policía Local 

y Policía Nacional. Cabe recordar que 
la última noche de Halloween rozó la 

tragedia en la capital hispalense, con 

el desalojo de una discoteca en la que 

se registró una veintena de desfalleci-

mientos por las condiciones «infrahu-

manas» en la que se encontraban los 

jóvenes en la sala, los pandilleros que 

sembraron el terror en el barrio de Los 

Remedios y el apuñalamiento mortal 

que tiñó de luto a Palomares del Río. 

Al hilo de la nueva unidad de la Po-

licía Local de atención escolar y juve-

nil, denominada agente tutor, que ayer 

se dio a conocer, Sanz explicó que  la 

treintena de agentes que compondrán 

este programa estará trabajando des-

de el próximo lunes para llevar a cabo 

una labor divulgativa en la que se dé 

a conocer a los más jóvenes por pro-

blemas que suelen acarrear este tipo 

de fiestas, que por lo general carecen 

de los permisos y medidas de seguri-

dad necesarias.  

Comunidad educativa 
Esta nueva unidad de la Policía Local 

arrancará el próximo lunes, que entre 

sus principales funciones tendrán que 

luchar contra el absentismo escolar y 

proteger los entornos de los centros 

educativo. Los policías estarán en con-

tacto permanente con la comunidad 

educativa y los servicios sociales del 

Ayuntamiento de Sevilla, con quienes 

mantendrán reuniones periódicas. 

El responsable de la unidad será el 

policía local Diego Colchero, quien des-

granó ayer las principales caracterís-

ticas de este nuevo equipo policial, «un 

servicio eficaz y eficiente para la pro-

tección del menor», desde la educa-

ción y la prevención de situaciones de 

riesgo hasta la protección desde la in-

fancia. La unidad tendrá, como míni-

mo, un profesional de referencia en 

cada distrito para mantener vínculos 

con profesorado, alumnado y padres. 

Los agentes seleccionados para con-

El Ayuntamiento blindará la noche  
de Halloween con un plan policial

∑ Sanz convoca a la Junta 
Local de Seguridad para 
que coordine y elabore 
un protocolo específico 

formar esta nueva unidad cuentan con 

«un perfil muy concreto» y se han va-

lorado criterios de voluntariedad, mo-

tivación y habilidades de trabajo en 

equipo y para resolver situaciones de 

riesgo. Colchero anunció que el próxi-

mo lunes, a las siete y media de la ma-

ñana, tendrá lugar la primera reunión 

para la planificación de las activida-

des, de acuerdo con los primeros co-

legios que ya se han adherido al pro-

grama. Los agentes tendrán contacto 

directo con los centros escolares para 

actuar con diligencia en casos de ab-

sentismo; además, aportarán criterios 

de mejora en cuanto a la seguridad vial 

y asesorarán a las familias en casos de 

bullying o botellón. 

Además, este grupo perseguirá 

cualquier hecho delictivo cometido 

por menores y mediarán en la reso-

lución de conflictos privados. Otra de 

sus labores será la de vigilar y actuar 

ante el consumo y la tenencia de dro-

gas, así como el posible menudo en el 

entorno de colegios e institutos. Tam-

bién vigilarán el consumo de tabaco 

en sus instalaciones, así como en el 

resto de zonas frecuentadas por me-

nores de edad.  

La nueva unidad de la 
Policía Local (agente tutor) 
dará charlas en los colegios 
y vigilará por la seguridad 
de los menores

La acumulación de adeudos de 
servicios especiales por parte 
del Ayuntamiento a los agentes 
de la Policía Local empieza a 
incomodar a su plantilla, 
quienes protestaron el pasado 
jueves durante el Pleno 
ordinario celebrado en el 
Consistorio y anuncian un 
rechazo generalizado a seguir 
trabajando con complementos 
de productividad, lo que 
provocará que el próximo fin 
de semana se trabaje con una 
plantilla mínima. Según ha 
podido conocer ABC, estas 
protestas afectarán también a 
la noche de Halloween y a la 
celebración de los Premios 
Grammy, «hasta que dejemos 
de ser una policía de eventos». 

Policías locales 
renuncian a la 
productividad
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L
os muchos, a los que me-
nos se escuchan, la gran 
parte de una población 
sana y trabajadora; y los 
pocos, los que más ruido 
hacen, aquellos que exis-

ten entre las fechorías, siguen convi-
viendo en un barrio que vive exacta-
mente desde hoy, 21 de octubre de 2023, 
dos décadas bajo los parámetros plan-
teados con la creación del Comisiona-
do del Polígono Sur, el 21 de octubre de 
2003, según decreto, y vinculación ana-
lizada en ABC en un serial con nume-
rosos temas a lo largo de este año. 

Atrás queda ya la primera impre-
sión del entonces presidente de la Jun-
ta de Andalucía, Manuel Chaves, con 
las disposiciones generales de un pro-
yecto que sirviera para «acometer ini-
ciativas» que permitieran «mejorar la 
integración de sus vecinos en la ciu-
dad en condiciones de normalidad, con-
vivencia y disfrute de los servicios pro-
pios de una barriada». ¿Se consiguió? 
Sensaciones y números al margen, las 
palabras en exclusiva a ABC en una 
charla conjunta de los tres comisiona-
dos a lo largo de estos 20 años, Jesús 
Maeztu, Mar González y Jaime Bretón, 
no parecen así acreditarlo. «El Polígo-
no Sur no avanza como queríamos», 
reconocieron los tres, ahondando cada 
uno en la problemática evidente y las 
razones de que el avance no fuera el 
pretendido. Cada uno a su manera, par-
tiendo todos del planteamiento de ha-
cer una Sevilla más justa, dieron voz a 
sus reflexiones. 

Jesús Maeztu, hoy Defensor del Pue-
blo Andaluz, y durante diez años res-
ponsable del Comisionado (2003-2013), 
habló de una serie de obstáculos: «Esta 
es una situación de gueto perfecta. Está 
cerrado por cuatro sitios, y aquí lo que 
se dice es ‘evitar el Polígono’. Faltó con-
tinuidad. La ilusión se fue. El diseño del 

Comisionado, sinceramente, no es-
tuvo mal. Pero faltó algo. La crisis 
lo paró todo. Me parece que la fór-
mula valía. Pero la esperanza se 
fue yendo». Mar González, conce-
jala en el Ayuntamiento de Sevi-
lla y de 2013 a 2019 comisionada 
del Polígono Sur, narró su expe-
riencia, también desde el lamen-
to. «Yo me encontré un barrio 
que había perdido la esperanza 
por la lentitud con la que se aco-
metían los cambios, y porque, 
en el punto álgido de la crisis 
financiera, la magnitud de las 
necesidades estaba desbor-
dando la capacidad de los ser-
vicios en ese momento. Nun-
ca me he enfrentado a situa-
ciones que me hayan 
generado mayor frustración 
y mayor impotencia. ¿Por 
qué? En un cargo como este 
tú ves el sufrimiento de la gente. 
Mi frustración también vino por 
comprobar que las administra-
ciones no hacían la apuesta que 
necesitaba este barrio. Aquí ha 
habido siempre recursos insu-
ficientes, inconsistentes, in-
termitentes, y se han incum-
plido compromisos que esta-
ban en el Plan Integral».  

Por su parte, Jaime Bretón, 
en el cargo desde el año 2019 
e inmerso en buscar soluciones 
para la mejora del barrio, des-
tacó el que considera mayor 
freno para lograr una mejora 
sensible en el Polígono: «El principal 
problema de este barrio es la droga. Es-
tos barrios no avanzan lo suficiente por 
la droga. Si la droga no existiera, estos 
barrios avanzarían considerablemen-
te. Hay mucha gente joven que no se 
apunta a una escuela-taller de Don Bos-
co porque su primo, con la droga, gana 

3.000 euros y se ha comprado un 
Iphone, un coche, y una moto. Dón-
de está la Fiscalía, dónde están los 
jueces, dónde está la Policía Nacio-
nal. Indudablemente, hay muchas la-

gunas, y puntos negros. Las admi-
nistraciones tienen que pensar qué 
se hace con Martínez Montañés. Es 
que hay que concienciar, hay que 
hablarle a la gente... ¡También hay 
que exigirle a la gente!». 

Formación y educación 
En la comunidad educativa, para to-
dos la base del mejor desarrollo de 
cualquier barrio, el mayor desafío 

surge por el absentismo escolar, 
con unos números preocupan-
tes. «Si en primero de la ESO te-
nemos a 80 alumnos, y en cuar-
to, hay 20... Pues ya se podrá ima-
ginar», llegó a manifestar el 
director del IES Polígono Sur, An-
tonio Blázquez, inquieto ante una 
situación que mejora. Tampoco los 
índices conocidos en materia de sa-
lud son halagüeños. La situación so-
cioeconómica influye en la esperan-
za de vida en el barrio y se abre una 
enorme brecha con el resto de la ciu-
dad. La comparación es dolorosa: los 
vecinos del Polígono Sur viven diez 
años menos que los de Nervión. La 
tasa de mortalidad infantil casi dupli-
ca la de otros barrios, existe una falta 
de adherencia a los planes de vacuna-
ción, y las drogas siguen sentencian-
do, y mucho, a pesar del grandísimo 
trabajo profesional y humano de Ed-
mundo, Pilar, Javier y Elvira, del Cen-
tro de Tratamiento Ambulatorio de 
Adiciones. En los cuatro, como en tan-

El Comisionado del Polígono Sur 
celebra su efeméride con la implicación 
de muchísimas personas y la 
frustración que les supone no encontrar 
las mejoras que necesita el barrio para 
dejar de ser el más pobre de España

Sombras y 
luces en el XX 
cumpleaños del 
Comisionado

BOJA núm. 205

Sevilla, 24 de octubre 2003

Página núm. 22.2231. Disposiciones generales
CONSEJERIA DE LA PRESIDENCIA

DECRETO 297/2003, de 21 de octubre, por el

que se crea el Comisionado para el Polígono Sur de

Sevilla.

Las peculiaridades socioeconómicas del denominado «Po-

lígono Sur» en la ciudad de Sevilla, aconsejan acometer ini-

ciativas que permitan mejorar la integración de sus vecinos

en la ciudad en condiciones de normalidad, convivencia y

disfrute de los servicios propios de una barriada. Una de estas

iniciativas consiste en la creación de un órgano que contribuya

a la más ágil interlocución de la Administración de la Junta

de Andalucía con las restantes Administraciones con com-

petencias en la materia. Con ello, se pretende contar con un

cauce «ad hoc» que permita la mejor solución a los problemas

de marginalidad social, seguridad, empleo, asuntos sociales,

vivienda, entre otros, que están repercutiendo gravemente en

la citada barriada.La consecución de los objetivos antes descritos necesita,

más que nunca, de la conjunción y armonía de los distintos

ámbitos competenciales bajo los principios de colaboración,

cooperación y coordinación. A este respecto existe ya un acuer-

do básico, pendiente de ratificación, entre la Junta de Anda-

lucía, la Administración del Estado y el Ayuntamiento de Sevilla

para impulsar la colaboración en el Polígono Sur.

En este sentido, como experiencia novedosa en el ámbito

de la rehabilitación integral de este tipo de áreas, mediante

el presente Decreto se crea, con carácter extraordinario, el

Comisionado para el Polígono Sur de Sevilla, que actuará como

canalizador e interlocutor preferente de la actividad adminis-

trativa en tal entorno urbano. Del mismo modo, las restantes

administraciones implicadas, designarán una persona respon-

sable con capacidad suficiente para dar respuesta, en el ejer-

cicio de su respectivo ámbito competencial, a los temas que

plantee el Comisionado.En su virtud, de conformidad con lo dispuesto en el artículo

26.15 de la Ley 6/1983, de 21 de julio, del Gobierno y la

Administración de la Comunidad Autónoma, a propuesta de

los titulares de las Consejerías de Gobernación y Obras Públicas

y Transportes y previa deliberación del Consejo de Gobierno

en su reunión del día 21 de octubre de 2003,
D I S P O N G OArtículo 1. Creación del Comisionado para el Polígono

Sur de Sevilla.
Se crea el Comisionado para el Polígono Sur de Sevilla,

para la más ágil interlocución de la Junta de Andalucía con

las restantes Administraciones Públicas con competencias en

las materias que inciden en la problemática de marginalidad

social, seguridad, empleo, asuntos sociales y vivienda -entre

otras-, que presenta tal área urbana de la ciudad de Sevilla.

La existencia del Comisionado estará condicionada a la

subsistencia de las circunstancias que han motivado su

creación.

Artículo 2. Dependencia.El Comisionado, en el ejercicio de sus funciones, depen-

derá de la Consejería de Gobernación, a través del Delegado

del Gobierno de la Junta de Andalucía en la provincia de

Sevilla, a quien corresponderá la interlocución con el Comi-

sionado para la coordinación del ejercicio de las competencias

de la Comunidad Autónoma en el ámbito del Polígono Sur.

Orgánicamente estará adscrito a la Consejería de Obras Públi-

cas y Transportes a través de la Empresa Pública de Suelo

de Andalucía, que atribuirá al Comisionado los medios per-

sonales y materiales que fueren necesarios para el correcto

desempeño de su labor.

Artículo 3. Objeto y funciones.
El Comisionado, en el ámbito del Polígono Sur de Sevilla,

velará por la aplicación efectiva de los principios de colabo-

ración y cooperación entre la Junta de Andalucía y las restantes

Administraciones Públicas con competencias en la materia

y ejercerá funciones de mediación, impulso y asesoramiento,

en los términos previstos en el Protocolo que se firme a tal

efecto.
Para la consecución de tales fines, propondrá las inicia-

tivas y llevará a cabo las actuaciones que procedan y fueran

necesarias, pudiendo emitir informes a petición de la Admi-

nistración competente o de oficio en las áreas temáticas propias

de su misión.

Artículo 4. Carácter del cargo.
Para el desempeño de sus funciones, y en el ámbito de

sus competencias, el Comisionado gozará de la consideración

de autoridad pública. Asimismo, tiene la consideración de alto

cargo a los efectos establecidos en el artículo 2 de la Ley

5/1984, de 23 de abril, de Incompatibilidades de Altos Cargos

de la Junta de Andalucía y artículo 4 del Real Decreto

365/1995, de 10 de marzo, por el que se aprueba el Regla-

mento de Situaciones Administrativas de los Funcionarios Civi-

les de la Administración del Estado.
Artículo 5. Designación y cese.
El Comisionado será designado y cesado por Decreto del

Consejo de Gobierno, a propuesta del titular de la Consejería

de Gobernación, de entre personas de reconocida experiencia

y prestigio en las materias objeto de las funciones del cargo.
Disposición final primera. Habilitación para su desarrollo.

Se faculta al titular de la Consejería de Gobernación para

que dicte las disposiciones necesarias para el desarrollo y eje-

cución del presente Decreto.
Disposición final segunda. Entrada en vigor.

El presente Decreto entrará en vigor el día de su publi-

cación en el Boletín Oficial de la Junta de Andalucía.Sevilla, 21 de octubre de 2003

MANUEL CHAVES GONZALEZ
Presidente de la Junta de Andalucía

GASPAR ZARRIAS AREVALOConsejero de la Presidencia

CONSEJERIA DE ECONOMIA Y HACIENDA
DECRETO 272/2003, de 30 de septiembre, por

el que se modifica el Decreto 175/1987, de 14 de

julio, de creación y estructuración de los órganos com-

petentes para conocer de las reclamaciones econó-

mico-administrativas que se produzcan en el ámbito

de la gestión económica, financiera y tributaria de la

Junta de Andalucía.
El Decreto 175/1987, de 14 de julio, de creación y estruc-

turación de los órganos competentes para conocer de las recla-

16 de octubre 2013 
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CONSEJERÍA DE LA PRESIDENCIA

DECRETO 194/2013, de 15 de octubre, por el que se dispone el nombramiento de doña María 

del Mar González Rodríguez como Comisionada para el Polígono Sur de Sevilla.

En virtud de lo previsto en los artículos 27.21 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del Gobierno de la 

Comunidad Autónoma de Andalucía, 17.3 de la Ley 9/2007, de 22 de octubre, de la Administración de la Junta 

de Andalucía, y 5 del Decreto 297/2003, de 21 de octubre, por el que se crea el Comisionado para el Polígono 

Sur de Sevilla, a propuesta del Consejero de la Presidencia, y previa deliberación del Consejo de Gobierno en su 

reunión del día 15 de octubre de 2013,

D I S P O N G O
Vengo en disponer el nombramiento de doña María del Mar González Rodríguez como Comisionada para 

el Polígono Sur de Sevilla.
Sevilla, 15 de octubre de 2013

SUSANA DÍAZ PACHECOPresidenta de la Junta de Andalucía

MANUEL JIMÉNEZ BARRIOSConsejero de la Presidencia
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CONSEJERÍA DE LA PRESIDENCIA, ADMINISTRACIÓN PÚBLICA 

E INTERIOR

Decreto 541/2019, de 29 de agosto, por el que se dispone el nombramiento de 

don Jaime Bretón Besnier como Comisionado para el Polígono Sur de Sevilla.

En virtud de lo previsto en los artículos 27.21 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del 

Gobierno de la Comunidad Autónoma de Andalucía, 17.3 de la Ley 9/2007, de 22 de 

octubre, de la Administración de la Junta de Andalucía, y 5 del Decreto 297/2003, de 21 

de octubre, por el que se crea el Comisionado para el Polígono Sur de Sevilla, a propuesta 

del Consejero de la Presidencia, Administración Pública e Interior, y previa deliberación 

del Consejo de Gobierno en su reunión del día 29 de agosto de 2019,
D I S P O N G O

Vengo en disponer el nombramiento de don Jaime Bretón Besnier como Comisionado 

para el Polígono Sur de Sevilla.Sevilla, 29 de agosto de 2019

JUAN MANUEL MORENO BONILLA
Presidente de la Junta de Andalucía

ELÍAS BENDODO BENASAYAG
Consejero de la Presidencia,

Administración Pública e Interior

Fue el 21 de octubre de 
2003, con el decreto 
297/2003, cuando se  
creó el Comisionado  
para el Polígono Sur
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El cupón de la ONCE de hoy va 
dedicado al Comisionado del 
Polígono Sur de Sevilla por su 20 
cumpleaños y a los distintos 
trabajadores y voluntarios que 
han venido trabajando desde el 
2003 en beneficio del barrio. Con 
las actuaciones de las tres 
Administraciones (Gobierno 
Central, Junta de Andalucía y 
Ayuntamiento de Sevilla), y con 
fin de trabajar conjuntamente 
en la rehabilitación integral del 

barrio, la Organización Nacional 
de Ciegos Españoles ha querido 
hacer un homenaje al Comisio-
nado con el cupón de hoy. La 
imagen que lo ilustra reproduce 
una obra pintada por Pepe 
Yáñez, artista plástico, pintor y 
muralista. Para celebrar esta 
ocasión especial, cinco millones 
de cupones reproducirán la 
pintura del artista sevillano, 
conocedor de la realidad del 
Polígono Sur. 

La ONCE dedica el sorteo de hoy  
al aniversario del Comisionado

tos otros que quieren un barrio me-
jor, el componente solidario y voca-
cional es evidente. Como en cada una 
de las asociaciones, fundaciones y 
entidades que se vuelcan día a día en 
buscar soluciones. 

Tras ‘vivir’ este periódico un día 
de actividad con la Fundación Alalá, 
la Asociación Entre Amigos, la Fun-
dación Don Bosco y la Asociación 
Familiar La Oliva, el resultado siem-
pre fue el mismo: gente buena bus-
cando oportunidades para los que 
menos tienen. En verano, ídem, con 
‘la mejor escuela del mundo’, situa-
da en las Tres Mil Viviendas, a car-
go del presidente de la Asociación 
Cultural Gitana Vencedores, Pedro 
Molina, y al que los niños llaman el 
‘tito Pedro’. 

La búsqueda de un algo, de una 
esperanza, es constante en el Polí-
gono Sur, ya sea a través del arte y la 

religión, la música y la Iglesia, el fla-
menco y Cristo. Por primera vez y 
con ABC como testigo, los párrocos 
de las tres iglesias católicas y los pas-
tores de la Iglesia Evangélica del ba-
rrio sevillano se reunieron y habla-
ron de unidad y trabajo continuo, 
además de pedirle a las institucio-
nes una implicación con programas 
más largos. Igualmente, algunos de 
los más grandes del flamenco, como 
El Torombo, en una jornada muy es-
pecial con una charla inolvidable, 
manifestaron su deseo de servir de 
punto de encuentro entre niños y jó-
venes para ‘sacarlos de la calle’ y en-
contrar un mundo y unas calles lle-
nas de vida, que no muerte, como las 
que hoy recorren Paula, Adrián, Ana 
y Ulises, ‘referentes positivos’ con 
los que hoy acabamos el serial sobre 
el Polígono Sur. Por ellos. Y por los 
que más lo necesitan. 

Momento de la firma hace 

20 años del acuerdo entre 

administraciones para la 

constitución del 

Comisionado; de izquierda 

a derecha, Juan José López 

Garzón, Alfredo Sánchez 

Monteseirín, Jesús Maeztu  

y Manuel Chaves; abajo, los 

distintos decretos con los 

nombramientos de los 

comisionados.  // ABC

R. ARROCHA 

SEVILLA 

S
on números, estadísticas, o re-
gistros recordados. Como el del 
Decreto 297/2003, del 21 de oc-
tubre, por el que se creó hace 20 

años el Comisionado para el Polígono 
Sur con el fin de mejorar la integra-
ción de una población agotada y se-
parada de otros mundos con un ma-
yor equilibrio. Son las cifras del terror, 
de una sociedad que vive en la sombra 
entre la luz de Sevilla y sumida en una 
crisis absoluta desde hace décadas. Son 
números. Aceptados e identificados. 
Como la niña Marta, de 14 años, canta-
rina ella en una plaza de Las Letanías. 
Como Esteban, que acaba de cumplir 
los 18, y que presume orgulloso de que 
fue a los 12 cuando cogió el primer co-
che. Como el viejo Paco, que sin decir 
edad, sabe que está ya condenado. Tose 
sin parar, y nos dice que ya está viejo, 
muy viejo. «Pero, Paco, si tú no llegas 
ni a los 50», le dice con descaro una ve-
cina que espera. A la nada. Como él. 

La esperanza de vida en el Polígono 
Sur se difumina. También los rostros 
de una población envejecida. Todo lo 
contrario. Parece, no lo es en una so-
ciedad con alta natalidad. «Vente aquí 
unos años. Con 50 ya eres un viejo de 
los de verdad», habla de nuevo Paco. 
Los datos, otra vez los números, pare-
cen darle la razón: en el Polígono Sur, 
los hombres se mueren diez años an-
tes; y las mujeres, seis, en comparación 
con zonas cercanas como Nervión o 
Heliópolis. «Aquí te mueres antes. Y se 
acabó». La voz de Paco, más débil, es el 
reflejo de una mortalidad prematura. 

Con una población aproximada de 
40.000 personas (nadie lo conoce con 
exactitud), una superficie de 145 hec-
táreas (para que se pueda entender me-
jor, unos 145 campos de fútbol con el 
espacio de sus gradas incluidas), y unas 
7.000 viviendas (construidas, algunas 
derruidas), el Polígono Sur es hoy la his-
toria de un fracaso social, de una heri-
da abierta, del peso del dolor. Nadie hay 
más pobre en España. Mucha pobreza. 
No hay trabajo. Mucha hambre. No hay 
seguridad. Falta de todo. Pero sobran 
datos: por quinto año consecutivo, el 
Polígono Sur ha repetido como barrio 
con menor renta neta media anual por 
habitante de toda España, con 5.666 eu-
ros por persona, según los Indicadores 
Urbanos del Instituto Nacional de Es-
tadística (INE). Otro dato: más del 20% 
de la población está en riesgo severo de 

pobreza.  
Otro: el absentis-
mo escolar en los 
colegios se acerca al 
30%. Y uno más: la 
tasa de fracaso esco-
lar en los institutos as-
ciende al 60%, referen-
cias todas ellas conoci-
das en el Comisionado 
para el Polígono Sur de 
Sevilla. 

Veinte años después, y 
pese a los innumerables es-
fuerzos de la Administración, 
ahora incluso con importan-
tes fondos europeos para dis-
tintos programas, el barrio vive 
los mismos problemas que an-
taño y las mismas decepciones. 
Como entonces, resulta hoy ha-
bitual ver a niños y jóvenes por las 
calles en horario escolar y en acti-
vidades impropias en las zonas más 
complejas del Polígono, y, como en-
tonces, resulta fácil encontrar fami-
lias enteras hartas de esperar. ¿A qué? 
¿Por qué? 

 El desequilibrio es mayor hacia aba-
jo. De norte a sur también en el Polígo-
no. También en materia educativa. El 
Polígono, como conjunto de barrios, 
engloba al de Paz y Amistad, que se ex-
tiende desde Su Eminencia hasta la 
Ronda del Tamarguillo. La Asociación 
de Vecinos «El Sur», instalada junto al 
Colegio Paz y Amistad, es uno de esos 
lugares que atrae el desarrollo. Nece-
sario para Paz y Amistad. De hecho, y 
junto al barrio de La Oliva, resulta la 
zona más normalizada. En La Oliva me-
rece especial referencia el colegio Zur-
barán, sin olvidar al instituto Ramón 
Carande, muy cerca del barrio. Entre 

ambos, entre La Oliva y Paz y Amistad, 
está Las Letanías, barrio con la mayor 
dotación educativa del Polígono, al 
menos en cuanto a centros escolares 
se refiere, caso del Colegio Nuestra 
Señora de La Paz y el de Manuel Al-
tolaguirre, o los institutos Antonio 
Domínguez Ortiz y Polígono Sur. Los 
otros tres barrios, Murillo, Antonio 

Machado y Martínez Montañés, y  ca-
talogados como «zonas necesitadas 
de transformación social»,  cuentan 
con los colegios Fray Bartolomé de 
las Casas, Giménez Fernández, An-
dalucía y el instituto Joaquín Rome-
ro Murube. Mención especial tiene el 
centro Ceper Polígono Sur, que tiene 
como objetivo disminuir la tasa de 

Vida y condena del  
Polígono Sur
∑ Pese a la creación hace 20 años del Comisionado, del 

esfuerzo e importantes inversiones y de la ayuda de 
numerosos colectivos, el barrio sigue sin mejorar en una 
crisis continuada y sin aparente solución 
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E
ntre Manuel Díaz, de cara arru-
gada y los ojos chicos, vecino 
de Antonio Machado, y cual-
quier otro sevillano del barrio 

cercano de Nervión sólo hay diferen-
cias. «Yo, no; yo, no», parece decir Ma-
nuel cuando nos acercamos.  Está en 
un banco, tumbado. Se ríe solo. Nos 
mira, y termina incorporándose con 
cierta dificultad. Nos invita a que nos 
sentemos junto a él. O eso parece. Mue-
ve el brazo hacia arriba y toca con su 
palma de la mano un trozo de banco. 
Se tambalea y muestra una «litrona». 
Manuel dice que tiene más de «50 años», 
pero su cara casa con la de un abuelo 
octogenario. Un perro ladra cerca. Se 
va. Nadie quiere estar con Manuel. Sólo 
el imponente sol de mayo le acompa-
ña. Tose. Cada vez más fuerte. Lleva za-
patos distintos, uno mucho más gran-
de que otro, y la camiseta debió ser 
blanca un día. Dice cosas incongruen-
tes, cada vez con mayor frecuencia. La 
sinrazón se recrea en el barrio. Es el 
contrasentido, el mismo que determi-
na que los hombres del Polígono Sur 
viven diez años menos de media que 
los de los barrios más ricos de Sevilla, 
acreditados los datos (y muchos más) 
por el informe del Plan Local de Salud. 

 Leer el dossier que facilita el Comi-
sionado del Polígono Sur resulta des-
corazonador: la tasa de mortalidad in-
fantil casi duplica la de otros barrios, 
las enfermedades mentales son muy 
frecuentes y en muchos casos están li-
gadas al consumo de drogas u otras 
adicciones. Hay más: los embarazos 
en adolescentes (menores de 19 años) 
representan casi el 20% del total; exis-
ten altos índices de obesidad infantil 
como consecuencia del sedentarismo 
y los malos hábitos alimenticios (en 

marzo el Polígono Sur inició un pro-
yecto europeo para prevenir este pro-
blema), además de que existe una fal-
ta de adherencia a los programas de 
vacunación.  

A pesar del trabajo infatigable de 
numerosos profesionales, los proble-

mas se repiten, reflejo de una Sevilla 
que no encuentra las soluciones para 
el Polígono Sur, motivada ahora por 
el Comisionado con la creación de la 
Mesa de Salud en este barro. «Algunos 
indicadores están muy por debajo de 
la media de la ciudad. Todavía sufrimos 
brotes de enfermedades como la sar-
na, debido a las malas condiciones hi-
giénicas. Hay que ampliar la esperan-
za de vida, la vida sana de la población... 
Es tan fundamental esto», dice Javier 
Peso, técnico de Salud del Comisiona-
do, afanado en mejorar los indicado-
res: «Hay que hacer algo. No es sólo una 
cuestión sanitaria; tenemos unos exce-
lentes servicios sanitarios, gracias, prin-
cipalmente, a unos profesionales muy 
preparados y comprometidos. Pero pe-
san mucho los condicionantes socia-
les y medioambientales de esta zona». 

Dividida en tres áreas, Infancia, 
Adolescencia y Salud escolar; Mayo-
res, Discapacidad y Dependencia; y 
Salud Mental y Adicciones, Javier Peso 
habla del nuevo desarrollo en la Mesa 
de Salud para mejorar la situación so-
cio-sanitaria: «Antes había algunos 
foros más parciales, en torno a las 

adicciones, a la salud infantil, la pan-
demia; ahora, lo que pretendemos es 
hacerlo de una manera integral, y tra-
bajar en coordinación con todas las 
instituciones con competencias en sa-
lud, organizaciones y agentes socia-
les del barrio. La vivienda, el urbanis-
mo, la educación, todo tiene que ver 
con la salud. 

Por mucho esfuerzo que se haga 
desde los centros sanitarios e institu-
ciones, mejorar los indicadores depen-
de más de la situación del barrio que 
de otra cosa», si bien sí que reconoció 
que una mayor inversión afectaría po-
sitivamente a un mejor desarrollo: «Los 
esfuerzos en materia de salud, física 
y mental, en educación y promoción 
de la salud, siempre van a ser renta-
bles. Creo firmemente en ello. Llegué 
al Comisionado a finales del año 2019, 
y nos tocó pronto vivir la pandemia... 
y tuvimos muchos logros gracias a la 
cooperación institucional, con las or-
ganizaciones del barrio y la generosi-
dad de muchos donantes. Hay que se-
guir buscando soluciones. Siempre he 
sido positivo, y a pesar de las eviden-
tes dificultades que tenemos, lo sigo 

Los vecinos del Polígono  
Sur viven diez años  
menos que los de Nervión
∑ La situación socioeconómica influye  

en la esperanza de vida y se abre una 
enorme brecha con el resto de la ciudad 

∑ El consumo de drogas y una población 
infantil con altos índices de obesidad 
marcan a los residentes de este barrio

La tasa de mortalidad 
infantil casi duplica la de 
otros barrios y existe una 
falta de adherencia a los 
planes de vacunación 

Los embarazos en 
adolescentes (menores de 
19 años) representan casi el 
20% del total en el barrio 
más pobre de España
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N
acer en uno u otro 
barrio de Sevilla 
marca hasta la espe-

ranza de vida. Hasta diez 
años más llegan a vivir los 
vecinos de Nervión, que es 
la zona más longeva de la 
ciudad, que los del Polígo-
no Sur. La obesidad infan-
til, la drogadicción, unos 
malos hábitos alimenticios 
condicionan la vejez del ba-
rrio más pobre de España. 
El reto de salir de esa esta-
dística marcará el nuevo 
mandato municipal. La ta-
rea empieza ya.  

Diferencias

ADRIANO
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Con una tendencia negativa, marcada 
por los efectos de la pandemia, y a te-
nor igualmente del último estudio de 
indicadores homologados de la Direc-
ción General de Ordenación y Evalua-
ción Educativa en el que se refleja un 
aumento del absentismo escolar en el 
Polígono Sur, la  preocupación se ter-
cia en la Administración y los respon-
sables en materia educativa con un 
problema duradero y que arrastra re-
ferencias inquietantes. Según el mis-
mo estudio, en cada curso escolar en 
la enseñanza básica ha habido una 
evolución negativa en cuanto al ab-
sentismo observándose un aumento 
de algo más de 2,60% en cada año es-
tudiado, además de acentuarse que los 
«datos en la ESO son muy superiores 
a los resultados de otros centros con 
similares características sociocultu-
rales y económicas».  

La desazón en todas las partes acti-
vas de este problema es evidente, ra-
zón por la que en los últimos meses se 
han repetido varias reuniones a las que 
han asistido, además de los responsa-
bles de los distintos centros educati-
vos del barrio (hasta 17 directores), y 
el Comisionado para el Polígono Sur, 
Jaime Bretón, la propia consejera de 
Desarrollo Educativo y Formación Pro-
fesional, Patricia del Pozo, ocupada en 
aumentar la eficacia con el Decreto de 
Atención Socioeducativa, una herra-
mienta que fuentes consultadas con-
sideran clave para avanzar en la inclu-
sión de aquellos estudiantes que pue-
dan tener dificultades en el acceso y 
permanencia en el sistema educativo. 

Desde el Comisionado Polígono Sur 
se insiste en la necesidad de abordar 
este asunto dado que, como se especi-
fica en uno de los estudios/análisis rea-
lizado durante el curso que hoy aca-
ba, el 2022-23, y al que ha tenido acce-
so este periódico, el absentismo «es 
uno de los aspectos más determinan-

tes de la situación del alumnado del 
Polígono Sur», identificándose «situa-
ciones graves y posibles casos de des-
protección».  

Con ello, y documentos al margen, 
pisando el ‘terreno’, ABC se puso en 
contacto con varios directores de cen-
tros, así como con un profesorado al-
tamente cualificado y marcado por 
una alta vocación para intentar bus-
car soluciones y preparados para ha-
cer una radiografía de cómo está ac-
tualmente la situación.  

En este sentido, el director del IES 
Polígono Sur, Antonio Blázquez, ha-
bló de «abandono escolar» por un as-
pecto cultural y luego, en menor gra-
do, por una posible necesidad econó-
mica: «Es el gran problema que 
siempre hemos tenido. Yo le voy a dar 
un dato. Si en primero de la ESO tene-
mos a 80 alumnos matriculados; y, lue-
go, en cuarto, hay 20... Es una regla de 
tres. Hay muchos estudiantes que se 
han ido, que no han acabado por dis-
tintas razones. Muchas personas, qui-
zás, lo hacen por un tema cultural; en-
tienden que lo más sensato es empe-
zar a trabajar desde que acaban la 
enseñanza obligatoria. Es un proble-
ma importante. Nosotros le podemos 
decir a nuestros hijos que estudien, 
que es lo importante, ¿pero si no exis-
te esa idea familiar?», subrayó, al mis-
mo tiempo que señaló que de los casi 
800 alumnos que están matriculados 
en el IES Polígono Sur, más de 500 es-
tán cursando estudios de Formación 
Profesional: «Hay ciclos formativos 
muy buenos, muy interesantes. La ma-
yoría de los estudiantes son de fuera 
del barrio. Yo diría que sólo un 20% de 
los alumnos son del Polígono». 

También María José Romero, direc-
tora del IES Domínguez Ortiz, se ex-
presó de forma parecida, e igualmen-
te, habló de un asunto cultural como 
el principal desencadenante del ab-
sentismo escolar: «Sobre todo, noto 
una mayor falta de alumnos en el se-
gundo curso de la ESO; también a prin-

cipios del tercer curso. Existe un ab-
sentismo de la alumna gitana que, por 
su cultura, se casa pronto. Ahí hay un 
cambio importante. Todos hacemos 
muchos esfuerzos. Desde la Adminis-
tración, ahora con la llegada de nue-
vos ciclos formativos a nuestro barrio, 
están haciendo mucho. Y creo que hay 
que destacarlo. Pero siempre tengo la 
sensación de que no logro romper esa 
barrera que a mí me gustaría. Además, 
la pandemia nos hizo mucho daño en 
este sentido». María José, no obstan-
te, asegura que es optimista: «Yo veo 
la luz. Soy optimista. Ahora me vienen 
algunas alumnas que estaban aquí y 
me dicen que han metido a sus hijas 
en las guarderías. Eso era impensable 
antes. Estamos haciendo muchas co-
sas para que el alumno no se baje del 
tren de la educación. Conseguimos 
Erasmus para que vean que hay otro 
mundo, que no todo es el barrio; ha-
cemos actividades extraescolares».  

Jesús García, del IES Ramón Caran-
de, habló de un absentismo, sobre todo, 
en el primer curso de la ESO: «Creo, sin-
ceramente, que en el centro que dirijo 
es el que menos absentismo hay. En ter-
cero y cuarto de la ESO puede ser de un 
2%. Tenemos más de 200 alumnos de 
bachillerato. Pero soy consciente de que 
lo nuestro no es lo normal en el barrio. 
A nosotros nos ‘colocan’ en el Polígo-
no Sur, pero luego es cierto que, en nú-
mero de profesores y ayudas, estamos 
como cualquier otro centro de Nervión 
o cualquier otro barrio».  

La radiografía de lo que se cuece 
desde antes de las 08.30, cuando se 
abren las puertas de los centros de Se-
cundaria; y las 09.00, con los de Pri-
maria, la hacen varios profe-
sores de distintos colegios que 

El absentismo escolar,  
un estigma para la 
educación del Polígono Sur
∑ El último estudio apunta que el 

abandono en Secundaria «es muy 
superior al de otros centros»  

∑ Directores de Institutos del barrio 
analizan la situación y hablan  
de un asunto cultural 

Número de alumnos 

matriculados en los centros 

educativos del Polígono Sur 

según los ciclos

Educación 

Infantil

Total alumnos 

matriculados

649

3.897

928

738

281

107

95

369

738

Educación 

Primaria

Educación 

Secundaria 

Obligatoria

Bachillerato

Formación 

Profesional 

Básica

Educ. 

Secundaria 

para Adultos

Planes no 

formales 

para Adultos

Ciclos de 

Grado Medio 

y Grado 

Superior

ABC SEVILLA

«Si en primero tenemos a 80 
alumnos; y en cuarto, hay 
20... Es una regla de tres», 
dicen en el IES Polígono Sur 

Varias asociaciones 
colaboran para hacer llegar 
a las familias la importancia 
de ir a los centros escolares ∑∑∑

2003-2023: RADIOGRAFÍA DEL BARRIO MÁS POBRE DE ESPAÑA

14 SEVILLA  VIERNES, 23 DE JUNIO DE 2023 ABC

DOMINGO 

19 DE FEBRERO  
DE 2023

EL DIARIO LÍDER EN SEVILLA Y ANDALUCÍA

Jesús Maeztu, Mar 
González y Jaime 
Bretón, en la 
azotea de la 
Oficina del 
Comisionado

Los tres responsables de la Oficina del 
Comisionado del Polígono Sur relatan los 

avances y también las frustraciones  
durante estas dos décadas   

PÁGINAS 14 A 16

Veinte años de lucha 
en el barrio más 
pobre de España
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Heliópolis vuelve a celebrar un triunfo 
del Betis, que apunta a la Champions
Con goles de Juanmi y Canales, de penalti, los de Pellegrini derrotan al 
Valladolid (2-1), se sitúan a un punto del cuarto y rompen su sequía ganadora 
en casa, que en LaLiga se alargaba desde octubre 
PÁGINAS 70 A 73

Sevilla | 3,00 euros | Con XL Semanal ABC 
(venta conjunta e inseparable) 
Año CXX | Número 39.133  

CON EL ANÁLISIS MÁS 
COMPLETO DEL BARRIO 
Con el XX aniversario de la 

creación del Comisionado del 

Polígono Sur, culmina hoy el 

serial que inició ABC de Sevilla en

enero de este año y con el que 

pudimos conocer a través de 

distintos análisis, reportajes y 

entrevistas los entresijos del 

barrio sevillano, una realidad 

dolorosa en muchos casos,  

y con dotes de valentía y 

solidaridad por parte de 

muchísima gente que trabaja 

para encontrar oportunidades 

para los más necesitados. 
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J. J. MADUEÑO MÁLAGA  

Juan Espadas estuvo en Mijas (Mála-
ga) ayer para pedir que dejen gober-
nar al PSOE en este municipio como 
lista más votada. Una medida que si 
se aplicase al nivel nacional haría pre-
sidente a Feijóo, que ganó las eleccio-
nes generales del pasado julio.  

El líder de los socialistas andalu-
ces llegó a la ciudad para arropar a 
Josele González, alcalde de su parti-
do al que una moción de censura ame-
naza con desalojar del poder el pró-
ximo 2 de noviembre en favor del PP, 
que sumará mayoría con Vox y con 
un concejal del partido localista Por 
mi pueblo. Abrazó a su candidato, lo 
consoló y aupó como símbolo de ho-

nestidad, antes de pedir  a los popu-
lares que retiren la moción de censu-
ra para dejar gobernar a la lista más 
votada. Esa que el propio Espadas 
nunca ha respetado.  

Aun así, pese a sus precedentes, 
reivindicó el derecho del PSOE de Mi-
jas a ostentar la Alcaldía por ganar 
en las urnas. «El PP ha sido capaz de 
acordar el cambio de un gobierno le-
gítimo que ha ganado las elecciones», 
resaltó Espadas, que pidió a los po-
pulares ser «consecuentes y coheren-
tes». «Aquí hubo una lista más vota-
da» remarcó sobre la candidatura de 
Josele González, que se aupó como el 
gobierno más importante del PSOE 
en Andalucía después de la 28M.  

Por esto disparó a Juanma More-
no para que deshaga lo acordado. «Si 
es un responsable político que cree 
de verdad que la política se hace des-
de la honorabilidad y la honestidad, 
que lo demuestre, tiene tiempo de 
romper esta moción de censura y de-
cirle a los suyos en el PP de Málaga y 
de Mijas que no se llega a las institu-
ciones por la puerta trasera», señaló 
Espadas, que en 2015 tomó la alcal-
día de Sevilla por un pacto con IU y 
un partido local cuando Zoido había 
ganado las elecciones municipales.   

Y en esas lides no sólo se olvidó de 
cómo llegó a alcalde, sino de cuanto 
había defendido menos de 24 horas 
antes en el Senado. Espadas fue el en-
cargado dar la cara por los pactos de 
Pedro Sánchez con los nacionalistas 
y separatistas. Su discurso se centró 
en afear la PP que intente «boicotear» 
los acuerdos de Sánchez con estas 
fuerzas para volver a ser presidente 
pese a no ser el más votado. 

MÁLAGA

Espadas defiende que gobierne 
la lista más votada... en Mijas
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El diputado provincial de Cultura 
y Ciudadanía, Casimiro Fernán-
dez, ha participado en el acto de 
presentación de la programación 
y de los autores que estarán pre-
sentes en la edición 2023 de la Fe-
ria del Libro de Sevilla, represen-
tando a la Diputación de Sevilla 
como institución patrocinadora 
del certamen, que se celebra este 
año entre el 26 de octubre y el 5 de 
noviembre, bajo el lema El hechi-
zo de la lectura. Para Fernández, se 
trata de “uno de los eventos cultu-

rales que, por méritos propios, se 
ha consolidado a lo largo de estos 
años como uno de los más impor-
tantes de la ciudad de Sevilla” y al 
que la Diputación se suma, con 
una aportación económica, “en su 
apuesta decidida por la cultura y 
por el sector, para hacer posible 
una nueva edición junto a la Aso-
ciación de la Feria del Libro de Se-
villa, Ayuntamiento de la capital 
hispalense y demás agentes impli-
cados”, por lo que el diputado pro-
vincial de Cultura ha expresado 

sus mejores deseos para esta ini-
ciativa. Además, como es tradicio-
nal, la Institución Provincial com-
parece también en la Feria como 
expositor, “aprovechando el mar-
co de la Feria para acercar al gran 
público el trabajo y el buen hacer 
de nuestro Servicio de Archivo y 
Publicaciones”.  

Fernández ha recordado que en 
el expositor de la Diputación, el 
público encontrará, por un lado, 
los trabajos de la Colección Arte 
Hispalense, que en 2022 celebró su 
50 aniversario; y, por otro lado, 
“no nos olvidaremos de la efemé-
rides que estamos conmemorando 
en este 2023, al cumplirse 60 años 
de la muerte de uno de nuestros 
poetas sevillanos más ilustres, co-
mo es el caso de Luis Cernuda”.

Diputación llevará a la Feria del Libro de Sevilla 
las novedades de sus colecciones editoriales 
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El catalejo

POLICÍAS EN LAS ESCUELAS

E
L alcalde  de Sevilla, José Luis Sanz, ha impulsado con 
acierto una nueva iniciativa para acercar a los agentes 
de la Policía Local a las escuelas, al objeto de ayudar a 
los niños en las cuestiones de seguridad y educación que 

les afectan más de cerca, empezando por el acoso escolar. Los 
efectos del consumo de alcohol y otras sustancias tóxicas tam-
bién formará parte del programa, así como la educación vial y 
el uso de los móviles y las redes sociales. Para empezar, los agen-
tes informarán a los menores sobre los peligros de la noche de 
Halloween, que ya el año pasado fue una de las más conflictivas.
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

L
a Diputación de Sevilla ha ela-

borado un proyecto para con-

vertir el Mercado de la Carne, si-

tuado junto al puente de San 

Bernardo, en un centro cultural de la 

provincia. El planteamiento del presi-

dente del ente supramunicipal, Javier 

Fernández (PSOE), es proponerle al 

Ayuntamiento, que es el propietario del 

emblemático edificio, que le ceda el es-

pacio a cambio de asumir la Diputación 

la costosa restauración.  

El inmueble, que lleva cerrado un 

cuarto de siglo y que es el primero de 
hormigón que se hizo en Sevilla de es-

tilo racionalista, espera una rehabilita-

ción después de que fracasara el pro-

yecto para convertirlo en un mercado 

gourmet y centro cultural que fue adju-

dicado a una UTE, y cuyo contrato hubo 

que rescindir tras aparecer allí unos res-

tos arqueológicos que supusieron un 

incremento en el coste de la obra. El 

Ayuntamiento, entonces gobernado por 

el socialista Antonio Muñoz, inició los 

trámites para volver a sacarlo a licita-

ción, pero no llegó a tramitarse.  

Ahora, es el popular José Luis Sanz 

quien tiene que buscarle una solución 

a este espacio en ruinas e insalubre si-

tuado junto a la Puerta de la Carne. La 

primera oferta la va a poner sobre la 

mesa el presidente de la Diputación, que 

tiene ya redactado un proyecto en el que, 

además de la puesta en valor de los res-

tos arqueológicos que se hallaron, crea-

rá en su interior un auditorio de unas 

600 localidades.  

El Mercado de la Carne es atractivo 

para la administración provincial ya 

que se encuentra a escasos metros de 

su sede, en la avenida Menéndez Pela-

yo. Y la fórmula de cesión, además, es 

relativamente sencilla e incluso ya se 

ha puesto en práctica por parte del Con-

sistorio hispalense de forma reciente. 

El anterior gobierno socialista tramitó 

la cesión del antiguo Colegio Paterri —si-

tuado también en San Bernardo— a la 

Federación Española de Municipios y 

Provincias , de cara a convertirlo en Cen-
tro del Municipalismo, a cambio de que 

este ente asumiese la rehabilitación.  

Otro precedente de este tipo de acuer-

do entre administraciones públicas es 

el convento de Santa Clara. El Ayunta-

miento inició la tramitación para ceder 

parte del recinto a la Universidad de Se-

villa, para acoger allí el museo de la His-

palense. Con el cambio de gobierno aún 

no se ha concluido el acuerdo.  

Un mercado gourmet 
El contrato que se firmó en 2014 con la 

anterior concesionaria sufrió todo tipo 

de obstáculos y retrasos que acabaron 

con su liquidación hace algo más de un 

año. La UTE Mercado Puerta de la Car-

ne pretendía convertir este edificio de 

estilo racionalista en mercado gourmet. 

El socio principal era Pedro Gómez 

Blázquez, que puso en marcha el exito-

so Mercado de San Miguel de Madrid, 

cuyo negocio fue más que lucrativo.  

A la puesta de largo en abril de 2019 

del proyecto del mercado gourmet acu-

dió una notable representación del PSOE 

de Sevilla, con el por entonces alcalde, 

Juan Espadas a la cabeza. Luego vinie-

ron los problemas con los ecologistas y 

vecinos por la eliminación de las me-

lias, los árboles situados en un lateral 

del mercado... y más adelante con el ha-

llazgo arqueológico que acabó tumban-

do el proyecto. Tras las catas, aparecie-

ron los restos del antiguo matadero de 

la época de los Reyes Católicos y, aun-

que los promotores anunciaron en prin-
cipio que irían hacia adelante con su 

plan, se toparon con el freno de Urba-

nismo que, consciente de la envergadu-

ra de la obra, prefirió estudiar minucio-

samente cada parte del proyecto, tanto 

en lo referente a la cimentación con las 

aguas freáticas, como en los elementos 

jurídicos y económicos para evitar cual-

quier conflicto legal.  

La adjudicataria se iba a ver obliga-

da a duplicar el presupuesto, que roza-

ba los diez millones de euros hace cua-

tro años. Se llegó a un nuevo acuerdo 

en el que se ampliaba el número de años 

de explotación del espacio y se rehizo 

al completo el proyecto. El mercado 

gourmet iba a tener dos plantas de só-

tano (con 22 metros de profundidad). 

En el primer sótano se desarrollaría un 

museo o centro de interpretación apro-

ADRIANO

La fórmula jurídica es 
la misma que se usó para 
ceder el Colegio Paterri  

El anterior proyecto, el 
de un mercado gourmet, 
fracasó al aparecer restos 
arqueológicos

La Diputación proyecta 
un centro cultural en el 
Mercado de la Carne

∑ El presidente, Javier Fernández, plantea 
al Ayuntamiento una cesión del espacio 
a cambio de asumir la restauración  

∑ El plan incluye crear un auditorio para 
600 localidades en el histórico edificio, 
abandonado desde hace 25 años
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vechando los restos arqueológicos. Con
ellos se hubiera dispuesto ese espacio
expositivo que narraría parte de la his-
toria tanto del barrio de San Bernardo
como de Sevilla. En el sótano segundo
los arquitectos pretendían usar muros
pantalla para excavar un ‘vaso de pisci-
na’ que permitiera ganar el espacio su-
ficiente para un pequeño auditorio . 

Pero todo acabó, como tantos otros
proyectos de la ciudad, durmiendo el
sueño de los justos. Entre todas las par-
tes se decidió la liquidación del contra-
to. Y encima, el Ayuntamiento tuvo que
pagar por el reformado del proyecto. 

Movimientos de tierra en el 

Mercado de la Carne  // 

VANESSA GÓMEZ
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JAVIER ALONSO SEVILLA 

J
ueves,  casi al final de una sesión 

que se prolongó durante más de 

seis horas. Se genera una simbó-

lica imagen. En la bancada reser-

vada a los presidentes autonó-

micos, sólo quedaba Juanma Moreno 

como principal representante del po-

der territorial del PP. En el estrado, el 

secretario general del PSOE-A, Juan 

Espadas, única voz socialista que se 

escuchó en la sesión. Dos protagonis-

tas principales, el presidente andaluz 

y el líder de la oposición en Andalucía. 

El presidente andaluz había mar-

cado con su presencia y en su inter-

vención el paso del debate. Con su tono 

y sus formas propias. Fijó los mensa-

jes a nivel nacional dirigidos al Gobier-

no en funciones contra la amnistía o 

el derecho a autodeterminación pero 

al mismo tiempo como representan-

te de la comunidad autónoma más po-

blada de España lanzó un claro aviso: 

los agravios que se puedan producir 

tendrán una contundente respuesta 

política a nivel territorial. Si hay con-

donación de la deuda catalana debe 

ser de forma «equilibrada» con Anda-

lucía. Si hay un nuevo sistema de fi-

nanciación autonómica debe ser mul-

tilateral. Si hay negociación en los Pre-

supuestos Generales del Estado no 

puede conllevar menos inversiones 

para Andalucía. En caso contrario, ha-

brá consecuencias legales.  

Guiones escritos 
El guion del agravio a Andalucía y de 

la desigualdad entre territorios ya está 

escrito, al igual que lo están a nivel na-

cional los guiones de la amnistía y del 

referéndum. De ahí que el PP-A hoy 

lanzara una estrategia por todo el te-

rritorio a través del Gobierno autonó-

mico y de los senadores y dirigentes 

provinciales. Ha habido declaraciones 

en Granada, Córdoba, Almería o Cá-

diz. Todos con un mismo mensaje. La 

estrategia no sólo sirve para erosionar 

al PSOE a nivel federal dentro del te-

rritorio andaluz en las semanas cla-

ves para la negociación de la investi-

dura, también está fijada en el único 

barón autonómico que puso ayer voz 

a la posición socialista a nivel federal: 

el secretario del PSOE-A, Juan Espa-

das. De hecho,  hoy mismo el PP ya ha 
solicitado incluso su dimisión como 

senador por haber afirmado en  que 

no había habido invitación al Gobier-

no por parte del Senado para asistir a 

la Comisión General de las Comunida-

des Autónomas. Según afirma el PP y 

la propia Presidencia del Senado, sí 

que se invitó al Gobierno. Es una cues-

tión formal. Hubiera o no invitación 

oficial, el Gobierno podría haber asis-

tido pero decidió no hacerlo. No deja 

de ser anecdótico.   Pero cada paso que 

se dé en torno a la investidura va a te-

ner su reflejo en Andalucía, y el foco 

puede perseguir a Juan Espadas.  

Pero tras cualquier situación de cri-

sis, siempre hay una oportunidad. De 

pronto, tras las últimas elecciones au-

tonómicas  y la pérdida de poder te-

rritorial del PSOE, la posición de Juan 

Espadas se ha visto aparentemente re-

forzada a nivel federal. Ayer fue el úni-

co portavoz socialista. Representa a la 

mayor estructura del PSOE y a la co-

munidad con mayor población de Es-

paña. Y sus esfuerzos se centran en 

defender que el objetivo principal es 

la conformación de gobierno.   

Pero además de portavoz federal 

del PSOE, Juan Espadas es el secreta-

rio general de los socialistas andalu-

ces. Y debe encontrar su relato en el 

guion de las desigualdades o el los agra-

vios entre territorios. Ahí hay buena 

parte del debate en Andalucía. De ahí 

que tratara de reforzar hoy ese men-

saje reclamando  que cualquier acuer-

do en materia de financiación debía 

abordarse de forma multilateral.  La 

posición del PSOE-A es que si hay una 

revisión del modelo de financiación o 

cualquier acuerdo de quita de deuda 

debe ser multilateral y Andalucía debe 

tener un papel fundamental. 

El PP-A se lanza a rentabilizar en 
Andalucía el rechazo a los posibles 
acuerdos y el PSOE-A se centra en su 
defensa de que haya gobierno

La amenaza del 
agravio, ‘resaca’ 
tras el Senado

Juanma Moreno y Juan Espadas en el debate del Senado  // GUILLERMO NAVARRO
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Enrique Delgado, Jorge Paradela , Álvaro Pimentel y Antonio Castaño, en la presentación del MMH   // MARÍA GUERRA

M. J. P. 

SEVILLA 

Cuenta atrás para la quinta edición del 
Salón Internacional de la Minería, que 
se celebrará en Sevilla del 15 al 17 de oc-
tubre de 2024. Este salón ya tiene com-
prometido el 71% del espacio que ocu-
pó la edición anterior, celebrada en 2022, 
un nivel de interés que hace prever «una 
próxima edición muy fructífera», en pa-
labras del comisario del Mining and Mi-
nerals Hall (MMH), Enrique Delgado, 
que presentó ayer las novedades del pró-
ximo encuentro. 

La importancia del salón viene mar-
cado, entre otras cosas, por el peso es-
pecífico del sector minero en España, 
que involucra a 3.755 empresas que fac-
turan 26.600 millones de euros (11.700 
millones en exportaciones). En el país 
hay 4.650 explotaciones mineras y fá-
bricas que dan empleo a 319.000 perso-
nas. En Andalucía, el sector procesó 22 
millones de toneladas de mineral  y fac-
turó 4.000 millones en 2022, dando em-
pleo a 12.000 personas. 

El comisario del MMH avanzó que en 
esta edición se ha marcado como prio-
ridad dar a conocer y reivindicar la im-
portancia de la minería ante la socie-
dad en general, especialmente ante el 
público ajeno al sector. En un momen-

to en que Europa persigue su autono-
mía en materias críticas, la minería ad-
quiere un protagonismo decisivo para 
las nuevas tecnologías y la descarboni-
zación en un contexto de cambio climá-
tico. «La minería es esencial, necesaria 
para la fabricación de móviles, automó-
viles o placas fotovoltaicas, la industrial 
digital o aeroespacial, entre otros», se-
ñaló Delgado, quien anunció que el sa-
lón pondrá especial énfasis en «expli-
car quiénes somos» y su importancia 
estratégica en el momento actual. 

El Salón Internacional de la Minería 
es un escaparate excepcional para exhi-
bir las novedades, proyectos y los últi-
mos avances tecnológicos del sector, 
que celebra en paralelo un congreso 
científico de profesionales y expertos 
para abordar los grandes desafíos de fu-
turo en el ámbito de las materias pri-
mas minerales. Con 10.000 visitas a la 
zona expositiva y 1.001 congresistas de 
39 nacionalidades de todos los conti-
nentes, la cuarta edición del MMH con-
tó también con la participación de 115 
ponentes nacionales e internacionales. 
Con un impacto económico de 5,4 mi-
llones de euros en la ciudad de Sevilla, 
durante las tres jornadas se desarrolla-
ron 3.000 encuentros comerciales y se 
acreditaron medios de comunicación 
de ámbito nacional e internacional. 

En 2022 la zona expositiva del MMH 
ocupó un total de 4.464 metros cuadra-
dos, a día de hoy la edición de 2024 tie-
ne ya comprometido un 71% de este mis-
mo espacio. A falta de un año para su 
celebración, se ha superado el 53% del 
total de stands de la edición anterior, 
según precisó Delgado, quien anunció 
que el salón volverá a tener como pre-
sidente del comité de honor a Su Majes-
tad el Rey Felipe VI. 

Divulgación 
El MMH es un encuentro bienal organi-
zado por la Asociación de Empresas In-
vestigadoras, Extractoras, Transforma-
doras Minero-Metalúrgicas, Auxiliares 
y de Servicios (Aminer) y el Palacio de 
Congresos y Exposiciones de Sevilla (Fi-
bes). En la presentación del MMG par-
ticipó ayer el consejero de Industria, 
Energía y Minas de la Junta de Andalu-
cía, Jorge Paradela, quien recordó la im-
portancia de la divulgación de la impor-
tancia de este sector, alejado ya de la 
imagen antigua de la minería. Al res-
pecto, recordó la constitución de una 
comisión de expertos independientes 
para el seguimiento de las instalacio-
nes de residuos de los grandes proyec-
tos mineros de la región. En su inter-
vención, el delegado municipal de Car-
tuja, Parques Innovadores, Empleo, 
Economía y Comercio, Álvaro Pimen-
tel, señaló que «para el MMH se va a con-
tar con la colaboración estrecha del 
Ayuntamiento porque la capital anda-
luza no puede mirar a otro lado cuan-
do se trata de un sector tan importan-
te para su provincia y Andalucía». 

El Salón de la Minería reivindicará 
el valor estratégico del sector

∑ Su comisario subraya 
su papel en el proceso 
de descarbonización 
que impulsa la UE

Enrique Delgado: «La 
minería es esencial para los 
móviles, coches, la industria 
digital o la aeronáutica»D
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Apoteosis de la mentira 

Embuste a embuste, a estas alturas el sanchismo se ha constituido en 

una apoteosis de la mentira, siendo imposible encontrar respiro en el 

maratón de trolas de dimensiones catedralicias que lanza para 

intentar justificar su acción política. Derrotado con estrépito en las 

últimas andaluzas, Espadas fue recolocado en el Senado y quizá por 

ello debe mostrarse agradecido por la regalía recibida, lo que le llevó 

a intentar engañar a los españoles asegurando que la vergonzosa 

ausencia del Gobierno del pleno autonómico de anteayer se debió a 

que no fue invitado por la Cámara Alta. Pero tal mentira tenía las 

patas tan cortísimas que a los diez minutos se hacía pública la 

preceptiva notificación a Moncloa en tiempo y forma. Hay maneras 

más dignas de hacer el ridículo.

Juan Espadas 
Senador del Grupo Socialista del Senado
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J. BAYORT SEVILLA  

La decisión de la cadena MTV de can-
celar la celebración de sus premios 
europeos (Europe Music Awards), pre-
vistos para el próximo 5 de noviem-
bre en París, «por precaución ante la 
situación de alerta» que afronta el 
país vecino, pone ahora frente al foco  
la celebración de los Premios Grammy 
Latinos que por primera vez en su his-
toria saldrán de Los Ángeles para en-
tregarse en Sevilla.  

Sobre esta cuestión se le preguntó 
al alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
quien aseguró ayer que, por el momen-
to, no ha recibido noticias al respecto, 
aunque «es verdad que en París la si-
tuación está más complicada». «A no-
sotros de momento no nos ha hecho 
llegar ni la organizadora ni la Junta de 
Andalucía ningún riesgo». 

José Luis Sanz confía en que Sevi-
lla sea, a partir del próximo 9 de no-
viembre, y durante una semana, «la 

capital mundial de la música». Según 
ha podido conocer este periódico, al-
gunos miembros de la organización 
ya se encuentran en la capital hispa-
lense trabajando en los preparativos 
para una semana en la que los hote-
les ya desempolvan el cartel de ‘no 
hay billetes’ con numerosos eventos 
privados y públicos que diferentes 
entidades organizarán en la ciudad.  

La organización de los premios MTV 
informó el pasado jueves a través de 
un comunicado que «dada la situación 
que se está viviendo a nivel mundial, 
se ha tomado la decisión de no seguir 
adelante por precaución hacia los mi-
les de empleados, miembros del equi-
po, artistas, fans y socios que viajan 
desde todo el mundo».

Los Grammy siguen adelante 
pese a suspenderse los MTV

ALERTA MUNDIAL
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A. S. A.   

La Junta de Andalucía ha lici-
tado por más de 17 millones 
de euros y un plazo de ejecu-
ción de obras de 19 meses de 
obras la construcción de una 
nueva plataforma reservada 
para autobuses y vehículos de 
alta ocupación (BUS-VAO) en 
el Aljarafe, entre la glorieta 
del parque PISA y la autovía 
de Coria (A-8058) con su co-
nexión con la ronda de circun-
valación SE-30.  

Se trata de la segunda plata-
forma de transporte entre el 
Aljarafe y Sevilla tras la puesta 
en marcha en 2021 del primer 
carril Bus-VAO en el puente de 
la Señorita, en Camas. 

La plataforma reservada, 
que ha salido a concurso este 
viernes por la mañana con un 
presupuesto base de licita-
ción de 17.254.527 euros co-
financiado a través de los 
fondos europeos Next Gene-
ration EU, discurrirá en su 
mayor parte por la mediana 
de la carretera Mairena del 
Aljarafe-San Juan de Aznal-
farache (A-8057), por un ter-
cer carril adicional de 3,5 

metros de anchura que se cons-
truirá. Será un recorrido sin pa-
radas ni accesos intermedios. 

Las empresas interesadas en 
ejecutar las obras de la platafor-
ma reservada entre la glorieta 
del PISA y la Autovía de Coria con 
su conexión a la SE-30 tienen 
hasta el 17 de noviembre para 
presentar sus ofertas en la plata-
forma de licitación electrónica 
de la Junta de Andalucía (Sirec). 

De 3,6 kilómetros de longi-
tud, este carril BUS-VAO reduci-
rá a la mitad los atascos en di-
rección Sevilla, en el que sal-
drán beneficiados sobre todo el 
transporte público y, en particu-
lar, las líneas de autobuses del 
Consorcio Metropolitano de 
Transporte de Sevilla. 

El Gobierno andaluz ha esco-
gido este trazado porque “la en-
trada a Sevilla desde el Aljarafe 
es uno de los puntos más críti-
cos de tráfico y es necesario 
aplicar medidas de calado, co-
mo este carril BUS-VAO, para 
que haya menos retenciones en 
los accesos a las capitales”. 

“Este corredor exclusivo abrirá 
paso para que las líneas metropo-
litanas de autobuses del Aljarafe 
sean mucho más competitivas y 

lleguen con más fluidez a su des-
tino”, explica la consejera de Fo-
mento, Articulación del Territo-
rio y Vivienda, Rocío Díaz, que 
añade que también se beneficia-
rá el resto de usuarios que utili-
zan esta ruta, por la que circulan 
en hora punta alrededor de 
20.000 vehículos/día.  

 El comienzo del proyecto se si-
túa en la glorieta del Parque In-
dustrial y de Servicios del Aljara-
fe (PISA) y durante 2,5 kilóme-
tros irá a lo largo de la menciona-
da A-8057. Los últimos 656 me-
tros se producen ya en una plata-

forma independiente de la carre-
tera, con un carril único de cua-
tro metros de ancho y arcenes ex-
terior e interior para poder acce-
der a la Autovía de Coria. 

Además, las obras de la plata-
forma reservada incluyen la res-
titución de un kilómetro de la 
calzada derecha de la A-8057, así 
como de la ampliación de la cal-
zada izquierda de la Autovía de 
Coria del Río, que contará con un 
carril adicional de 400 metros. 

Su borde exterior hasta llegar 
la conexión con la ronda de cir-

cunvalación SE-30. Por último, 
se van a restituir tramos que se 
verán afectados por esta inter-
vención, como un tramo de 55 
metros de la A-8066, situado a la 
altura del cruce sobre la Autovía 
de Coria y el ramal de salida des-
de la A-8057 (calzada derecha) 
hacia el PISA. 

La velocidad en el tramo inicial 
será de 100 km/h, donde la pla-
taforma reservada se amolda al 
trazado de la actual calzada de la 
A-8057. En el tramo de trazado 
independiente, la velocidad será 
de 60 km/h, propia de un ramal 
de acceso a la autovía y en conso-
nancia también con la limitación 
de velocidad existente en el nudo 
de conexión entre la A-8057 y la 
Autovía de Coria (A-8058). 

MÁS DE 4.300 VEHÍCULOS 
AL DÍA LA USARÁN   

Más de 4.300 vehículos al día es-
tá previsto que circulen por la 
plataforma reservada, cifra que 
se espera duplicar en los próxi-
mos años. Además, circularán 
siete líneas regulares de autobús 
metropolitanos, con frecuencias 
de 15 minutos en hora punta, y 
servicios de 18 horas. Este corre-
dor será utilizado por los auto-
buses del Consorcio que atien-
den a poblaciones como Maire-
na del Aljarafe, Almensilla o Pa-
lomares del Río. De hecho, su 
puesta en servicio llevará apare-
jada una modificación de las lí-
neas para poder aprovechar sus 
ventajas frente a los atascos. La 
implantación del carril BUS-
VAO supone en horas punta una 
sustancial reducción del tiempo 
de viaje en transporte público o 
en vehículos de alta ocupación. 
Con su implantación se obtienen 
mejoras ambientales (reducción 
de emisiones), económicas (me-
nos tiempo de viaje y fomenta el 
uso del vehículo compartido) y 
psicológicas (reduce el estrés de 
los conductores). 

Licitada la segunda 
plataforma de transporte 
entre el Aljarafe y Sevilla

Para autobuses y 
coches con 2 o más 
ocupantes, reducirá  
a la mitad los atascos 

C.F. 

Autovía de Coria donde desembocará el carril BUS-VAO desde el PISA de Mairena.

l La Junta saca a concurso la obra del 

carril BUS-VAO del PISA a la Autovía de 

Coria por 17 millones y 19 meses de plazo
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Francisco Toajas, diputado del 
Área de Empleado/a Público que 
gestiona la colaboración en mate-
ria de Cooperación Internacional 
de la Diputación de Sevilla, ha par-
ticipado el pasado miércoles en el 
encuentro denominado Hacia el VI 
Foro Mundial de Desarrollo Econó-
mico Local, cuyo objetivo principal 
ha sido la creación de un lugar co-
mún para la reflexión y para com-
partir ideas y experiencias que im-
pulsen un proceso de transición 
justa hasta una mayor justicia so-
cial y la generación de sociedades 
inclusivas y sostenibles. 

Organizado por el Fondo Anda-
luz de Municipios para la Solidari-
dad Internacional (FAMSI), por la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT), por la Organiza-
ción de Gobiernos Regionales Uni-
dos (ORU-FOGAR) y la red mun-
dial de Ciudades y Gobiernos Uni-
dos (CGLU), con la colaboración 
del Ayuntamiento y la Diputación 
de Sevilla, este evento ha tenido 
dos partes esenciales. 

Por un lado, un seminario inter-
nacional, abierto, denominado 
‘alianzas internacionales y territo-
rios hacia una transición justa in-
clusiva y sostenible’ para promo-
ver la justicia social. Y una segun-
da parte con la celebración de una 
reunión de los miembros organi-
zadores del foro mundial de desa-
rrollo económico local, en el que la 
Diputación de Sevilla juega un re-
levante papel, como fase inicial de 
los trabajos preparatorios para la 
celebración de la sexta edición del 
foro, que se celebrará el próximo 
año 2024 en la ciudad de Sevilla. 

Con ello, la sexta edición de es-
te Foro vuelve a sus orígenes y a la 
ciudad que lo vio nacer, tras cinco 
ediciones que se celebraron en la 
ciudades de Turín (Italia), Foz de 
Iguazú (Brasil), Praia (Cabo Ver-
de) y Córdoba (Argentina). El fo-
ro se configura como un espacio 
de encuentro, en el que participan 
más de 50 países de todo el mun-
do, representado por sus gobier-
nos locales, regionales o naciona-
les, donde se propicia el intercam-
bio de experiencias, el debate, y la 
generación de orientaciones para 
hacer del desarrollo económico lo-
cal una herramienta para el desa-
rrollo sostenible de los territorios. 

 

 

Solidarios. El diputado del Área de Empleado/a Público participa en unas sesiones preparatorias 
del VI Foro Mundial de Desarrollo Económico Local, que volverá a celebrarse en Sevilla en 2024

En representación de la Institu-
ción Provincial y como presidente 
de la Comisión de Desarrollo Eco-
nómico y Social Local de Ciudades 
y Gobiernos Locales Unidos 
(CGLU), Francisco Toajas ha ejer-
cido como moderador en una de 
las mesas de diálogo desarrolladas 
durante la jornada denominada 
Empleos decentes para nuevas acti-
vidades económicas, para el inter-
cambio de conocimiento y expe-
riencias con especial incidencia en 
el impacto de la transición climáti-
ca en el empleo y la relaciones la-
borales, la protección de las perso-
nas trabajadoras, las brechas de 
género en el proceso de transición, 

los impulsos políticos para promo-
ver la justicia social y una transi-
ción justa, el rol de los agentes so-
ciales en el proceso, las nuevas 
oportunidades de empleo verde y 
los procesos de adaptación de 
competencias profesionales. 

En dicha mesa han participado 
Aude Saldana, secretaria general 
del Foro Global para la Economía 
Social y Solidaria (GSEF), Ann Ru-
bin, consejera del Programa de De-
sarrollo Económico y Empleo Lo-
cal de la OCDE, Mohamed Sefiani, 
alcalde de la localidad marroquí de 
Chefchaouen; Clara de la Colina 
González, secretaria de Industria, 
Transición Justa y Medio Ambien-

te de UGT Andalucía; Kirsten Ma-
ria Shapira, especialista principal 
en normas internacionales del Tra-
bajo y relaciones laborales en la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT); Roberto di Meglio, 
del grupo de trabajo de la ONU so-
bre Economía Social y Solidaria; y 
Sara Hoeflich, directora de apren-
dizaje de Ciudades y Gobiernos Lo-
cales Unidos (CGLU). 
 
UN CONTEXTO DE  
EMERGENCIA CLIMÁTICA 
Este encuentro se desarrolla den-
tro del contexto de emergencia cli-
mática al que se enfrenta la comu-
nidad mundial. Para impulsar un 
crecimiento económico sostenible 
y un empleo decente y de calidad 
que contribuya a promover la jus-
ticia social es indispensable una 
acción por el clima que necesita so-
bre todo del fortalecimiento de las 
alianzas entre actores y territorios, 
como destacan las alianzas y com-
promisos compartidos de la Agen-
da 2030, la Declaración sobre Jus-
ticia Social de la OIT, o el Acuerdo 
de París, que impulsan soluciones 
locales contextualizadas. 

Así, la celebración de estas jor-
nadas resultan cruciales para la 
asunción de compromisos prácti-
cos y adaptados a cada contexto te-
rritorial, ya que amplían y fortale-
cen procesos claves como el diálo-
go social, las alianzas instituciona-
les multinivel y la cooperación in-
ternacional, con la participación 
de todos los agentes como son em-
presas, organizaciones sindicales, 
entidades de la economía social, 
academia y sociedad civil. 

M. G. 

El diputado Francisco Toajas, a la izquierda de la imagen, en un momento de la mesa de diálogo.

Jornadas sobre emergencia 
climática y Desarrollo Local 
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Ha quedado constituido el Conse-
jo Asesor de Cooperación al Desa-
rrollo de la Diputación de Sevilla, 
dirigido por el diputado provincial 
de Empleado Público, Francisco 
Toajas, y con la representación de 
todos los grupos políticos en la Ins-
titución Provincial (PSOE, PP, Con 
Andalucía y Vox). Una vez consti-
tuido, el Consejo ha aprobado la 
concesión de ayudas para la cofi-
nanciación de la Diputación con 
los ayuntamientos y consorcios y 
con las ONGD enfocadas a acome-

ter proyectos en países en vías de 
desarrollo por importe de 1,09 M . 

En la línea de cofinanciación de 
la Diputación con los ayuntamien-
tos y consorcios han sido admitidos 
26 proyectos por importe de 
403.889 euros, que repercutirán en 
los países de Haití, Malawi, Repú-
blica Democrática del Congo, Cos-
ta de Marfil, Perú, Paraguay, Boli-
via, Nicaragua, Sahara Occidental, 
Guinea Bissau y Mauritania.  

En lo que respecta a la cofinan-
ciación de la Diputación con las 
ONGD, han sido aprobados 39 pro-
yectos por importe de 686.269 eu-
ros, para beneficiar en total, a 20 
países con proyectos destinados a 
educación (10), desarrollo (6), sa-
nidad y salud (6) y 4 proyectos pa-
ra alimentación.  

Como ha epxlicado el diputado 
Francisco Toajas, “‘superadas las 
dudas jurídicas sobre la coopera-
ción al desarrollo como competen-
cia municipal, y constatando que 
se trata de una política pública lo-
cal, competencia de los ayunta-
mientos, tenemos ante nosotros un 
extenso campo sobre el que refle-
xionar para abordar un nuevo 
Marco estratégico para la coopera-
ción descentralizada en la provin-
cia de Sevilla, impulsada desde la 
Diputación”. Y ha enfatizado que 
“debemos entender la cooperación 
como una oportunidad para la in-
ternacionalización de los territo-
rios, que genera beneficios direc-
tos para todos los actores de la mis-
ma. Pronto presentaremos una 
propuesta en este sentido”. 

El Consejo Asesor de Cooperación al 
Desarrollo de la Diputación, en marcha
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Efe MADRID 

El Tribunal Constitucional 
(TC) verá este martes el recurso 
presentado por la Comunidad 
de Madrid contra el impuesto a 
las grandes fortunas, que el go-
bierno regional presentó en fe-
brero de este año por conside-
rarlo “un atentado” contra la 
Comunidad de Madrid. 

El impuesto temporal de soli-
daridad de grandes fortunas, 
aprobado para los años 2023 y 
2024, afecta a los patrimonios 
netos superiores a tres millones 
de euros, se devenga el 31 de di-
ciembre de cada año y la presen-
tación de la declaración se pro-
duce entre el 1 y el 31 de julio. 

Además de Madrid, otras tres 
comunidades autónomas –An-
dalucía, Galicia y Murcia–, to-
das ellas gobernadas por el PP, 
han recurrido la tasa; asimismo, 
en marzo la Asamblea de Ma-
drid presentó ante el TC su pro-
pio recurso, a en cumplimiento 
con el mandato del pleno de la 
Cámara regional, que aprobó 
esta iniciativa a propuesta del 
PP y con el apoyo de Vox. 

El pasado mes de septiembre 
la Audiencia Nacional descartó 
suspender cautelarmente el 
impuesto, como pretendía la 

Asociación Madrileña de la Em-
presa Familiar (AMEF), al en-
tender que ello supondría la 
suspensión de una ley, algo que 
está fuera de sus competencias. 

El impuesto temporal de soli-
daridad de las grandes fortu-
nas ha recaudado 623 millones 
de euros este 2023, afectando a 
12.010 grandes patrimonios 
–el 0,1% del total de los contri-
buyentes–, que han abonado 
una cuota media de 52.000 eu-
ros, según los datos del Minis-
terio de Hacienda. 

Con el fin de evitar la doble 
imposición, los contribuyentes 
del impuesto a las grandes for-
tunas solo tributan por la parte 
que no haya sido gravada por 
su comunidad autónoma en el 
impuesto sobre el patrimonio, 
de ahí que la recaudación pro-
venga fundamentalmente de 
las comunidades que bonifican 
total o parcialmente dicho im-
puesto, entre ellas Andalucía. 

Según detalla Hacienda, la 
recaudación total por el im-
puesto a las grandes fortunas y 
por el impuesto sobre el patri-
monio asciende este año a más 
de 1.868 millones de euros, 
una cifra que está alineada con 
las previsiones del Gobierno. 

De los 12.010 declarantes, la 
mayoría corresponden a gran-
des patrimonios de Madrid 
(10.302 contribuyentes), que 
han aportado 555 millones de 
euros; en segundo lugar se si-
túa Andalucía, con 865 contri-
buyentes que han abonado 
29,7 millones, y en tercer lugar, 
Galicia, con 91 contribuyentes 
que han pagado 9,8 millones. 

El gobierno que preside Isa-
bel Díaz Ayuso, por su parte, 
sostiene que este impuesto 
temporal de solidaridad a las 
grandes fortunas de más de 
tres millones de euros provoca-
rá unas pérdidas a las arcas pú-
blicas de la región de entre 
1.200 y 1.600 millones al año, 

ya que frenará las inversiones 
extranjeras en la región. 

Asimismo, argumenta que el 
Gobierno impone una cuota 
nacional para todas las comu-
nidades autónomas, que tienen 
las competencias en política 
fiscal, según el artículo 156 de 
la Constitución. 

Otro de los aspectos que denun-
cia el Ejecutivo madrileño es “la 
inseguridad jurídica” del nuevo 
impuesto, por sus efectos retroac-
tivos para todo 2022 pese a su en-
trada en vigor a finales de diciem-
bre, lo que conlleva “una carga 
fiscal” para los contribuyentes 
que no contaban con ello.

El Constitucional 
decidirá el martes 
sobre el impuesto a 
las grandes fortunas
l El tribunal estudiará el recurso de la 

Comunidad de Madrid, que considera 

invadidas sus competencias en Patrimonio

La tasa ha afectado a 
12.010 contribuyentes, 
que han abonado una 
media de 52.000 euros

 

Díaz pide que se prolongue el tributo a la banca

La líder de Sumar y vicepresi-
denta del Gobierno en funcio-
nes, Yolanda Díaz, afirmó ayer 
en Valencia que no coincide con 
el presidente de la CEOE, Anto-
nio Garamendi, que “muy legíti-
mamente representa a los su-
yos” y se están “forrando”, ni 
tampoco con “el Partido Socia-
lista, que coincide con el Parti-
do Popular en no gravar im-
puestos a la banca”. Díaz se re-
firió así en un acto de Compro-
mís-Sumar en el Palau de Les 

denta del Gobierno en funcio-
nes lamentó asimismo que la 
banca haya llegado a decir que 
“si no les hubiéramos aplicado 
el impuesto hubieran alcanzado 
beneficios de hasta el 67% y es-
taban quejándose” porque no lo 
habían conseguido. Díaz res-
pondía así al presidente de la 
CEOE, Antonio Garamendi, 
quien este jueves advirtió de 
que mantener en el tiempo el 
impuesto temporal extraordina-
rio a los bancos sería un “error”.

Arts, a los datos sobre los bene-
ficios de la banca que, a su juicio, 
“abruman” con “beneficios histó-
ricos” que “se están produciendo 
de manera profundamente injus-
ta”, ya que es la mayor transfe-
rencia de rentas desde la ciuda-
danía. “Las entidades financieras, 
como consecuencia de la excesi-
va subida de tipos de interés, se 
están forrando”, denunció, y afir-
mó que Sumar seguirá trabajan-
do para que “la banca siga pa-
gando impuestos”. La vicepresi-

ROBER SOLSONA / EUROPA PRESS 

Yolanda Díaz, ayer en un mitin en Valencia.
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

E
l Gobierno empieza a recono-

cer que el viento de cola que 

ha impulsado el crecimiento 

en los últimos tres años cam-

biará de rumbo en los próximos me-

ses. La economía parece que comen-

zará a descontar los efectos colatera-

les de un largo periodo de escalada 

inflacionista que acarreará un conta-

gio tanto en términos de avance del 

PIB como de creación de empleo, uno 

de los puntales que ha permitido man-

tener en marcha los motores de la ac-

tividad durante los últimos años pese 

al impacto de la pandemia, primero, y 

de la guerra en Ucrania, después. Sin 

embargo, parece que esta inercia ya no 

permitirá sortear los posibles desequi-

librios que sigan generando los focos 

de inestabilidad geopolítica, ahora tam-

bién instalados en Oriente Próximo. 

Con estos mimbres, el Ejecutivo pre-

vé la consumación de una paradoja la-

boral para el próximo año, abonada 

precisamente por este efecto retarda-

do de la inflación sobre los salarios, 

por un lado, en un contexto de enfria-

miento económico, por otro. Concre-

tamente, el Ministerio de Economía 

rubrica en el Plan Presupuestario de 

2024 la estimación de que los sueldos 

crecerán el triple que el empleo, mien-

tras que la remuneración total de asa-

lariados –recoge tanto las revaloriza-

ciones como los nuevos puestos de tra-
bajo–, que constituye el indicador más 

aproximado a los costes laborales sa-

lariales que soportan las empresas au-

mentarán casi el cuádruple durante el 

próximo curso.  

Concretamente, las estimaciones 

dibujadas por el Ejecutivo en la pro-

gramación presupuestaria remitida a 

Bruselas sitúan el avance del empleo 

en el 1,4% para 2024, lejos de las abul-

tadas tasas de aumento de la ocupa-

ción que sucedieron al ‘annus horri-

bilis’ de la pandemia –llegó a caer el 

2,9%– y que llegaron a situar el avan-

ce del empleo en el 3% en 2021, el 3,3% 

en 2022 y el 2,3% en 2023 –según las 

estimaciones oficiales del gabinete di-

rigido por la vicepresidenta del Go-

bierno en funciones Nadia Calviño para 

el cierre del presente ejercicio–.  

Sin embargo, esta desaceleración 

del empleo no estará reñida con un 
nuevo empuje de los salarios en lo que 

será el tercer año de inflación elevada 

tras el primer golpe de la Guerra en 

Ucrania que llevó el IPC a los dos dí-

gitos a mitades de 2022, especialmen-

te impulsado entonces por el alza de 

precios de la energía. El Gobierno es-

tima que los sueldos subirán en 2024 

un 3,7%, mientras que la remuneración 

total de asalariados –el coste agrega-

do para las empresas– crecerá un 5,4% 

durante el próximo año.  

Cotizaciones, el combustible 
Precisamente, los expertos advierten 

de la relevancia de ese segundo indi-

cador de incremento de la masa de re-

muneración para asalariados, entre 

otras cosas porque en el dato se escon-

de un componente importante de la 

subida, el aumento previsto en las co-

tizaciones –principalmente por el lado 

de las bases máximas que el Gobier-

no ya cuenta con incrementar en el 

entorno del 5%, resultado de sumar 

el alza correspondiente al IPC que 

rondará el 4% y el 1,2% extra que apli-

ca la senda de adecuación prevista 

en la reforma de las pensiones–.  

A lo que se añadiría el efecto de una 

eventual subida de bases mínimas a 

través del una nueva actualización del 

salario mínimo, hacia la que ya apun-

tan miembros del Ejecutivo como la vi-

cepresidenta y ministra de Trabajo, Yo-

landa Díaz, y que también es una de las 

cuestiones que tanto CC.OO. como UGT 

han puesto encima de la mesa como par-

te de la agenda de negociaciones que 

pretenden abordar con el Gobierno en 

la próxima legislatura.  

«El crecimiento de la masa salarial 

se proyecta como un incremento de 

los sueldos pero, sobre todo, se debe a 

un aumento de los costes laborales 

(cotizaciones sociales», explica el 

economista Javier Santacruz.  

Precisamente, este avance de los 

salarios es uno de los aspectos re-

levantes que componen el corola-

rio inflacionista de los próximos 

meses. Cabe recordar, que el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) ha ase-

Economía prevé que los sueldos 
suban el triple que el empleo 
∑ Los costes empresariales por pago de 

nóminas crecerán hasta cuatro veces 
más que el nivel de ocupación en 2024 

∑ El Gobierno calcula que los empleados 
recuperarán un 1% de poder de compra 
entre este y el próximo ejercicio 

La vicepresidenta  

del Gobierno, Nadia Calviño  // EP

Evolución de la remuneración por asalariado
(Empleo equivalente a tiempo completo, en %)

Evolución de la ocupación
(En %)

Tensionamiento de los costes laborales
y desaceleración del empleo

Fuente: Ministerio de Economía e INE ABC

2018 2019 2020 2021 2022 2023* 2024*

2018 2019

2020

2021 2022 2023* 2024*

1,9
2,5

2,8

0,3

2,9

4,8

3,7

2,6
2,3

-2,9

3 3,3
2,2

1,4

(*): Previsión incluida en el Plan Presupuestario 2024
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gurado recientemente que nuestro país

será el único de los grandes del euro

que no rebajará la inflación de la cota

del 3% una vez haya finalizado 2024.

Por lo que el alza de precios seguirá

tensando las finanzas de los hogares,

con un IPC que se prevé en el 3,4%.  

Poder adquisitivo 
Precisamente, sobre con base a las pre-

visiones de IPC y con la estimación de

actualización salarial, los trabajado-

res estaría en disposición de encade-

nar dos años consecutivos de recupe-

ración de parte del poder adquisitivo

perdido en 2022. En el presente año,
los asalariados habrán experimenta-

do, de media, una ganancia de poder

de compra de 0,8 puntos porcentua-

les –se espera una inflación media del

4% en 2023– mientras que en el próxi-

mo ejercicio serían 0,3 puntos porcen-

tuales más. No en vano, esos escaso

punto de recuperación de poder ad-

quisitivo entre 2023 y 2024 apenas mi-

tiga el rejonazo de más de un 5% de

pérdida de poder de compra sufrido,

de media, por los trabajadores en el

pasado año.  

Y de cumplirse con las previsiones

del Gobierno, el próximo año también

se rubricaría como el segundo en el

que de forma consecutiva, la subida

efectiva de los sueldos en su conjun-

to –más allá de las recogidas por los

convenios colectivos– rebasan la re-

comendación fijada por empresarios

y sindicatos en el ‘V Acuerdo para el

Empleo y la Negociación Colectiva’ al-

canzado en el pasado mayo para el trie-

nio 2023-2025 en el que para este cur-

so se estipulaban subidas salariales

del 4% para –alcanzarán el 4,8% según

Economía– y del 3% para 2024 –llega-

rán al 3,7% según las previsiones ofi-

ciales–. En tal caso, la actualización

de la remuneración de asalariados se-

ría en los próximos doce meses hasta

un 23% mayor a la recomendación emi-

tida por los agentes sociales.

La subida salarial media 
superará en un 23%  
a la recomendación fijada 
en el acuerdo firmado por 
empresarios y sindicatos
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

C
onpymes fue presentada en so-
ciedad en mayo de 2021, en un 
momento clave y especialmen-
te complejo para el diálogo so-

cial y con unos apoyos estratégicamen-
te cuidados en una clara operación de 
marketing dirigida desde La Moncloa. 
Al acto de presentación acudieron la 
ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, en-
cargada de la inauguración, y Begoña 
Gómez, la mujer del presidente del Go-
bierno, que intervino en el acto en ca-
lidad de directora de la Cátedra extraor-
dinaria para la Transformación Social 
Competitiva de la UCM. 

El apoyo del Gobierno sorprendió al 
mundo empresarial en un momento 
en el que las relaciones ya estaban muy 
deterioradas y fue entendido como un 
disparo a la línea de flotación de la 
CEOE, con el claro objetivo de debili-
tar a la asociación que lidera Antonio 
Garamendi. La nueva patronal nació 
para competir con Cepyme, aunque 
hoy su peso sigue siendo residual y está 
muy lejos del que tiene la organización 
que dirige Gerardo Cuerva.  

El objetivo de la patronal catalana 
es muy claro: tener su sitio en el diá-
logo social, donde el Gobierno nego-
cia con empresarios y sindicatos las 
reformas laborales. Muchas han sido 
las llamadas a la puerta de la vicepre-
sidenta y ministra de Trabajo, Yolan-
da Díaz, sin ningún éxito, lo que llevó 
a esta organización ante el Defensor 
del Pueblo europeo, además de pre-
sentar un recurso contencioso admi-
nistrativo ante el Tribunal Supremo 
por su exclusión del reparto de sub-
venciones de fondos europeos por va-
lor de 30.625.000 euros.  

La petición de la patronal ligada al 
independentismo cobra ahora mayor 
relevancia, en un momento en el que 
Pedro Sánchez busca apuntalar su in-
vestidura para seguir instalado en La 
Moncloa con el apoyo de partidos como 

ERC y Junts. Trabajo no ha escuchado 
hasta ahora sus argumentos, pero las 
fuentes empresariales consultadas te-
men que en el nuevo escenario Díaz ac-
ceda y modifique los criterios legales 
sobre la representatividad de las orga-
nizaciones y abra paso a la asociación 
que preside José María Torres.  

Etiquetas ideológicas 
Pero ¿qué conexiones tiene Conpymes 
con el independentismo catalán? Cuan-
do nació fue tildada de patronal de iz-
quierdas y con base independentista 
catalana, por el fuerte peso que tiene 
dentro de ella Pimec, asociación que 
representa a las pymes de Cataluña. 
«Somos una organización plural, sin 
etiquetas ideológicas, en la que convi-
ve gente y organizaciones de proceden-
cias, trayectorias, territorios y ámbi-
tos muy diversos», aseguró en 2021 la 
vicepresidenta de Conpymes, María 
José Landaburu, quien a su vez es se-
cretaria general de Uatae, asociación 
de autónomos cercana a Unidas Po-
demos y colaboradora del sindicato 
CC. OO., cuyo secretario general, Unai 
Sordo, está muy próximo a Yolanda 
Díaz.  

La otra vicepresidencia de 
Conpymes la tiene Pimec, la 
asociación presidida por An-
toni Cañete. Este accedió 
al cargo en 2021 con un 
programa apolítico tras 
vender al candidato in-
dependentista de la 
Asamblea Nacional de 
Cataluña (ANC), Pere 
Barrios. Pero apenas 
un mes después su 
defendida neutrali-
dad se evaporó y el 
independentismo 
logró colocar en la 
o r g a n i z a c i ó n  
como secretario 
general a Josep Gi-
nesta, militante de 
ERC y exsecretario 

de Trabajo, Asuntos Sociales y Fami-
lias de la Generalitat, de donde fue 
cesado tras un caos en la concesión 
de ayudas a los autónomos. Fue pro-
cesado por su participación en la or-
ganización del referéndum indepen-
dentista del 1-O y en 2017 fue núme-
ro dos de la exconsejera Dolors Bassa. 
Otra prueba de los lazos de la patro-
nal con el secesionismo es la presen-
cia de Carles Puigdemont el pasado 
3 de julio en un acto organizado por 
Pimec en Bruselas. 

Muy lejos de Cepyme 
Conpymes ya existía desde 2018 como 
Plataforma Pymes, lo que para las fuen-
tes empresariales consultadas es la evi-
dencia de que la creación de la patro-
nal en 2021 fue solo un lavado de cara. 
Su objetivo de competir con Cepyme 
es hoy una ilusión. La primera apenas 
agrupa una treintena de organizacio-
nes, mientras que en Cepyme hay in-
tegradas 57 organizaciones territoria-
les, 75 sectoriales y más de 3.000 aso-
ciaciones de base. 

Pero la organización catalana insis-
te en que tiene el peso suficiente como 
para sentarse en la mesa de negocia-
ción con sindicatos y Gobierno y que 
el Ministerio de Trabajo debe otorgar-
les la representatividad. Argumenta 
que igual que los sindicatos miden sus 
fuerzas en las elecciones sindicales, y 
de ahí emana su representatividad, la 
patronal debería también certificarla. 

Para justificar su representativi-
dad Conpymes se agarra a la disposi-

La patronal ligada al 
independentismo exige 
voz en el diálogo social

∑ La demanda de Conpymes a  
Yolanda Díaz toma cuerpo en plenas 
negociaciones con ERC y Junts para 
salvar la investidura de Pedro Sánchez  

∑ La ministra se vería obligada  
a cambiar las reglas que miden  
la representatividad en España  

PIMEC, EN UN ACTO CON 
PUIGDEMONT 
Carles Puigdemont, el pasado 3 de 

julio, en un acto en Bruselas de 

Pimec y la Plataforma contra la 

Morosidad que preside también 

Antoni Cañete  // ABC

Un imputado por el 1-O, 
número dos de Pimec 

El 2021 Antoni Cañete logró la 
presidencia de Pimec después de 
derrotar a la candidatura impulsa-
da por el secesionismo. Su progra-
ma moderado y apolítico derrotó a 
Pere Barrios, apoyado por la ANC. 
Un mes después nombró secretario 
general de la patronal de las pymes 
catalanas a Josep Ginesta, ex 
dirigente de ERC y ex secretario 
general de la Consejería de Trabajo 
de la Generalitat y procesado por 
su participación en el referéndum 
ilegal del 1 de octubre en Cataluña. 
Pimec tiene una vicepresidencia en 
Conpymes. 

Los lazos del independentismo y 
la patronal de las pymes catalanas 
son evidentes. El pasado 3 de julio 
organizó en Bruselas un acto de la 
Plataforma contra la Morosidad al 
que asistió Carles Puigdemont.  

María José Landaburu, 
secretaria general de 
Uatae, cercana a 
Podemos y CC. OO. 

Landaburu es vicepresidenta de 
Conpymes y secretaria general de 

Uatae, la organización 
minoritaria de 

autónomos cercana a 
Podemos y colabora-
dora de CC. OO. Su 
secretario general, 
Unai Sordo, está 
muy próximo a 
Yolanda Díaz. 
Pese a este perfil, 
Conpymes 
insiste en que es 
«una organiza-
ción plural, sin 
etiquetas 
ideológicas». 

QUIÉN ES QUIÉN EN 
CONPYMES

Yolanda Díaz, 

vicepresidenta 

segunda y 

ministra de 

Trabajo // EP D
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JOHN MÜLLER

ción adicional sexta del Estatuto de 

los Trabajadores, sobre la represen-

tación institucional de los empresa-

rios, que establece que «a efectos de 

ostentar representación institucio-

nal en defensa de intereses genera-

les de los empresarios ante las Admi-

nistraciones públicas y otras entida-

des u organismos de carácter estatal 

o de comunidad autónoma que la ten-

gan prevista, se entenderá que gozan 

de esta capacidad representativa las 

asociaciones empresariales que cuen-

ten con el diez por ciento o más de 

las empresas y trabajadores en el ám-

bito estatal».  

El argumento que ha usado hasta 

ahora el Ministerio de Trabajo para 

rechazar su reclamación alude al rei-

terado debate sobre la representati-

vidad de las organizaciones empre-

sariales y sindicales y a la dificultad

que llevan aparejadas las fórmulas

recogidas en la ley para determinar

si se cumple o no una determinada

cuota. Pero la nueva patronal cree

que los criterios son claros y que en

un país donde el 99,8% del tejido em-

presarial son pymes, no se entiende

que estas no dispongan de una repre-

sentación independiente en la mesa

de diálogo social.  

Si no se llega a un entendimiento,

la batalla legal puede ser larga, te-

niendo en cuenta lo que ocurrió en

Cataluña, donde las patronales Fo-

mento del Trabajo y Pimec alcanza-

ron un acuerdo para repartirse la re-

presentatividad en esa región tras

una década de litigio.
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«La amnistía es puro surrealismo 
jurídico. Aquí se hacen las leyes  

para desautorizar a los jueces  
que las cumplimos» 

«Y
O lo único que pido ya es que la am-
nistía, si se acaba haciendo, cubra 
también a Marchena y sus colegas 
de Sala que dictaron la sentencia 

del ‘procés’. Porque si la condena fue injusta o des-
proporcionada, como dice el dictamen que ha en-
cargado Yolanda Díaz, sus autores habrían come-
tido delito de prevaricación, ¿no? Y según esa ló-
gica habría que perdonarlos… o procesarlos. Mira, 
esto ya sólo se puede abordar desde el absurdo. 
El esperpento, el surrealismo, los espejos defor-
mantes del Callejón del Gato. Ya me dirás si no es 
de cachondeo que el Gobierno esté negociando 
con los insurrectos para amnistiar también a los 
policías que trataron de impedir el referéndum 
ilegal a palos. El disparate al cuadrado». 

Habla un magistrado. De los altos, con plaza en 
un tribunal que revisa apelaciones y pone senten-
cias. Sin afiliar a ninguna asociación judicial «por-
que casi todas actúan como correlatos de partidos 
o de bandos, como comprendió Gallardón cuando 
era ministro. Por eso, entre otras cosas, renunció 
a la reforma del método de elección del CGJP. Te-
nía razón pero si la hubiera llevado adelante, con 
todos sus defectos, no estaríamos en la situación 
de ahora. Que es jodida pero más lo va a ser si sale 
la investidura y Sánchez vuelve a poner sobre la 
mesa la renovación del Consejo con la amenaza de 
hacerla por mayoría en el Congreso, que Cándido 
le ha servido en bandeja. Ésa es otra anomalía, el 
Constitucional metido a legislador y respondien-
do a preguntas que nadie ha formulado. ¿O sí?» 

«Habrá que ver qué hace el PP en esa tesitura. 
Lo sensato sería pactar para proponer diez vo-
cales cada uno y una presidencia ‘progresista’ 
–por entendernos, aunque me cuesta normalizar 
esas etiquetas–, porque en algún momento ha-
brá que acabar con el bloqueo que nos tiene co-
lapsados y cubrir todas las vacantes pendientes, 
pero es posible que se niegue y vaya al choque, 
como apuntaba ayer tu colega Fernández Miran-
da. Lo podría entender. Eso significa amarrarse 
a Reynders, el comisario europeo, y llevar el con-
flicto a Bruselas, es decir, eternizarlo. ¿Que si 
Reynders es fiable? No sé, se me escapa eso, pero 
de Von der Leyen se puede esperar cualquier cosa 
porque necesita a Sánchez para ser reelegida en 
2024. ¿Te das cuenta de que todo acaba al final 
en el mercadeo político?» 

«Es verdad que siempre ha sido más o menos 
así, pero esto es muy descarnado. Una cosa es an-
clar la justicia en la soberanía nacional y otra to-
marla por asalto. Claro que con la amnistía es la 
propia soberanía nacional, además del Estado de 
derecho, lo que se va a tomar por saco. Nosotros 
no contamos. Hombre, supongo que el Supremo 
planteará cuestión de constitucionalidad, y ya 
sabes cómo acabará eso en manos de Pumpido. 
El gran problema es que todo el mundo le ha per-
dido el respeto a la ley menos los jueces, que en-
cima nos llevamos los palos por ser los únicos 
que la cumplimos…».

IGNACIO  
CAMACHO

La justicia en el 
Callejón del Gato

UNA RAYA EN EL AGUA
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Fernández-Villaverde afirma que si 
Sánchez forma gobierno, la mayoría 

política no coincidirá con la sociológica 

E
xplicaba Jesús Fernández-Villaverde (JF-V) 

en su conferencia anual en la Fundación Ra-

fael del Pino que si Pedro Sánchez lograra 

formar gobierno, será la primera vez en la 

fase democrática actual que «la mayoría política no 

coincidirá con la mayoría sociológica». Es otra ma-

nera de ver cómo el PSOE de Sánchez ha sido capaz 

de salir del eje izquierda-derecha y entrar en el jue-

go territorial. Un juego que ha ido cambiando radi-

calmente porque, según los números del economis-

ta radicado en Pensilvania, si los diputados de par-

tidos territoriales al comienzo de la democracia eran 

en su mayoría de derechas, hoy son de izquierdas. 

JF-V hizo un ejercicio interesante: simuló el re-
sultado electoral excluyendo a Cataluña, el País Vas-

co y Navarra. La conclusión es que en nueve de las 

diez elecciones desde 1996, la derecha hubiese te-

nido mayoría absoluta. Esto significa que el bloque 

de izquierdas sólo puede gobernar España contan-

do con los nacionalistas de esos tres territorios, atra-

yéndoselos con concesiones económicas o simbó-

licas, pero siempre aumentando sus recursos para 

alcanzar su objetivo final declarado que es la inde-

pendencia y que a la izquierda no parece inquietar-

le como si lo que importara fueran los medios y no 

el fin. «Pedro Sánchez no es la causa, sino el resul-

tado», dijo JV-F, quien defendió la racionalidad de 

la acción política del presidente. 

Este desfase entre la mayoría política y la socio-

lógica es un camino bien poco apetecible para Es-

paña. La única forma de transitarlo para un gober-

nante con cierta visión de país es ser consciente de 

que él es el mal menor. Y eso obliga a una actitud de 

humildad que haga que el respeto a las institucio-

nes sobresalga sobre otras consideraciones. No pa-

rece ser el caso, cuando desde el gobierno en fun-

ciones se habla de amnistía y se hacen gestiones 

con prófugos de la Justicia. 

Ya en su terreno, Fernández-Villaverde, que lle-
va años advirtiendo de nuestro estancamiento eco-

nómico (como el propio Banco de España ha reco-

nocido recientemente), insistió en que el escenario 

de polarización garantiza que la decadencia conti-

nuará en el medio plazo. Más aún, salvo que se pro-

dujera una sorpresa de corte histórico, no hay nin-

gún impulso reformista en marcha en la sociedad 

española. De hecho, el plan económico presentado 

por Núñez Feijóo en su investidura era más propio 

de un gobierno de administración que reformista. 

Hubo una segunda cuestión destacada. JF-V ase-

guró que Vox ha venido para quedarse. Que es un 

cambio estructural puesto que existe en casi todos 

los países europeos donde hay inmigración. En ese 

sentido, señaló que el PP debe aprender a convivir 

con él y subrayó que el futuro de Vox no es el ba-

rrio de Salamanca, sino Getafe, a semejanza de lo 

que ha sucedido con el Frente Nacional francés. Y 

añadió que esperaba el surgimiento de una forma-

ción de ultraderecha independentista en Cataluña. 

jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

Mayorías

AJUSTE DE CUENTAS
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Blanqueando que es gerundio 

Tras la misión blanqueadora en Waterloo, intentando rehabilitar a 

un fugado de la Justicia con el fin de que Sánchez y ella sigan en el 

Gobierno, Yolanda Díaz parece haber asumido su papel de enlace 

con la facción ‘indepe’. El siguiente objetivo será buscarle un sitio y 

un papel relevante en el diálogo social a la patronal catalana 

ligada al separatismo. Y si para eso tiene que cambiar las actuales 

normas de representatividad, pues se cambian y listo. Si su jefe 

persigue aprobar la amnistía para los golpistas del 1-O, en contra 

del 94 por ciento de los españoles para dar satisfacción al 6 por 

ciento, cómo no va ella a arremangarse para conseguir contentar  

a la patronal de la estelada. Blanqueado que es gerundio. 

Yolanda Díaz 
Ministra de Trabajo en funciones
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Jordi Font (Efe) MADRID 

Ñam ayuda a comer, Sócrates en-
trena la mente de personas con de-
mencia y Borrissol detecta la fragi-
lidad con cuatro pasos; son máqui-
nas que ayudan a cuidar y que de-
sarrolla el Instituto de Robótica e 
Informática Industrial (IRI), en 
una necesaria revolución en la 
asistencia a los vulnerables. 

“Es evidente que la población es-
tá envejeciendo y cada vez habrá 
menos cuidadores para atender 
este volumen de población con ne-
cesidades; y en eso, la robótica 
puede ser una respuesta a todos 
estos retos”, reflexiona el director 
del IRI, Guillem Alenyà. 

En el laboratorio del IRI, centro 
de la Universidad Politécnica de 
Cataluña (UPC) y el Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científicas 
(CSIC), Alenyà y su equipo han 
montado un simulacro de come-

dor, con mesa, sillas, sofá y una pe-
queña cocina con nevera, para tes-
tar y entrenar robots asistenciales 
en un entorno del hogar, donde en 
cuestión de años irán entrando los 
robots. 

La tecnología robótica, comen-
ta Alenyà, “ya está aquí” para con-
vertirse en una realidad, pero “la 

verdadera revolución llegará 
cuando se concreten exactamente 
el tipo de aplicación y el entorno 
donde aplicarlo”. 

Y para que el robot se ajuste a las 
necesidades, es necesario que sea 
un “codiseño” entre los ingenieros 
y aquellos que le van a sacar prove-
cho: pacientes, cuidadores, resi-

dencias, centros de día, hospitales 
y administraciones. Un ejemplo es 
Ñam, un aparato montado a partir 
de piezas ya existentes en el mer-
cado que consta de un brazo que 
sujeta una cuchara para ayudar a 
comer a enfermos que no pueden 
hacerlo de forma autónoma. 

Con la Fundación Ace Alzhei-
mer, los ingenieros del IRI han ela-
borado otro robot que ayuda a en-
trenar la mente y que tiene nom-
bre de sabio, Sócrates. 

Una veintena de pacientes de los 
centros de día de esta fundación 
ya se han sentado frente a Sócra-
tes para jugar al SKT, un test de 
atención y memoria a partir de nú-
meros que el robot supervisa,azo 
articulado, si el usuario no consig 

Con ojos que parpadean y ro-
deados por unas gafas, Borrissol 
(pelusa en catalán) es bajito pero 
un todoterreno: tanto da la bien-
venida al visitante al laboratorio 
como analiza el movimiento de 
una persona cuando se levanta de 
la silla y da una vuelta. 

El objetivo es cuantificar el gra-
do de fragilidad física, en un pro-
yecto del IRI con el Instituto Cata-
lán de Oncología (ICO) para ayu-
dar a los doctores a evaluarlo de 
una forma más automatizada a pa-
cientes que acuden al centro médi-
co para una visita. 

Si bien estos prototipos del IRI 
se están probado en centros sani-
tarios o residenciales, Alenyà está 
convencido de que acabarán en-
trando en los domicilios, pues al fi-
nal son herramientas que facilitan 
el trabajo a los cuidadores.

Llega la revolución de  
la robótica asistencial

 

 

  

l El Instituto de Robótica e Informática Industrial (IRI) 

desarrolla modelos que ayudan a personas vulnerables 

a comer, memorizar o detectar problemas físicos

ENRIC FONTCUBERTA / EFE 

El robot Nam ayuda a comer a una persona.
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Estancias sociales 

en los hospitales

andaluces

Datos recogidos a partir de cinco 

encuestas en cinco periodos distintos 

(enero 2020, febrero y noviembre de 

2021, junio de 2022 y enero de 2023)

:: Distribución por sexos

:: Circunstancias

sociales que alargan 

la hospitalización

109

70,37%

29,63%

Hombres

Mujeres

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

A
lgunos son ancianos que vi-
ven con su soledad como úni-
ca compañera para los que 
volver a su casa tras una es-

tancia hospitalaria no es una opción 
viable. No pueden valerse por sí mis-
mos pero tampoco pueden ser devuel-
tos a sus familiares porque no los tie-
nen. O sí los tienen pero, como suce-
de en la mitad de los casos, sus 
allegados no pueden hacerse cargo 
de ellos porque su estresante traba-
jo no les deja tiempo para cuidar a un 
abuelo dependiente, porque su casa 
es pequeña, porque no pueden sumar 
esa tarea adicional al pesado fardo de 
sus hijos menores o porque están tam-
bién mayores y sufren los achaques 
de la vejez. O lo que es peor, sus fami-
liares se desentienden sin el menor 
remordimiento: cuando desde el hos-
pital les llaman para que acudan a re-
coger a su pariente tras recibir el alta 
clínica, ni siquiera se molestan en des-
colgar el teléfono. Allí lo dejaron in-
gresado cuando se rompió la cadera 
tras una caída o le sobrevino un ictus 
y no piensan regresar nunca más a 
por él. Ahora mismo, mientras usted 
lee esta noticia, en la mayoría de hos-
pitales públicos del Servicio Andaluz 
de Salud (SAS) viven un centenar de 
personas que ocupan camas sin ne-
cesidad porque podrían haber reci-
bido el alta médica hace semanas o 
incluso meses. Pero siguen morando 
en centros sanitarios porque no tie-
nen adónde ir.  

El hospital funciona como un re-
fugio transitorio a la espera de una 
alternativa residencial que no es fá-
cil ni rápido encontrar. La Consejería 
de Salud y Consumo está inventarian-
do, mediante encuestas periódicas, 
los recursos hospitalarios que se em-
plean en las denominadas estancias 
sociales, donde se encuadran estas 
personas que se quedan ‘varadas’ en 
un centro sanitario por tiempo inde-
finido porque no tienen un sitio al que 
volver. Necesitan más cuidados asis-
tenciales que los puramente médicos.  

La cifra que arrojan estos sondeos, 
que estudian su situación socioeco-

nómica, es sonrojante: todos los días 
del año hay una media de 109 perso-
na que utilizan «indebidamente» ca-
mas en el SAS, no por propia volun-
tad, sino porque «no existe un recur-
so alternativo para seguir cuidando 
de ellas», detalla Soledad Jiménez, 
jefa del servicio de Atención Sociosa-
nitaria de la Consejería de Salud de 
la Junta de Andalucía.  

Hasta 93 de estas 109 personas son 
dependientes, reconocidos o no, y ca-
recen de autonomía para realizar las 
actividades básicas de la vida, según 
la fotografía que muestran las cinco 

encuestas que ha realizado la Direc-
ción General de Atención Sanitaria, 
Salud Mental y Adicciones entre ene-
ro de 2020 y enero de 2023, para ana-
lizar este grave problema al que se 
enfrenta el sistema sanitario. El 70,4% 
de los ingresados son hombres con 
una edad media de 65 años y casi dos 
tercios de ellos son víctimas de la so-
ledad indeseada y el aislamiento so-
cial, una epidemia silenciosa que pasa 
factura a su calidad de vida y su sa-
lud.  

El alto coste de una cama 
El gasto adicional que acarrea para 
las arcas públicas el uso de recursos 
médicos por pacientes que precisan 
otro tipo de atenciones es cuantioso. 
Una cama ocupada en un hospital 
cuesta 771,43 euros al día, frente a los 
58,30 euros que supone una plaza en 
una residencia para mayores depen-
dientes. «Para el sistema, esta situa-
ción provisional no es la mejor op-
ción, pero tampoco es bueno para ellos 
prolongar la estancia hospitalaria 
porque quedan expuestos a posibles 
infecciones o se desorientan», razo-
na la funcionaria.  

Por un cúmulo de circunstancias 
sobrevenidas, el centro sanitario se 
convierte en su hogar provisional has-
ta que las unidades de trabajo social 
hospitalarias encuentran un destino 
más adecuado a sus necesidades. Éste 
puede ser una residencia de mayores, 
donde la demanda es muy elevada y 
plazas son limitadas para una pobla-
ción cada vez más envejecida. En otras 
ocasiones, la solución más aconseja-
ble es que regresen a sus domicilios 
tras asegurarse de que su médico de 
familia y su enfermera de referencia 
van a vigilar su estado de salud y la 
administración de los medicamentos 
prescritos y que una asistente social 
se ocupará de que la vivienda reúna 
las condiciones higiénicas adecua-
das. 

El proceso de reubicación no se 
hace de un día para otro, sino puede 
demorarse tres meses o incluso más. 
«Suelen permanecer de forma inde-
bida unos 86 días de media en los hos-
pitales, aunque ha habido personas 
que han llegado a estar 500 días por 
falta de otra alternativa», advierte Ji-
ménez.  

Mejorar la coordinación 
Para agilizar la respuesta que se da a 
estos pacientes, la Consejería de Salud 
y Consumo y la Consejería de Inclusión 
Social, Juventud, Familias e Igualdad 
están elaborando una estrategia anda-
luza que pretende mejorar la coordi-
nación entre los servicios implicados. 
El objetivo es procurar plazas residen-
ciales y no hospitalarias a quienes ya 

Cien andaluces ‘viven’ en hospitales 
sin necesidad al no tener dónde ir
∑ Ocupan camas indebidamente durante 

86 días de media mientras se les busca 
una residencia, porque no tienen hogar 
o su familia no se hace cargo de ellos 

∑ El Gobierno andaluz ultima un plan 
para darles una alternativa más rápida

han visto resueltos los problemas de 
salud que motivaron su ingreso.  

Con su traslado a centros geriátri-
cos o de otro tipo, «se optimizarían los 
recursos públicos porque, en primer 
lugar, se liberarían camas en hospita-
les y, en segundo lugar, se reduciría el 
coste, que es más alto en la atención 
hospitalaria que en una residencia 
para mayores en situación de depen-
dencia», defendió la consejera de Sa-
lud y Consumo, Catalina García, el pa-
sado miércoles durante una compare-
cencia parlamentaria. 

Como proyecto piloto, la Agencia de 
Servicios Sociales y Dependencia de 
Andalucía ha puesto en marcha una ac-
tuación innovadora. Va a crear centros 

Las circunstancias que 
impiden que estos pacientes 
reciban el alta, sin que exista 
un motivo clínico, son diversas. 
El 64,8% sufre la soledad o el 
aislamiento. Un tercio tiene 
una red familiar precaria y 
están al borde de la exclusión 
social. En la mitad de los casos, 
no pueden ser devueltos a sus 
familiares porque éstos no 
quieren o no pueden cuidarlos. 
En Andalucía solo dos casos 
han terminado siendo investi-
gados en los juzgados como un 
delito de abandono familiar. 
Esta vía penal suele tener poco 
recorrido, porque el mayor 
sigue estando atendido en un 
centro sanitario. Los hospita-
les de Sevilla están a la cabeza 
de las llamadas estancias 
sociales, copando el 29,6% de 
toda Andalucía, seguidos de los 
de Cádiz (17,6%), Jaén (12,7%) y 
Granada (12%). Córdoba, con el 
4,6%, es la que menos registra.

La familia renuncia 
a cuidarlos en la 
mitad de los casos

La Junta va a crear ‘centros 
de cuidados intermedios’ 
para rehabilitar a pacientes 
que necesitan más atención 
asistencial que médica
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Exclusión 

social

Soledad y/o 

aislamiento

Tener 

personas 

a su cargo

Apoyo social

o familiar 

precario

64,81%

62,96%

Sobrecarga

 de la persona 

que cuida

50,92% 62,96%

6,48%

de cuidados intermedios destinados a 

personas mayores de 50 años que pre-

senten necesidades sanitarias y socia-

les de manera simultánea y que no pue-

dan recibir estos cuidados en su domi-

cilio habitual tras el alta hospitalaria.  

La agencia dependiente de la Con-

sejería de Inclusión Social ha convo-

cado un concurso con el objetivo de 

concertar 60 plazas en residencias que 

ofrezcan a estas personas una aten-

ción integral: rehabilitación, aloja-

miento, manutención, ayuda en las ac-

tividades diarias y acompañamiento. 

Se quiere evitar que su dependencia 

se haga crónica con el paso del tiem-

po si se les envía a sus casas sin pro-

porcionarles una red asistencial, se-

gún recoge la memoria justificativa 

del expediente consultado por ABC en 

la plataforma de licitaciones públicas. 

La experiencia se va a probar en 

centros residenciales ubicados en Se-

villa, Granada, Almería y Huelva, don-

de estas personas permanecerían du-

rante dos meses, ampliables como má-

ximo uno más si el médico así lo 

prescribiera. El presupuesto reserva-

do es de 1.056.182 euros por las 60 pla-

zas durante seis meses y se financia 

en un 96% con los fondos europeos 

procedentes del Mecanismo para la 

Recuperación y Resiliencia.  

«La idea es que estas personas que, 

por ejemplo, se han fracturado la ca-

dera o la rodilla, puedan estar acom-

pañadas por profesionales de los cen-

tros de salud para recuperarse en dos 

o tres meses», subraya la jefa del Ser-

vicio de Atención Sociosanitaria. La 

estrategia que la Junta prevé aprobar 

próximamente contempla otras actua-

ciones como mejorar la coordinación 

planificada entre la atención sanitaria 

y los servicios sociales comunitarios, 

que prestan los ayuntamientos y enti-

dades locales, para reforzar la ayuda a 

domicilio. Además, persigue procurar 

un intercambio de información más 

fluido entre ambos sistemas, el sanita-

rio y social, y dar acceso a los profesio-

nales del SAS a los historiales clínicos 

de los mayores mediante una red infor-

mática conectada con los geriátricos. 

16,66%

80-89 años

5,55%

Datos no

registrados

19,44%

2,77%
Mayor de 80 años

:: Distribución según la edad 

de la persona hospitalizada

6,48%

Menor de 

39 años

16,66%
50-59 años

7,4%

40-49 años

25%

60-69 años

70-79 años

:: Distribución 

por provincias

Almería

9,3%

Huelva

6,5%

Cádiz

17,6%

Córdoba

4,6%

Granada

12%

Málaga

7,4%

Jaén

12,7%

Sevilla

29,6%

Fuente: Junta de Andalucía

Gráfico: A. Montes / ABC SEVILLA

Por extraño que parezca, las perso-

nas que están en esta situación no tie-

nen prioridad en las listas de espera

para obtener una plaza en una resi-

dencia. La estrategia que están ulti-

mando ambas consejerías hará que sí

sea motivo de tramitación urgente. 

El 39% no tiene techo 

El drama de estos pacientes pone al

descubierto las costuras de una socie-

dad que abandona en la cuneta a aque-

llos que no le reportan beneficios. Casi

el 39% no tiene un hogar al que volver.

El 24% reside en infraviviendas. El 6,5%

está de alquiler y se retrasa en los pa-

gos. La salud tampoco les acompaña.

El 43% está a la espera del reconoci-

miento del grado de dependencia o de

su revisión y el 38,8% tiene 70 años o

más. La mayoría tiene dolencias secun-

darias (comorbilidades) aparte de la

causa de su ingreso. El 37% sufre un de-

terioro cognitivo, el 12% batalla contra

una enfermedad terminal. Casi el mis-

mo porcentaje ha pasado por un ictus

o una neoplasia (tumor). El 24,1 tiene

una adicción crónica al alcohol y el 26%

manifiesta trastornos de conductas.  

Para todos ellos, el hospital se con-

vierte en una tabla de salvación tem-

poral a la que agarrarse cuando su frá-

gil salud hace aguas. 
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Efe MADRID 

Más allá de la domiciliación de 
la nómina, la contratación de se-
guros sigue siendo el principal 
gancho que ofrecen los bancos a 
sus clientes como vía para abara-
tar una hipoteca, ya sea varia-
ble, mixta o fija, bonificando el 
tipo de interés que aplican si se 

contrata uno de estos productos. 
Tras la entrada en vigor en 2019 
en España de la ley de contratos 
hipotecarios, los bancos no pue-
den obligar, de manera general, 
a contratar productos vinculados 
para la concesión de hipotecas, 
pero sí pueden ofrecerlos como 
alternativa para que el cliente pa-
gue un interés menor. 

Es lo que se conoce como una 
venta combinada y en la práctica 
se traduce en que el banco reali-
za una oferta de la hipoteca y 
otros productos, en su mayoría 
seguros, de forma combinada y 
también por separado, de modo 
que el cliente pueda ver las dife-
rencias. 

Tanto en la oferta de hipotecas 

variables, mixtas o fijas, es fre-
cuente que los bancos ofrezcan 
bonificar el diferencial que apli-
can o directamente el interés a 
cambio de la contratación de de-
terminados productos, como los 
seguros, con una compañía de-
signada por la propia entidad. 

Esta aseguradora puede for-
mar parte del mismo grupo, ser 

socia del banco, o no ofrecer los 
precios más competitivos, por lo 
que para ver si compensa la con-
tratación del producto y la boni-
ficación de la hipoteca, organiza-
ciones de consumidores como 
Asufin recomiendan siempre 
comparar con pólizas de otras 
aseguradoras. 

En la misma línea, el Banco de 
España aconseja a los usuarios 
que antes de tomar ninguna deci-
sión valoren bien el coste del se-
guro ofrecido y la futura vincula-
ción que esperan tener con el 
banco y, en función de ello, deci-
dan si realmente interesa.

Los bancos siguen recurriendo a los seguros 
como gancho para abaratar las hipotecas
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EMILIO V. ESCUDERO / J. J. MADUEÑO 
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Hasta trece personas del Ministerio 

de Presidencia recibieron el correo 

electrónico con el que el Senado con-

vocaba al Gobierno a la Comisión Ge-

neral de las Comunidades Autóno-

mas que se celebró el pasado jueves. 

Trece direcciones de correo distin-

tas a las que se remitió la invitación 

por parte de la letrada encargada. In-

formación que no debió de llegar a 

Juan Espadas, líder del PSOE en An-

dalucía y el único socialista que in-

tervino el jueves en la Cámara Alta, 

quien señalaba ayer que el Ejecutivo 

no había sido «formalmente invita-

do». Según el andaluz, en otras oca-

siones sí se había convocado a algún 

miembro del Gobierno, como cuan-

do se celebró una sesión de la comi-

sión para hablar sobre fondos euro-

peos, pero «ayer (por el jueves) nadie 

se tomó la molestia», dijo apuntan-

do que quizá al PP no le interesaba 

contar con un miembro del actual 

Ejecutivo en funciones.  

Las palabras de Espadas pillaron 

por sorpresa a los rectores del Sena-

do y a los dirigentes del PP. Sobre 

todo, después de que Isabel Rodrí-

guez, portavoz del Gobierno y minis-

tra de Política Territorial, hubiera 

declinado públicamente la invita-

ción a principios de esta misma se-

mana. Varias fuentes consultadas 

por ABC confirmaban la remisión de 

hasta trece correos electrónicos con 
la convocatoria de la comisión el pa-

sado 20 de septiembre a diferentes 

cuentas del Ministerio de Presiden-

cia, el encargado también de las re-

laciones con las Cortes. Entre los des-

tinatarios figuraba el nombre de Mer-

cedes Cabrera, directora general de 

Relaciones con las Cortes.  

El propio Partido Popular remi-

tía a mediodía un certificado expe-

dido por la Cámara Alta en el que 

confirmaba «la oportuna notifica-

ción de la convocatoria de la sesión 

de la comisión» en la que se debatió 

sobre la amnistía y en la que Pere 

Aragonès, presidente catalán, con-

firmó su desafío independentista de 

manera solemne.  

El rastro de correos electrónicos 

dejaba en evidencia a Espadas, cu-

yas palabras durante una entrevis-

ta en Onda Cero crearon cierto ma-

lestar en el Senado. De hecho, fuen-

tes de la Cámara Alta confirmaban 

a ABC que el Gobierno tiene la po-

testad reglamentaria de intervenir 

en las comisiones si así lo decide.  

Por su parte, el Partido Popular 

acusó a Espadas de «mentir a los es-

pañoles» y pidió al líder del PSOE 

andaluz que «presente su renuncia» 
al acta de senador. «La falsedad de 

Espadas ponía en cuestión el fun-

cionamiento impecable de los ser-

vicios del Senado», señaló Antonio 

Silván, portavoz popular en la Cá-

mara Alta, quien recordó cómo «la 

ministra anunció que el Gobierno 

no iba a acudir, precisamente por-

que estaba convocado, y en ningún 

momento argumentó que no habían 

recibido la notificación».  

El senador del PP cree que «con 

la nueva mentira que le ha tocado 

soltar a Espadas, Sánchez no va a 

ocultar que su Gobierno no tenía 

nada que decir el jueves en el Sena-

do, porque está volcado en una ne-

gociación turbia y oscura de la am-

nistía y del referéndum de autode-

terminación».  

El Senado desmonta 
la excusa del Gobierno 
para saltarse el debate 
sobre la amnistía

∑ El PSOE dice que no se 
convocó al Ejecutivo, 
pero varios correos 
demuestran que sí

El PP pide a Juan Espadas, 
líder andaluz del PSOE, 
que renuncie a su acta     
de Senador por haber 
«mentido a los españoles»

Juan Espadas  // EP
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EMILIO V. ESCUDERO / J. J. MADUEÑO 
MADRID / MIJAS 

Hasta trece personas del Ministerio 

de Presidencia recibieron el correo 

electrónico con el que el Senado con-

vocaba al Gobierno a la Comisión Ge-

neral de las Comunidades Autóno-

mas que se celebró el pasado jueves. 

Trece direcciones de correo distin-

tas a las que se remitió la invitación 

por parte de la letrada encargada. In-

formación que no debió de llegar a 

Juan Espadas, líder del PSOE en An-

dalucía y el único socialista que in-

tervino el jueves en la Cámara Alta, 

quien señalaba ayer que el Ejecutivo 

no había sido «formalmente invita-

do». Según el andaluz, en otras oca-

siones sí se había convocado a algún 

miembro del Gobierno, como cuan-

do se celebró una sesión de la comi-

sión para hablar sobre fondos euro-

peos, pero «ayer (por el jueves) nadie 

se tomó la molestia», dijo apuntan-

do que quizá al PP no le interesaba 

contar con un miembro del actual 

Ejecutivo en funciones.  

Las palabras de Espadas pillaron 

por sorpresa a los rectores del Sena-

do y a los dirigentes del PP. Sobre 

todo, después de que Isabel Rodrí-

guez, portavoz del Gobierno y minis-

tra de Política Territorial, hubiera 

declinado públicamente la invita-

ción a principios de esta misma se-

mana. Varias fuentes consultadas 

por ABC confirmaban la remisión de 

hasta trece correos electrónicos con 
la convocatoria de la comisión el pa-

sado 20 de septiembre a diferentes 

cuentas del Ministerio de Presiden-

cia, el encargado también de las re-

laciones con las Cortes. Entre los des-

tinatarios figuraba el nombre de Mer-

cedes Cabrera, directora general de 

Relaciones con las Cortes.  

El propio Partido Popular remi-

tía a mediodía un certificado expe-

dido por la Cámara Alta en el que 

confirmaba «la oportuna notifica-

ción de la convocatoria de la sesión 

de la comisión» en la que se debatió 

sobre la amnistía y en la que Pere 

Aragonès, presidente catalán, con-

firmó su desafío independentista de 

manera solemne.  

El rastro de correos electrónicos 

dejaba en evidencia a Espadas, cu-

yas palabras durante una entrevis-

ta en Onda Cero crearon cierto ma-

lestar en el Senado. De hecho, fuen-

tes de la Cámara Alta confirmaban 

a ABC que el Gobierno tiene la po-

testad reglamentaria de intervenir 

en las comisiones si así lo decide.  

Por su parte, el Partido Popular 

acusó a Espadas de «mentir a los es-

pañoles» y pidió al líder del PSOE 

andaluz que «presente su renuncia» 
al acta de senador. «La falsedad de 

Espadas ponía en cuestión el fun-

cionamiento impecable de los ser-

vicios del Senado», señaló Antonio 

Silván, portavoz popular en la Cá-

mara Alta, quien recordó cómo «la 

ministra anunció que el Gobierno 

no iba a acudir, precisamente por-

que estaba convocado, y en ningún 

momento argumentó que no habían 

recibido la notificación».  

El senador del PP cree que «con 

la nueva mentira que le ha tocado 

soltar a Espadas, Sánchez no va a 

ocultar que su Gobierno no tenía 

nada que decir el jueves en el Sena-

do, porque está volcado en una ne-

gociación turbia y oscura de la am-

nistía y del referéndum de autode-

terminación».  

El Senado desmonta 
la excusa del Gobierno 
para saltarse el debate 
sobre la amnistía

∑ El PSOE dice que no se 
convocó al Ejecutivo, 
pero varios correos 
demuestran que sí

El PP pide a Juan Espadas, 
líder andaluz del PSOE, 
que renuncie a su acta     
de Senador por haber 
«mentido a los españoles»

Juan Espadas  // EP
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SÁNCHEZ, 
DESORIENTADO 

L
O dicen algunos socialistas de se-
gundo nivel, que a veces son los 
que mejor conocen los avatares 
de la política, porque algunos de 

sus jefes llegan al más alto cargo por cuo-
ta: regional, femenina, o porque hay que 
hacer hueco al partido coaligado. Donde, 

por cierto, hay guerra a muerte entre Yo-
landa Díaz y Podemos. El conflicto pue-
de acabar de la peor manera posible para 
Pedro Sánchez. 

Pero vamos a lo que dicen algunos socia-
listas de segundo nivel. Ven a Sánchez de-
sorientados, como si los árboles de las ne-
gociaciones con los independientes no le 
dejaran ver el bosque. Y no advierte que el 
mundo tiembla sin que él tenga ningún pa-
pel a pesar de su tan promocionada presi-
dencia de turno de la UE. Sí, participa en la 
cumbre de Egipto sobre Oriente Medio, im-
portante reunión, pero va como presiden-
te de turno, no como presidente de gobier-
no de un país importante de la UE. Y días 
atrás, cuando el famoso quinteto que mue-
ve el mundo occidental –EEUU, Reino Uni-
do, Alemania, Francia e Italia– se reunió 
también para analizar la situación en 
Oriente Medio, Sánchez no participó. 

La conclusión a la que se llega fácilmen-

te es que o Sánchez muestra ahora escaso 
interés por la política internacional, aun-
que conoce muy bien su importancia, o los 
dirigentes internacionales muestran cierta 
resistencia a incluir en sus reuniones al úni-
co presidente europeo que gobierna con co-
munistas y que, lo saben perfectamente, 
negocia con independentistas unos privile-
gios que son dudosamente constituciona-
les. En España y en otros países europeos. 

En esa posible desorientación que se ad-
vierte en Sánchez –término utilizado por 
un socialista de prestigio hoy considerado 

dinosaurio por los sanchistas aunque cuen-
ta con el respeto de infinidad de españoles– 
se incluye la decisión, su decisión, de impe-
dir que los barones socialistas participaran 
en el debate del Senado sobre las Autono-
mías. Fue iniciativa del PP, pero no ha sido 
muy inteligente dejar al gobierno y al PSOE 
sin defensa después de la versión que dio 
Pere Aragonès sobre lo que se está nego-
ciando con Moncloa y los dirigentes del PP 
expresaran su estupor por negociar lo que, 
a su entender, no es negociable. 

El presidente de la Generalitat cumplió 
su objetivo de hacerse hueco en un escena-
rio en el que Puigdemont se mueve como 
único protagonista, los presidentes del PP 
atacaron sin piedad la política de pactos de 
Moncloa y la voz del PSOE quedó silencia-
da por decisión de Pedro Sánchez. 

Se viven momentos convulsos, y el jefe de 
gobierno parece estar fuera de juego. Fue-
ra y dentro de España.

Crónica personal

PILAR 
CERNUDA

5

Los dirigentes internacionales 

muestran cierta resistencia  

a incluir en sus reuniones a 

quien gobierna con comunistas 
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